
❊ �صنعاء/ متابعات:
بعث فخام��ة الأخ عل��ي عبدالله 
صالح رئي���س الجمهورية برقي��ة 
تهنئ��ة للس��يدة ديلم���ا روس��ي��ف 
رئيس���ة جمه�وري����ة الب�رازي�����ل 
هنأها فيه��ا بمناس��بة فوزها في 

الانتخابات الرئاسية.
وجاء في البرقية : 

فخامة الرئيس��ة ديلما روس��يف 
رئيس���ة جمهوري������ة البرازي�����ل 

الصديقة المحترمة
بعد التحية والتقدير:

يطي��ب ل��ي باس��مي ونيابة عن 
حكومة وشعب الجمهورية اليمنية 
أن أعرب لك��م عن أخلص التهاني 
وأصدق المشاعر القلبية بمناسبة 
فوزكم ف��ي الانتخابات الرئاس��ية 
التي جرت في بلدكم الصديق وما 
منحكم إياه الش��عب البرازيلي من 
ثقة كبيرة لتولي مسئولية قيادته 

خلال الفترة المقبلة.
وإنه��ا لفرص��ة نعب��ر فيه��ا عن 
ارتياحنا للعلاقات الثنائية ومجالات 
بلدين��ا  بي��ن  المش��ترك  التع��اون 
الصديقي��ن وحرصن��ا عل��ى الدفع 

به��ا قدماً في الفترة المقبلة نحو آفاق أوس��ع ولم��ا يخدم المصالح 
المشتركة لشعبينا الصديقين.

راجياً لكم النجاح والتوفيق في أداء المهام الملقاة على عاتقكم.. 
مع تمنيات��ي لكم بموفور الصحة والس��عادة وللعلاق��ات اليمنية – 

البرازيلية دوام الازدهار والتطور.

❊ �صنعاء / �صباأ : 
أكد اللقاء التشاوري الموسع 
ال��ذي ض��م ممثل��ي المؤتمر 
الش��عبي الع��ام وحلفائه في 
لجنة الإع��داد والتهيئة للحوار 
الهيئ��ة  وأعض��اء  الوطن��ي 
الوزارية والنيابية والشوروية 
الص��ادر  الق��رار  مباركت��ه 
ع��ن اجتم��اع أح��زاب التحالف 
الذي  الديمقراط��ي  الوطن��ي 
انعق��د ي��وم الأح��د المواف��ق 
والقاض��ي  2010م   /10/  31
بالمضي في إجراء الانتخابات 

النيابية في موعدها المحدد.
وأك��د البي��ان الص��ادر ع��ن 
ال��ذي عق��د برئاس��ة  اللق��اء 
الأخ عبدرب��ه منص��ور هادي 
الجمهوري��ة  رئي��س  نائ��ب 
النائ��ب الأول لرئيس المؤتمر 
الش��عبي العام الأمي��ن العام 
للمؤتم��ر ، تمس��ك المؤتم��ر 

الش��عبي العام وحلفاؤه بالعملية الديمقراطية 
التي تمثل الانتخاب��ات جوهرها والتصدي لكل 
المش��اريع الانقلابي��ة أو محاول��ة أي طرف كان 
التم��رد على العملية الديمقراطية أو الش��رعية 

الدستورية.
وجدد المؤتمر الشعبي العام وحلفاؤه التأكيد 

على تمسكهم بالحوار كخيار حضاري لحل كافة 
القضايا تحت سقف الدستور والقانون والالتزام 
بالثوابت الوطنية... مؤكدين في الوقت ذاته أن 
باب الحوار س��يظل مفتوحاً أمام الجميع س��واء 

قبل الانتخابات أو أثناءها أو بعدها..
ودعا المؤتمر الشعبي العام وحلفاؤه المؤسسات 

الدس��تورية إلى تحمل مس��ئولياتها ف��ي الإعداد 
والتحضير للانتخابات النيابية وفق القانون النافذ 
وإجرائها في موعدها.. وحملها مسئولية أي تأخير 
في تنفيذ ذلك الاستحقاق الدستوري والقانوني..

وتضمين لائحة اللجنة العليا للانتخابات توصيات 
الاتحاد الأوروبي .

المؤتمر وحلفاؤه يؤكدون التمسك بالحوار وإجراء الانتخابات في موعدها المحدد

أوباما: انتخابات الكونجرس تظهر أن الأمريكيين محبطون بشأن الاقتصاد

الرئيس الأمريكي باراك أوباما خلال مؤتمر صحافي في واشنطن أمس الاربعاء بعد انتزاع الجمهوريين الأغلبية في انتخابات الكونجرس
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نائب الرئيس في اللقاء التشاوري لأحزاب التحالف الوطني أمس

اهداف الثورة اليمنية
التحرر من الاس��تبداد والاستعمار ومخلفاتهما وإقامة حكم جمهوري عادل وإزالة الفوارق 

والامتيازات بين الطبقات. 
بناء جيش وطني قوي لحماية البلاد وحراسة الثورة ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنشاء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح الإسلام  الحنيف. 

 العمل على تحقيق الوحدة الوطنية في نطاق الوحدة العربية الشاملة. 
 احترام مواثيق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك بمبدأ الحياد الايجابي وعدم 

الانحياز والعمل على إقرار السلام العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم.

قبل الطبع

أجهزة الأمن تلقي القبض على 
)3( مطلوب��ين أمني��ا في جع��ار

❊ محافظات/ متابعات:
 ألقت أجهزة الأمن بمدينة جعار في محافظة أبين القبض على ثلاثة 
من العناصر المطلوبة أمنياً وهم : محمد يحيى محمد عبيد وسامي 

شفيق شوبة وعلي أحمد الخريبي .
وأفادت مصادر أمنية أنه تم تسليم المطلوبين إلى أمن مديرية خنفر، 
في الوقت الذي لاذ فيه المدعو حيدرة منصور بالهرب بعد إصابته بطلقة 

نارية في فخذه .
ويأتي القبض على تلك العناصر في إطار حملة أمنية لضبط العناصر 
الخارجة على القانون والعناصر الإرهابية والتخريبية التي ترتكب أعمالًا 

مخلة بالأمن والاستقرار وتشكل خطرا على السلم الاجتماعي .
وفي سياق متصل ذكرت الأجهزة الأمنية بأمانة العاصمة أنها ضبطت 

شاباً في الـ)22( من عمره مطلوبا جنائياً لأمن محافظة إب،

رئيس الجمهورية يهنئ  نظيرته البرازيلية بمناسبة فوزها في الانتخابات
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جوزيف سيلفا: فرنسا تقف إلى جانب اليمن في مكافحة الإرهابرئيس الوزراء: الانتخابات النيابية القادمة ستجرى في موعدها المحدد
❊ �صنعاء / �صباأ:

أك��د رئي��س مجل��س ال��وزراء الدكتور 
علي محمد مجور أن الحكومة س��ائرة في 
إجراءاته��ا التنفيذي��ة لإج��راء الانتخاب��ات 
البرلماني��ة القادمة في موعده��ا المحدد 
في ش��هر أبريل من العام الق��ادم، كونها 
حق دس��توري للش��عب قبل أن تكون حقا 

للأحزاب السياسية.
جاء ذل��ك أثناء لقاء رئيس الوزراء أمس 
سفراء الدول العربية الشقيقة المعتمدين 
بصنع��اء، وذل��ك به��دف اطلاعه��م على 
مس��تجدات الحوار السياسي الوطني بين 
المؤتمر الش��عبي الع��ام وحلفائه وأحزاب 

)اللق��اء المش��ترك( وش��ركائه، الى جانب 
ملابس��ات حادثة الطردين المرسلين الى 
والضج��ة  الأمريكي��ة  المتح��دة  الولاي��ات 

الإعلامية المفتعلة بشأنهما ومراميها.
و قدم رئيس الوزراء للحاضرين ش��رحا 
مس��تفيضا حول عملية الحوار السياس��ي 
الوطني والعقبات والاش��تراطات المتعددة 
وغي��ر المتناهي��ة الت��ي وضعته��ا أح��زاب 
اللقاء المش��ترك أم��ام الح��وار، وأدت الى 
عرقل��ة الجه��ود المخلص��ة المبذول��ة من 
قبل القيادة السياس��ية ، مؤك��دا أن اللقاء 
المشترك تعامل بس��لبية مع هذه الدعوة 
الرئاسية المس��ؤولة وذهب إلى المطالبة 

بالاس��تفتاء عل��ى التعديلات الدس��تورية 
قب��ل إج��راء الانتخاب��ات، وه��ي العملي��ة 
التي من المفت��رض ان تتم ضمن عملية 

الاقتراع للانتخابات البرلمانية القادمة.
وق��ال الدكت��ور مج��ور “ م��ا نش��عر به 
الي��وم أن هناك اس��تهدافاً واضح��اً لليمن 
من خ��لال موض��وع الطردي��ن اللذين لم 
تتمكن التقنيات المتط��ورة في المطارات 
التي م��ر عبرها غي��ر اليمن من الكش��ف 
عم��ا بداخلهما” .. مج��ددا التاكيد أن اليمن 
الدول��ي ف��ي  س��يظل ش��ريكا للمجتم��ع 
مكافحة ظاهرة الإرهاب العابرة للقارات .

❊ �صنعاء/ متابعات: 
قال س��فير فرنسا بصنعاء السيد جوزيف سيلفا ان فرنس��ا تقف إلى جانب اليمن في مكافحة 
الإرهاب ، موضحاً أن فرنس��ا تقدم دعمها الكبي��ر للحكومة اليمنية في مجال مكافحة الإرهاب ، 

وأنها تعمل حاليا على تقديم مجموعة من الأنشطة لدعم جهودها في مجال التنمية .
وأش��ار الس��فير الفرنس��ي إلى أن زيارة فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
الأخيرة إلى فرنس��ا عكس��ت الخط��وات المتقدمة للبلدين نح��و تطوير مجالات التع��اون بينهما 
الت��ي حص��ل فيها اليمن خلال تلك الزيارة على تأكيدات رس��مية من الرئيس الفرنس��ي نيكولا 
س��اركوزي بموقف فرنس��ا الداعم لليمن في مواجهة الإرهاب واستمرار دعمها لجهود اليمن من 

أجل التنمية .
ووصف سيلفا في تصريح نشره موقع )26 سبتمبر نت( العلاقات اليمنية الفرنسية بأنها ممتازة 
وستش��هد تطورا في العديد من المجالات مس��تقبلا ، لافتا إلى أن التعاون مع اليمن مستمر في 
مج��ال القضاء ومكافحة الإرهاب وكان آخ��ره تنفيذ ندوة تدريبية لمجموعة من القضاة وأعضاء 
النيابة العاملين في مجال مكافحة الإرهاب وتقديم التمويل والتجهيز اللازم لإقامة أول محكمة 
إدارية باليمن .. مش��يرا إلى أن هناك قائمة كبيرة من الأنش��طة س��تنفذها فرنس��ا في الجانب 

الاقتصادي وفي الجامعات اليمنية وخفر السواحل والبحرية اليمنية.

❊ وا�صنطن /14اكتوبر/ اندي �سوليفان / رويترز:
أعل��ن الرئي��س الأمريكي باراك اوباما أم��س الأربعاء عن أن 
نتيجة انتخابات الكونجرس تش��ير إلى أن الأمريكيين يشعرون 

باحباط بشأن وتيرة تعافي الاقتصاد.
وانت��زع الجمهوريون ف��ي الانتخابات التي ج��رت أمس الأول 

الثلاثاء الأغلبية في مجلس النواب من الديمقراطيين.
وأكد اوباما انه يتعين على الديمقراطيين والجمهوريين الآن 
أن يجدوا أرضية مش��تركة حت��ى يمكنهما حل المش��اكل التي 

تواجه البلاد.
وأضاف الرئيس الأمريكي قائلا في مؤتمر صحافي في البيت 
الأبيض »من الواضح أن كثيرين جدا من الامريكيين لم يشعروا 
بذلك التقدم حتى الآن وانهم أبلغونا بذلك أمس )أمس الأول(« 

في إشارة إلى انتخابات التجديد النصفي للكونجرس.
ومضى قائ��لا »أنا حريص جدا على الجل��وس مع أعضاء من 

الحزبين كليهما ووضع تصور للمجالات التي يمكننا السير فيها 
قدما«.

وق��ال اوباما »بالنس��بة لي ف��ان الانتخابات تب��رز انه يتعين 
عل��ي أن أودي وظيفتي بش��كل أفضل وهو ما يتعين أن يفعله 

الآخرون جميعا في واشنطن«.
كان  إذا  ان��ه  اوبام��ا  ب��اراك  الأمريك��ي  الرئي��س  وأوض��ح 
الجمهوريون يريدون رفض خطط��ه الاقتصادية فانه يريد ان 

يستمع إلى مقترحاتهم لتعزيز الاقتصاد.
وأضاف اوباما قائلا: »لا أظن أن التخفيضات الضريبية وحدها 

ستكون الوصفة السحرية لنوع النمو الذي نحتاجه«.
وقد اس��تيقظ الرئيس الأمريكي ب��اراك أوباما أمس الأربعاء 
الناخب��ون  أن عاق��ب  بع��د  عل��ى خريط��ة سياس��ية مظلم��ة 
الديمقراطيي��ن عل��ى ضع��ف الانتع��اش الاقتص��ادي ومنح��وا 

الجمهوريين السيطرة على مجلس النواب.

وتمكن الديمقراطيون من الاحتفاظ بالس��يطرة على مجلس 
الشيوخ وان نجح الجمهوريون في تعزيز مواقعهم فيه ما يؤذن 
بمواجه��ات تش��ريعية مطولة عندم��ا يبدأ الكونج��رس الجديد 

أعماله في يناير القادم.
فق��د ضعفت قبضة أوباما على معالج��ة الكثير من القضايا 
م��ن التخفيض��ات الضريبي��ة إل��ى الإس��كان. وس��يكون عليه 
مواجهة مح��اولات لإلغاء إصلاحاته في مجال الرعاية الصحية 
وول س��تريت وس��يواجه أيضا تيارا معاكس��ا قويا لسياس��ات 

الادارة.
وأصبحت تشريعات رئيسية جديدة مثل تغير المناخ والهجرة 

على الأرجح غير مطروحة على الطاولة.
وق��ال جاريت س��يبرج محلل السياس��ات بش��ركة واش��نطن 

الاس��تثمارية  للاستش��ارات  ج��روب  ريس��يرش 
»ق��درة ه��ذه الإدارة على انجاز برامج رئيس��ية 

في لقاء ت�ساوري لأحزاب التحالف الوطني برئا�سة نائب الرئي�س 

التقى �سفراء الدول العربية المعتمدين ب�سنعاء

�سيطرة الجمهوريين على مجل�س النواب ت�سعه في موقف الدفاع

التفاصيل ص 2 / 3

التفاصيل ص 4

مكافحة الفس�اد توج�ه إنذارا نهائي�ا 
لثلاث��ة محافظي��ن و)29( وكي�����لا

❊ �صنعاء / �صباأ :  
وجهت الهيئة الوطنية العليا لمكافحة الفساد أمس الأربعاء 
إنذارا نهائيا لثلاثة محافظين و29 وكيلا ووكيلا مس��اعدا في 
عدة محافظات لتأخرهم عن تقديم إقراراتهم بالذمة المالية 

رغم الفترة التي منحت لهم.
وأكد رئي��س قطاع الذم��ة المالية بالهيئ��ة المحامي محمد 
حم��ود المطري في تصري��ح لوكالة الأنباء اليمنية )س��بأ( أن 
الإنذار الأخير سيستمر أسبوعا واحدا فقط، لافتا إلى أن الهيئة 
س��تحيل ملف��ات المحافظين وال��وكلاء إلى النيابة وستنش��ر 
أس��ماءهم في وس��ائل الإعلام إذا لم يقدموا إقراراتهم بعد 

نهاية الأسبوع وفقا لقانون الإقرار بالذمة المالية.
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متابعات أخبارية

المؤتمر وأحزاب التحالف يتهيؤون لإجراء الانتخابات في موعدها تجنبـا للفراغ الدستوري
أحزاب )المشترك( تعمدت وضع قضايا ليس لها علاقة بما تم الاتفاق عليه

اليمن أكثر الدول معاناة من الإرهاب الذي أضر بسمعتها ومصالحها

نائب الرئيس في تقريره أمام الاجتماع:

في لقاء تشاوري لأحزاب التحالف الوطني وكتلتي التحالف بمجلسي النواب والشورى برئاسة نائب الرئيس 
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❊ �سنع�ء / �سب�أ : 
التشاوري  اللقاء  صنعاء  في  الأربعاء  أمس  يوم  عقد 
الديمقراطي وكتلتي  التحالف الوطني  الموسع لأحزاب 
التحالف في مجلسي النواب والشورى ولجنة المائة الممثلة 
لأحزاب التحالف في لجنة الحوار الوطني برئاسة عبدربه 
منصور هادي نائب رئيس الجمهورية النائب الأول لرئيس 
المؤتمر الشعبي العام الأمين العام للمؤتمر، الذي أطلع 
اللقاء على ما وصل إليه الحوار الوطني وما واجهه من 
عراقيل من قبل أحزاب اللقاء المشترك للوصول بالبلاد إلى 
مرحلة الفراغ الدستوري، بالإضافة إلى الترتيبات الخاصة 

بإجراء الانتخابات النيابية في موعدها. 
وقد استعرض الأخ نائب رئيس الجمهورية في تقريره 
التي  الجهود  أوض��ح  الحوار حيث  بها  التي مر  المراحل 
بذلها ممثلو المؤتمر الشعبي العام وحلفائه في التحالف 
تقديم  خلال  من  الحوار  لإنجاح  الديمقراطي  الوطني 
التنازلات لتجاوز كافة العقبات ، وذلك انطلاقا من الثقافة 
والخلفية السياسية للمؤتمر الشعبي العام وحلفائه التي 
تعتمد في أسسها وجوهرها على الحوار نهجا ووسيلة في 
التعامل مع مختلف القضايا، وبما يعزز ويطور تجربتنا 
الوطنية الديمقراطية، ويعظم مكاسب الثورة ويحافظ 
على المكاسب الوطنية في ظل بنية نظامنا السياسي 

والتعددي”.
وقال : “ بناء على ذلك حرصنا على التعامل بمسؤولية 
مع كل الاتفاقات التي كان المؤتمر الشعبي العام وأحزاب 
التحالف الوطني طرفا فيها بدءا من اتفاق يونيو 2006م 
فبراير  اتفاق  ثم  والمحلية،  الرئاسية  الانتخابات  قبل 
2009م، فالمحضر التنفيذي لاتفاق فبراير الموقع في 17 
يوليو 2010م كاتفاقات سياسية تمت في إطار الشرعية 
على  الانقلاب  على  محاولة  أي  رافضين  الدستورية، 

المؤسسات الدستورية أو تجاوزها”. 
وأض��اف “ لكننا في كل مرحلة من تلك المراحل كنا 
نواجه تعنتا من قبل أحزاب اللقاء المشترك التي تعمدت 
وضع قضايا ليس لها علاقة بما يتم الاتفاق عليه، وإنما 
تهدف إلى وضع عراقيل أمام البدء بحوار جاد ومسؤول 
يكون الهدف منه الوصول إلى نتائج ملموسة تصب في 
مصلحة الوطن والمجتمع من خلال مسيرة تعاملنا مع 
اللقاء المشترك في كافة محطات الحوار “.. مشيرا إلى أن 
الهدف الرئيسي للقاء المشترك كان يتمثل في الهروب من 
الانتخابات وعدم الحديث عنها وجعل الحوار وسيلة فقط 
لتعطيل إجراء الاستحقاقات الدستورية في موعدها المحدد 

لإيصال البلاد إلى مرحلة الفراغ الدستوري”. 
وتابع “ خلال مسيرة مرحلة الإعداد والتهيئة للحوار وبعد 
أن تم تشكيل لجان متفرعة عن لجنة المائتين ونظرا 
لضيق الوقت، فقد تم تشكيل اللجنة الرباعية من عبدربه 
منصور هادي والدكتور عبدالكريم الإرياني عن المؤتمر 
وعبدالوهاب  نعمان  سعيد  ياسين  والدكتور  وحلفائه، 
الآنسي من جانب المشترك وشركائه، بغرض الإسراع 
في انجاز الحوار والوصول إلى نتائج مرضية في أقصر 

وقت ممكن “. 
ومضى قائلا “ على الرغم من المواقف الجادة والمسؤولة 
التي عبر عنها المؤتمر في اللجنة الرباعية، إلا أن ممثلي 
أحزاب اللقاء المشترك بقوا متمترسين خلف مواقفهم 
السابقة الرافضة لأي تقدم في عملية الحوار والسعي 

إلى تعطيل الانتخابات”. 
وتطرق إلى ما طرحه جانب المشترك في اللجنة الرباعية 
من مطالب تمثلت بالتأكيد على أن الحوار الوطني الشامل 
والمؤدي إلى تنفيذ البند أولا من اتفاق فبراير 2009م 
الذي ينص على إجراء تعديلات دستورية تؤدي إلى تطوير 
النظام السياسي والنظام الانتخابي، بما في ذلك القائمة 
النسبية هو المدخل السليم لإخ��راج البلد من الأزمات 
القائمة، وكذا التأكيد على إجراء الاستفتاء على التعديلات 

الدستورية أولا بعد ذلك يبدأ التحضير لإجراء الانتخابات 
النيابية، بما في ذلك القائمة النسبية.. واقترحوا أن يقوم 
الحوار الوطني الشامل بإقرار الإصلاحات المؤدية إلى 
تطوير النظام السياسي والنظام الانتخابي بما في ذلك 
القائمة النسبية في موعد أقصاه نهاية العام الحالي وبعد 
ذلك يتم الاتفاق على آلية متابعة تنفيذ ما يقره مؤتمر 

الحوار الوطني. 
كما اقترحوا تحديد آلية للتنفيذ تقوم على أساس متابعة 
إدخال قانون الانتخابات والاستفتاء إلى مجلس النواب في 
ضوء الإصلاحات التي يقرها الحوار الوطني، وبناء الدولة 
اللامركزية، وتطوير النظام السياسي وتحقيق التوازن بين 
السلطات وتحقيق التنمية الاقتصادية والمتوازنة في أنحاء 

الجمهورية والعدالة في تخصيص الموارد.
وطرحوا كذلك مسألة التمديد لمجلس النواب وهذا في 
مجمله كان يعني الوصول إلى الفراغ الدستوري وتعطيل 

عمل المؤسسات الدستورية. 
وأشار التقرير إلى أنه في ضوء ذلك تم اللقاء بفخامة 
أكتوبر   21 الموافق  الخميس  يوم  الجمهورية  رئيس 
2010م، حيث مثل المؤتمر وحلفاؤه الأخ عبدربه منصور 
المشترك  هادي والدكتور علي محمد مجور فيما مثل 
عبدالوهاب الآنسي وياسين سعيد نعمان.. حيث رأى فخامة 
الرئيس أن ما جاء في الورقة المذكورة لن يؤدي إلا إلى 
إحداث فراغ دستوري وتعطيل عمل المؤسسات، وطرح 
العديد من الملاحظات عليها من خلال ملاحظات مكتوبة 

تم إبلاغ محمد اليدومي وياسين سعيد نعمان بها. 
ما  الجمهورية  رئيس  فخامة  ملاحظات  تضمنت  وقد 

يلي: 
اتفاق  لتنفيذ  الشامل  الوطني  الحوار  على  التأكيد   �
فبراير2009م الذي يؤدي إلى إجراء تعديلات دستورية 
تؤدي إلى تطوير النظام السياسي والنظام الانتخابي 
بما في ذلك القائمة النسبية حسب طلب أحزاب اللقاء 
المشترك، وبما من شأنه الخروج برؤية وطنية لمعالجة 

القضايا التي تهم الوطن وتخدم مصالحه العليا. 
النواب على مشروع  النهائي في مجلس  التصويت   -
التعديلات لقانون الانتخابات والاستفتاء التي تم التصويت 
على موادها مادة مادة، وإذا وجدت مواد يرون من وجهة 
نظرهم بأنها ما تزال محل خلاف، يتم العودة إلى محاضر 
مجلس النواب بهذا الشأن أو تشكيل لجنة مصغرة من 
أعضاء مجلس النواب من الطرفين للاتفاق على تلك المواد 
والتصويت على القانون في مدة لا تتجاوز الاستحقاق 
القانوني للفترات الزمنية لإجراء الانتخابات النيابية في 

موعدها المحدد. 
والاستفتاء  للانتخابات  العليا  اللجنة  تشكيل  إع��ادة   �
سواء من القائمة السابقة المقرة من مجلس النواب أو 
الاتفاق على قائمة أخرى والمضي في إجراءات الانتخابات 
النيابية في موعدها المحدد في ابريل 2011م طبقا لما 
تم الاتفاق عليه، الذي بموجبه تم تعديل المادة رقم 65 
من الدستور والتمديد لمجلس النواب الحالي لمدة سنتين 

ولمرة واحدة. 
� تشكيل حكومة وحدة وطنية من الأحزاب الممثلة في 
مجلس النواب تتولى الإشراف على سير الانتخابات النيابية، 
وتشكيل لجنة مصغرة من المؤتمر الشعبي العام وحلفائه 
وأحزاب اللقاء المشترك وشركائه لدراسة ما يتم تقديمه 
من الطرفين حول التعديلات الدستورية، ومنها ما يتعلق 
بتطوير النظام السياسي والنظام الانتخابي، بما في ذلك 
القائمة النسبية، وبعد الاتفاق عليها من الطرفين يتم 
إنزالها للحوار الوطني، وبعد إقرارها تستكمل الإجراءات 

بشأنها طبقا للدستور والقانون. 
- وفي ما يتعلق بما ورد في ورقة اللقاء المشترك حول بناء 
الدولة اللامركزية، تضمنت ملاحظة فخامة الأخ الرئيس 
بإعادة صياغتها على النحو التالي : ) تعزيز دور الحكم 

المحلي في اتجاه اللامركزية الإدارية والمالية بما يحقق 
حكما محليا واسع الصلاحيات وتجري التعديلات الدستورية 
والقانونية اللازمة لذلك بحسب ما يتم الاتفاق عليه من 
الطرفين( لأنه يفهم من تعبير بناء الدولة اللامركزية بأنه 

يسير في اتجاه مفهوم الفيدرالية أو الكونفيدرالية. 
- يتم انجاز ما ذكر أعلاه وخصوصا ما يتعلق بتشكيل 
اللجنة العليا للانتخابات والاستفتاء والتصويت النهائي 
على قانون الانتخابات والاستفتاء في موعد لا يتجاوز 
السابع والعشرين من شهر أكتوبر 2010م وذلك التزاما 
بالمواعيد الدستورية والقانونية لإجراء الانتخابات النيابية 

في موعدها المحدد. 
وأعرب فخامة الأخ رئيس الجمهورية في ختام ملاحظاته 
مجرد  معتبرها  بذلت،  التي  الجهود  لكل  تقديره  عن 
ملاحظات للمصلحة الوطنية، ولكل مجتهد نصيب، فمن 

اخطأ فله اجر ومن أصاب فله أجران. 
وأشار التقرير إلى أن اللقاء المشترك اعترض على ما جاء 
في ملاحظات فخامة رئيس الجمهورية، وأصر على ما جاء 
في ورقته، وطرح عليهم بديلا آخرا يستند إلى خيارين: 
يتمثل الأول في استيعاب ملاحظة فخامة الرئيس إلى 
اللجنة الرباعية، فيما يتمثل الثاني السير في الانتخابات 
الدستورية  بالمواعيد  الال��ت��زام  أس��اس  على  النيابية 
والقانونية، بما في ذلك إعادة القانون إلى مجلس النواب، 
وإقرار القانون الذي سبق التصويت عليه مادة مادة، وإعادة 
تشكيل اللجنة العليا للانتخابات وإجراء الاقتراع في 27 

أبريل 2011م. 
وأوضح التقرير أن اللقاء المشترك رفض هذا الخيار أيضا، 
معتبرين ما تضمنته رسالة رئيس الجمهورية أفضل لهم، 
وعبروا عن المخاوف من أن يدفع بهم المؤتمر الشعبي 
العام للمشاركة في الانتخابات ومن ثم لا يوفي ببقية 
والقائمة  الدستورية  بالتعديلات  المتعلقة  الالتزامات 

النسبية أو بما يسميانه الشراكة . 
وأضاف التقرير “ حرصا من فخامة الرئيس على تطمين 
المشترك في ما يتعلق بالضمانات المستقبلية لهم، قدم 
فخامته مقترحات جديدة للمشترك عبر الأخ محمد اليدومي 
أوضحت أنه إذا كانت أحزاب اللقاء المشترك تريد تأجيل 
التصويت على التعديلات في قانون الانتخابات المنظورة 
أمام مجلس النواب فلا مانع من ذلك، بحيث يتم العمل 

بالقانون الحالي وتتخذ الخطوات التالية:
- يتم أولا إعادة تشكيل اللجنة العليا للانتخابات والاستفتاء 
من اجل مراجعة وتعديل جداول الناخبين للفترة المتبقية 
من موعد إجراء الانتخابات النيابية والتحضير لها، بما يكفل 

إجراءها في موعدها المحدد.
- تشكيل حكومة وحدة وطنية تتولى الإشراف على سير 

الانتخابات النيابية.
- تشكيل لجنة مصغرة من الأحزاب الممثلة في مجلس 
النواب وذلك للاتفاق على التعديلات الدستورية المقدمة 

من الجانبين.
- نؤكد التزامنا بالشراكة في حكومة الوحدة الوطنية التي 
سوف تتولى الإشراف على سير الانتخابات النيابية وخلال 
الفترة المتبقية من موعد إجرائها، وكذا الالتزام بالشراكة 
في الحكومة القادمة بعد الانتخابات النيابية بغض النظر 

عن نتائج تلك الانتخابات.
أيضا  قوبلت  المقترحات  هذه  أن  إلى  التقرير  وأش��ار 
الانتخابات  تعطيل  بهدف  يماطلون  وظلوا  بالرفض، 
والوصول بالبلاد إلى مرحلة الفراغ الدستوري وتعطيل 
العام  الشعبي  المؤتمر  أن  إلى  المؤسسات..لافتا  عمل 
وأحزاب التحالف الوطني وجدت نفسها وكالتزام دستوري أن 
تتهيأ للمضي قدما في الإعداد لإجراء الانتخابات النيابية في 
موعدها المحدد لتجنيب البلاد مرحلة الوصول إلى الفراغ 
الدستوري، لأنه يترتب على ذلك مخاطر كبيرة، مع تأكيد 
الحرص على الحوار الجاد والمسؤول سواء قبل الانتخابات 

أو أثنائها أو بعدها، ولما فيه خدمة المصلحة الوطنية.
بتداعيات  المتعلقة  المستجدات  إلى  التقرير  وتطرق 
الطردين المشبوهين اللذين اكتشفا في كل من دبي 
ولندن وقيل إنهما ج��اءا من اليمن.. وق��ال” لقد أوضح 
فخامة رئيس الجمهورية في مؤتمره الصحفي المعلومات 
المتعلقة بهذا الجانب، وما اتخذ من إجراءات، والجميع يعرف 
أن اليمن تعتبر من أكثر الدول معاناة نتيجة الإرهاب الذي 
باهظا في حربه  ثمنا  ودفع  أضر بسمعتها ومصالحها 
القاعدة  تنظيم  الإرهابية من  العناصر  المفتوحة ضد 
سواء على الصعيد الاقتصادي والتنموي أو على صعيد 
السياحة والاستثمار، بالإضافة إلى الخسائر الكبيرة من 
أرواح الأبرياء من المواطنين والجنود والصف والضباط 
الذين بلغوا في شهرين فقط أكثر من 70 شهيدا”.. مشيرا 
إلى أن تلك العناصر الإرهابية من تنظيم القاعدة ظلت 
تمارس القتل لمجرد القتل وتعيث في الأرض فسادا من 
خلال أعمال الاغتيالات وقتل الأنفس المحرمة والآمنة 
إثما وعدوانا ومن دون وجه حق، والجهود لا تزال مبذولة 
لملاحقة تلك العناصر الضالة التي أساءت لديننا الإسلامي 
الحنيف دين الرحمة والعدل والحق الذي يدعو إلى الاعتدال 

والتسامح ونبذ العنف والغلو والتطرف. 
وأكد التقرير أن الأجهزة الأمنية حققت نجاحات ملموسة 
في مجال مكافحة الإرهاب، حيث وجهت ضربات استباقية 
للعناصر الإرهابية في أوكارها وتضييق الخناق عليها 
ما أدى إلى استسلام وإلقاء القبض على العديد من تلك 

العناصر الإرهابية.
كما أكد التزام اليمن بشراكة فاعلة مع المجتمع الدولي 
في هذا المجال من خلال شبكة تعاون مع كافة الأطراف 
خطر  لتقويض  المعلومات  لتبادل  والدولية  الإقليمية 
الإرهاب وإفشال مخططاته الدنيئة التي تهدد أمن وسلامة 

الجميع.
وجدد التقرير التأكيد أن الإرهاب لم يكن في أي يوم من 
الأيام صناعة يمنية، بل كانت اليمن ضحية له، فالإرهاب 
لا دين ولا وطن له، ويمثل اليوم آفة خطيرة يكتوي بنارها 

الجميع، ويتطلب تضافر الجهود لمواجهته.
وقال “ لهذا فإننا نستغرب ذلك التهويل المبالغ فيه والضجة 
المفتعلة ضد اليمن حول الطردين المشبوهين استباقا 
للتحقيقات ونتائجها والوقوف على حقيقة هذه الحادثة التي 
وقعت مثيلاتها في العديد من الدول، وهي ليست الأولى 
فقد سبقتها وتلتها سلسلة من الحوادث المشابهة في عدة 
دول أكثر إمكانات وقدرات فنية وتكنولوجية من اليمن.. 
وهو ما نسمعه ونقرأه اليوم عبر وسائل الإعلام سواء في 
اليونان أو ألمانيا أو غيرها، بما في ذلك نوع المتفجرات 
التي يقال إن اكتشافها معقد، حيث عجزت أجهزة الرقابة 
في المطارات وحتى الكلاب البوليسية اكتشافها عندما تم 
تمريرها في أكثر من مطار سواء في دبي أو بريطانيا أو 
ألمانيا، ولم تكتشف إلا بالتفتيش اليدوي وفي ضوء البلاغ 
الاستخباري الذي لو قدم لليمن في حينه لاتخذت الإجراءات 

وما سمعنا كل هذه الضجة”.
وتابع التقرير:” نحن نشعر فعلا بالأسف والاستغراب لما 
اتخذته بعض الدول الصديقة من قرار متسرع بإيقاف 
الرحلات الجوية القادمة من اليمن، لأن مثل هذا القرار لا 
يخدم سوى العناصر الإرهابية، وهو بمثابة مكافأة لها، 
وهذا ما تريده بالضبط تلك العناصر”.. لافتا إلى أن هذه 
الإجراءات لا تضر سوى بجهود اليمن في مجال مكافحة 
الإرهاب وهي بمثابة عقاب جماعي للشعب اليمني الذي 
ضد  المفتوحة  حربها  في  حكومته  جهود  يساند  ظل 

الإرهاب.
وقال : “نحن في اليمن نؤكد أنه بقدر حرصنا على أمننا 
حريصون أيضا على أمن الآخرين أشقاء وأصدقاء، لكننا 
في الوقت نفسه لن نسمح لأي تدخل في شؤوننا الداخلية 
أو جعل الإرهاب ذريعة لفرض مثل هذا التحدي علينا الذي 

لن يقبل به الشعب اليمني الذي يرفض التدخل في شؤونه 
وتحت أي مبرر”.

وأضاف “ من المؤسف أن البعض في الداخل خاصة في 
أحزاب اللقاء المشترك لا تدرك حجم التحديات التي تواجه 
اليمن في هذا الجانب، وتجعل من قضية الإرهاب مجال 
للمزايدة والتكتيكات السياسية والإساءة لليمن وسمعته، 
الوقت  في  للنظام  يسيئون  بذلك  أنهم  يظنون  وهم 
الذي هم يسيئون فيه لليمن ولمصالح أبنائه، وكان من 
المفروض أن يصطف الجميع في جبهة واحدة لأن هناك 
اليمن”.. مؤكدا بان الشعب  تأمر داخلي وخارجي على 
اليمني عصي وقادر على المواجهة، وعلى هزيمة الإرهاب 
وكل المتآمرين عليه، وقد صقلته الأحداث الماضية، وهو 
قادر على تحقيق النصر لنفسه ومجابهة التحديات مهما 

كانت. 
ودارت خلال اللقاء نقاشات تناولت المهام التي ينبغي أن 
يضطلع بها أعضاء التحالف الوطني الديمقراطي لخوض 
الاستحقاق الدستوري الديمقراطي المتمثل في الانتخابات 
النيابية باعتباره استحقاقا يهم كل أبناء الشعب اليمني 
وليس الأحزاب فقط ولا ينبغي تجاوزه أو التعامل معه 
باستخفاف أو حمق سياسي من قبل البعض الذين ظلوا 
يعرقلون الحوار ويسدون الأبواب أمامه من أجل تحقيق 

مصالح ذاتية أو حزبية خفية.
وقد صدر في ختام اللقاء التشاوري بيان صحفي، جاء فيه:

بسم الله الرحمن الرحيم 
الساحة  التي تشهدها  والتطورات  الأوض��اع  في ظل 
الوطنية والمحاولات الرامية إلى افتعال المزيد من الأزمات 
السياسية من قبل بعض القوى التي لا تريد الخير لليمن 
والتي تتزامن مع حملة إعلامية خارجية مشبوهة تستهدف 
تشويه صورة اليمن أمام الرأي العام الخارجي عقد المؤتمر 
الشعبي العام وأحزاب التحالف الوطني الديمقراطي اللقاء 
التشاوري الموسع الذي ضم كتلتي التحالف في مجلسي 
النواب والشورى ولجنة المائة الممثلة لأحزاب التحالف 
الوطني في لجنة الحوار الوطني للوقوف أمام ما توصل 
إليه الحوار الوطني ومناقشته بمسؤولية وطنية واتخاذ 
القرارات التي من شأنها تجاوز تلك المشاكل والأزمات 
المفتعلة، في إطار الحفاظ على الثوابت الوطنية وفي 

مقدمتها الجمهورية والوحدة والديمقراطية.
وقد وقف اللقاء التشاوري الموسع أمام مسيرة الإعداد 
والتهيئة للحوار الوطني التي تم الاتفاق على تشكيلها 
في السابع عشر من يوليو 2010م والتنازلات التي قدمت 
من قبل ممثلي المؤتمر الشعبي العام وحلفائه في سبيل 
الوصول إلى حوار وطني جاد ومسئول يلبي طموحات أبناء 
الدستورية  المؤسسات  اليمني ويعزز من دور  الشعب 

ويحافظ على المكتسبات الوطنية.
واطلع على ما رافق تلك المسيرة من محاولات متعمدة 
لافتعال الأزمات واستخدام الحوار لإعاقة الاستحقاقات 
الدستورية وممارسة الابتزاز بالتلويح باستخدام الورقة 
الأمنية وتهييج الشارع ضد تلك الاستحقاقات الدستورية 
والتي من المفترض أن لا تخضع للمساومة كون الانتخابات 
هي حق للشعب يستطيع من خلالها اختيار ممثليه في 
السلطة التشريعية وفي رئاسة الجمهورية والمجالس 
المحلية وليست حكرا على الأحزاب والتنظيمات السياسية 
.. وهو الأمر الذي ظلت أحزاب اللقاء المشترك تتجاهله 
من خلال التسويف والمماطلة في الحوار لإضاعة الوقت 

وإدخال البلاد في فراغ دستوري.
فبدلا من الوقوف بجدية ومسؤولية أمام الحوار الوطني 
عمدت أحزاب المشترك إلى طرح قضايا وجزئيات ليس 
لها علاقة بقضايا الحوار الجاد والمسئول ولا بالاتفاقات 
الموقعة وتعاملت مع التنازلات التي كان يقدمها المؤتمر 

جانب من الحضور نائب الرئيس يلقي كلمة في اللقاء التشاوري لأحزاب التحالف الوطني

المؤتمر وحلفاؤه يؤكدون التمسك بالحوار وإجراء الانتخابات في موعدها المحدد

الهدف الرئيسي للمشترك هو الهروب من الانتخابات وإيصال البلاد إلى فراغ دستوري
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الشعبي العام وحلفاؤه بمزيد من التعنت والإصرار على 
فرض أطروحاتهم ورؤاهم, وأنه ما لم يتم القبول بها كما 
هي فإنه لن يكون هناك حوار ولا انتخابات .. ولم يقف 
الأمر عند هذا الحد بل إن تلك الأحزاب سعت إلى تقديم 
الدعم للعناصر التخريبية في بعض مديريات المحافظات 
الجنوبية والشرقية المتحالفة مع عناصر تنظيم القاعدة 
وعملت على التماهي مع تلك العناصر وتوفير الغطاء 
السياسي لها وتقديم التبريرات لما ترتكبه من أعمال 
إرهاب واغتيالات وقتل للأبرياء من المواطنين والجنود 
وهم يؤدون واجبهم للحفاظ على الأمن والسكينة العامة 
للمجتمع.. وليس أدل على ذلك من أن تلك الأحزاب لم 
تصدر إلى اليوم بيانا واحدا يندد بما ترتكبه تلك العناصر 
الإرهابية والتخريبية من أعمال أضرت بسمعة الوطن 

ومصالحه واقتصاده وبالسياحة والاستثمار فيه. 
يا جماهير شعبنا اليمني..

بعد أن تم استنفاد كافة السبل ومن خلال اللجان المتعددة 
التي تفرعت عن لجنة المائتين وجد المؤتمر الشعبي العام 
وحلفاؤه أن المسئولية تجاه الوطن والشعب تحتم عليهم 
تحمل المسئولية والحفاظ على المؤسسات والاستحقاقات 
الدستورية وتفويت الفرصة أمام اللقاء المشترك بعدم 
السماح بالوصول إلى فراغ دستوري والمضي باتجاه إجراء 
الانتخابات النيابية في موعدها الدستوري لأنه من الحمق 
السياسي تجاوز إرادة الشعب والاستحقاقات الدستورية 

والاستخفاف بها.
يا أبناء شعبنا اليمني الأبي:

إن قرار أحزاب التحالف الوطني الديمقراطي المضي 
نحو إجراء الانتخابات النيابية في 27 ابريل 2011م، هو 
تأكيد على تمسك المؤتمر الشعبي العام وحلفائه بالنهج 
الوطني  المكسب  بهذا  التفريط  وع��دم  الديمقراطي 
العظيم الذي اقترن بقيام الجمهورية اليمنية في 22مايو 
الانتخابات مسئولية وطنية  إجراء  بأن  إيمانا  1990م، 
وتاريخية باعتبارها حقا مكفولا دستوريا للشعب وليست 

حكرا للأحزاب.
ولهذا فإن أغلب التحديات التي يواجهها الوطن من النزعات 
الشمولية وثقافة الإلغاء والإقصاء ودع��وات الكراهية 
بالديمقراطية  إلا  تجاوزها  يمكن  لا  والعنف  والتطرف 
وإشاعة ثقافة العفو والتسامح والقبول بالرأي والرأي الآخر 
وذلك لن يتحقق إلا عبر تجسيد الممارسات الديمقراطية 
والتحديات  الصعوبات  أن  كما  الشعب..  إرادة  واحترام 
الاقتصادية وتعزيز الأمن والاستقرار يتطلب مؤسسات 

دستورية منتخبة من الشعب.
القرارات  إل��ى  الموسع  التشاوري  اللقاء  خلص  وق��د 

والتوصيات التالية:
- مباركة القرار الصادر عن اجتماع أحزاب التحالف الوطني 
الديمقراطي الذي انعقد يوم الأحد الموافق 31 أكتوبر 
2010م القاضي بالمضي في إجراء الانتخابات النيابية 

في موعدها المحدد.
- التأكيد على تمسك المؤتمر الشعبي العام وحلفائه 
بالعملية الديمقراطية، التي تمثل الانتخابات جوهرها 

والتصدي لكل المشاريع الانقلابية أو محاولة أي طرف 
الشرعية  أو  الديمقراطية  العملية  على  التمرد  ك��ان 

الدستورية.

- إن المؤتمر الشعبي العام وحلفاءه يجددون التأكيد 
على تمسكهم بالحوار كخيار حضاري لحل كافة القضايا 
تحت سقف الدستور والقانون والالتزام بالثوابت الوطنية.. 

مؤكدين في الوقت ذاته أن باب الحوار سيظل مفتوحا أمام 
الجميع سواء قبل الانتخابات أو أثناءها أو بعدها.

المؤسسات  وحلفاؤه  العام  الشعبي  المؤتمر  يدعو   -
الدستورية لتحمل مسئولياتها في الإع��داد والتحضير 
في  وإجرائها  النافذ  القانون  وفق  النيابية  للانتخابات 
موعدها.. ويحملها مسئولية أي تأخير في تنفيذ ذلك 
الاستحقاق الدستوري والقانوني..وتضمين لائحة اللجنة 

العليا للانتخابات توصيات الاتحاد الأوروبي. 
- يدعو المؤتمر الشعبي العام وحلفاؤه كافة المنظمات 
المحلية والدولية إلى المشاركة في الرقابة على الانتخابات 

النيابية المقبلة.
- يجدد المؤتمر الشعبي العام وحلفاؤه دعوة أحزاب اللقاء 
المشترك العودة إلى طاولة الحوار والانخراط في العملية 
الانتخابية عبر مراحلها المختلفة.. وترك أساليب التعنت 
والتنصل عن التزاماتها تجاه العملية الديمقراطية والنكث 

بالاتفاقات.
حق  الانتخابات  أن  الموسع  التشاوري  اللقاء  يؤكد   -
دستوري مكفول لجماهير شعبنا، داعيا كافة أبناء الشعب 
إلى الالتفاف والمشاركة الفاعلة لإنجاح هذا الاستحقاق 
الوطني الذي يعد من مكتسبات الثورة اليمنية والوحدة 
الحق  المساس بهذا  المباركة وعدم السماح لأي قوى 
المكتسب أو اتخاذه مبررا لتنفيذ أجندة خاصة ومكاسب 

حزبية ضيقة.
- تفعيل عملية التواصل مع الجماهير من قبل أحزاب 
في  أساسيين  كشركاء  الديمقراطي  الوطني  التحالف 
العملية الديمقراطية والتفاعل مع الانتخابات النيابية 
التنافسية بين المؤتمر الشعبي العام وأحزاب التحالف 
الوطني الديمقراطي وبقية الأحزاب والتنظيمات السياسية 

والمستقلين .
- يدين اللقاء التشاوري الموسع ويستنكر كافة أعمال 
الإرهاب والتخريب التي تستهدف أمن الوطن واستقراره 
ووحدته.. ويحذر اللقاء الموسع من أية محاولات تستهدف 

عرقلة إجراء الانتخابات النيابية.
- يؤكد اللقاء الموسع مباركته وتأييده للإجراءات التي 
تتخذها القيادة السياسية بزعامة فخامة الرئيس علي 
الإره��اب،  لمواجهة  الجمهورية  رئيس  صالح  عبدالله 
ورفض التدخل الخارجي بشؤون اليمن بأي شكل من 
الأشكال ويحيي التضحيات العظيمة التي يقدمها أبناء 
القوات المسلحة والأمن والمواطنون الشرفاء في مواجهة 

الإرهاب والعمل من اجل ترسيخ الأمن والاستقرار.
- يدعو اللقاء الموسع إلى تكاتف جهود الجميع لإنجاح 
خليجي20، وجعله حدثا مميزا لتعزيز جسور التواصل 
والمحبة مع أشقائنا في دول مجلس التعاون لدول الخليج 

العربية والعراق باعتبار ذلك مسئولية وطنية.
 ُ ن���تَ خَيْر

َ
��قِّ وَ�أ َ مِ��نَ��ا بِ��الْر َ قَ��وْر نَنَا وَبَ����ْر بَيْر ��تَ��حْر  �فْر ��نَ��ا  “ رَبَّ

َ�” �صدق �لله �لعظيم. فَاتِِ �لْر

أجهزة الأمن حققت نجاحات ووجهت ضربات استباقية لعناصر الإرهاب

نستغرب التهويل والضجة المفتعلة ضد اليمن حول الطردين المشبوهين
قرار بعض الدول إيقاف الرحلات القادمة من اليمن متسرع ويخدم العناصر الإرهابية

اليمن ضحية الإرهاب وهو آفة خطيرة يكتوي بنارها الجميع

في البيان الصادر عن اللقاء التشاوري الموسع:

المضي قدمـا في إجراء الانتخابات النيابية في موعدها المحدد

تجديد الدعوة لأحزاب المشترك للعودة إلى طاولة الحوار والانخراط في الانتخابات
دعوة المنظمات المحلية والدولية إلى المشاركة في الرقابة على الانتخابات النيابية المقبلة

الجميع مدعوون إلى تكثيف الجهود لإنجاح فعالية خليجي )20(

المؤتمر وحلفاؤه يجددون التمسك بالحوار حلًا حضارياً للقضايا كافة

التحذير من أية محاولات تستهدف عرقلة إجراء الانتخابات النيابية

البرلمان يقر مشروع قانون العلامات 
التجارية بصيغته النهائية

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
أقر مجلس النواب في جلسته المنعقدة أمس برئاسة نائب رئيس 
المجلس علي محمد سالم الشدادي التصويت النهائي على مشروع 
القانون بشأن العلامات التجارية والمؤشرات الجغرافية المقدم من لجنة 

التجارة والصناعة .
واحتوى مشروع القانون على )60( مادة موزعة على )6( أبواب حيث أكد 
القانون أن للأشخاص الطبيعيين أو الاعتباريين الذين يتولون مراقبة 
أو فحص سلع أو خدمات معينة من حيث مصدرها أو عناصر تركيبها أو 
طريقة صنعها أو جودتها أو ذاتيتها أو أية خاصية أخرى الحصول على 
ترخيص بقرار من الوزير بتسجيل علامة جماعية تكون مخصصة 
للدلالة على إجراء المراقبة أو الفحص تحقيقاً لمصلحة عامة ، ولا يجوز 

انتقال ملكية العلامة في هذه الحالة إلا بترخيص من الوزير .
وأشار إلى أنه يترتب على تسجيل هذه العلامة الجماعية جميع الآثار 
المنصوص عليها في هذا القانون وأن تمنح حماية مؤقتة للعلامة 
التجارية الموضوعة على المنتجات التي تعرض في المعارض الوطنية 
أو الدولية التي تقام في الجمهورية ولا يترتب على منح الحماية المؤقتة 

امتداد لمدة الحماية المنصوص عليها في المادة ال� )22( من هذا القانون 
وتحدد اللائحة الشروط والإجراءات الخاصة بمنح هذه الحماية .

وأكد القانون أن لأي شخص طبيعي أو اعتباري من اليمنيين أو الأجانب 
الذين يتخذون لهم مركز نشاط حقيقي في الجمهورية أو في إحدى 
الدول أو الكيانات التي تربطها بالجمهورية اليمنية اتفاقية دولية للملكية 
الفكرية أو تعامل الجمهورية بالمثل الحق في طلب تسجيل علامة تجارية 

طبقاً لأحكام هذا القانون .
كما يمنح حق الأولوية في طلب تسجيل العلامة التجارية كل من قام 
بإيداع الطلب لدى الإدارة المختصة خلال ستة أشهر من تاريخ إيداع طلب 
تسجيلها لدى الجهة المختصة في دولة عضو في اتفاقية باريس لحماية 
الملكية الصناعية ، وفي هذه الحالة يعتبر القانون تاريخ التسجيل في 
الجمهورية هو تاريخ تقديم طلب التسجيل للعلامة التجارية في تلك 

الدولة .
وكان المجلس قد استهل جلسته باستعراض محضره السابق ووافق 
عليه، كما رفع المجلس جلسات أعماله لهذه الفترة ليواصل جلساته في 

من جلسات مجلس النواب )أرشيف(الفترة القادمة بمشيئة الله تعالى .
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الحكومة سائرة في إجراءاتها التنفيذية لإجراء الانتخابات البرلمانية في موعدها المحدد

السفراء العرب يؤكدون وقوفهم إلى جانب اليمن في حربه على الإرهاب وفي تعزيز أمنه واستقراره
اليمن سيظل شريكا للمجتمع الدولي في مكافحة ظاهرة الإرهاب العابرة للقارات

التقى سفراء الدول العربية المعتمدين بصنعاء .. مجور :

)اللقاء المشترك( تعامل بسلبية مع دعوة رئيس الجمهورية إلى تشكيل حكومة وحدة وطنية
❊ �سنع�ء/ �سب�أ:

أكد رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور أن 
الحكومة سائرة في إجراءاتها التنفيذية لإجراء الانتخابات 
البرلمانية القادمة في موعدها المحدد في شهر أبريل 
من العام القادم، لكونها حقاً دستورياً للشعب قبل أن 

تكون حقا للأحزاب السياسية.
جاء ذلك أثناء لقاء رئيس الوزراء أمس سفراء الدول 
العربية الشقيقة المعتمدين بصنعاء، بهدف إطلاعهم 
على مستجدات الحوار السياسي الوطني بين المؤتمر 
الشعبي العام وحلفائه وأحزاب اللقاء المشترك وشركائه، 
الى  المرسلين  الطردين  إلى جانب ملابسات حادثة 
الولايات المتحدة الأمريكية والضجة الإعلامية المفتعلة 

د. مجور خلال لقائه سفراء الدول العربية المعتمدينبشأنهما ومراميها.

حيث قدم رئيس الوزراء للحاضرين شرحا مستفيضا حول 
عملية الحوار السياسي الوطني والعقبات والإشتراطات 
اللقاء  أحزاب  التي وضعتها  المتناهية  وغير  المتعددة 
المشترك أمام الحوار، وأدت الى عرقلة الجهود المخلصة 
المبذولة من قبل القيادة السياسية ممثلة بفخامة الأخ 
الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية لتهيئة 
الأجواء الإيجابية للحوار وزيادة فرص نجاحه للوصول 
الى كلمة سواء للجميع تجاه القضايا المختلفة التي تهم 

الوطن والمواطنين.
وبين أنه منذ عامين على اتفاق فبراير لم يتم تنفيذ 
أي بند من بنود الاتفاق الشهير سوى تمديد فترة مجلس 

النواب الحالي.
وقال ان هذا الأمر هو ماحدا بالأخ رئيس الجمهورية 
إلى إطلاق دعوته المخلصة لجميع فرقاء العمل السياسي 
للحوار وفتح صفحة جديدة من العمل السياسي الجماعي 
الذي يخدم المصلحة الوطنية ويؤدي إلى التوصل إلى 
اتفاق مشترك بشأن أبرز القضايا السياسية الراهنة 

على الساحة وفي المقدمة مشروع التعديلات الدستورية 
وشكل النظام السياسي وتعديل قانون الانتخابات ووضع 

اللجنة العليا للانتخابات.
وأوضح أن فخامة رئيس الجمهورية انطلاقا من حرصه 
على تطوير التجربة الديمقراطية وعدم إدخال البلاد في 
فراغ دستوري جديد عرض على اللقاء المشترك تشكيل 
حكومة وحدة وطنية للتحضير لانتخابات شفافة ونزيهة 
في مختلف مفاصل العملية الانتخابية مع الاستمرار في 
الوقت نفسه بعملية الحوار .. مؤكدا أن اللقاء المشترك 
تعامل بسلبية مع هذه الدعوة الرئاسية المسؤولة وذهب 
إلى المطالبة بالاستفتاء على التعديلات الدستورية قبل 
إجراء الانتخابات، وهي العملية التي من المفترض ان تتم 

ضمن عملية الاقتراع للانتخابات البرلمانية القادمة.
مقاطعة  في  المعارضة  مجور حق  الدكتور  أكد  كما 
الانتخابات القادمة ولكن من واجب الدولة إقامة هذه 
الانتخابات في موعدها كالتزام دستوري ووطني تجاه 
الوطن والشعب .. لافتا إلى أن المعارضة في دول العالم 

تدعو دوما إلى إجراء انتخابات مبكرة، فيما نجد المعارضة 
في اليمن تدعو دوما إلى تأجيل الانتخابات .

ال��وزراء  وفي ما يخص حادثة الطردين قدم رئيس 
إيضاحات متكاملة حول هذه الحادثة ، مؤكدا أن التحقيقات 
جارية لمعرفة كافة الملابسات المتعلقة بهذه العملية 
التي تم من خلالها استهداف اليمن إعلاميا على ذلك النحو 
القاسي لأهداف ربما بدأت تتكشف مراميها من خلال 
الإجراء الذي اتخذه طيران اللوفتنهانزا الألمانية بشأن 
تعليق رحلاتها إلى اليمن وعدم السماح للطيران القادم 

من اليمن بالهبوط في المطارات الألمانية.
وجدد التأكيد على سلامة الإجراءات الأمنية والتفتيش 
في المطارات اليمنية، التي تم تعزيزها بتقنيات حديثة 
ومتطورة لفحص المسافرين والأمتعة والشحن الجوي .

وقال “ ما نشعر به اليوم أن هناك استهدافاً واضحاً لليمن 
من خلال موضوع الطردين اللذين لم تتمكن التقنيات 
المتطورة في المطارات التي مرا عبرها غير اليمن من 
الكشف عما بداخلهما” .. مؤكدا أن اليمن سيظل شريكا 

للمجتمع الدولي في مكافحة ظاهرة الإره��اب العابرة 
للقارات .

وأبدى الدكتور مجور استياءه من الأصوات التي تحاول 
إلصاق الإرهاب باليمن.. وقال “ إن الجميع يعلم كيف 
ظهرت القاعدة وترعرعت على خلفية المجاهدين في 
أفغانستان “ .. مشيرا إلى أن الإرهاب موجود في اليمن كما 
في غيره من دول العالم المتطورة والنامية، وأن الحكومة 
تعمل جاهدة لاقتلاع هذه الآفة الخبيثة التي أثرت بشكل 

كبير على واقع التنمية الاقتصادية والاجتماعية .
وأضاف الدكتور مجور “ أن تواجد القاعدة في اليمن ليس 
على ذلك النحو الذي يصوره الإعلام الدولي، ويمكن قياس 
تواجدها بحجم العمليات الإرهابية التي تقوم بها، والتي 
هي قليلة ومحصورة بالمقارنة مع العمليات التي تقوم 

بها في عدد من الدول الغربية “.
فيما أكد نائب رئيس ال��وزراء لشؤون الدفاع والأمن 
استعداد  العليمي  الدكتور رشاد  المحلية  الإدارة  وزير 
الجمهورية اليمنية الدائم للتعاون مع الأشقاء وبصورة 

وثيقة للتصدي للإرهاب وعلى وجه الخصوص في مجالات 
تبادل المعلومات وبناء القدرات وكافة الجوانب الأمنية بما 
يخدم الأمن المشترك للأمة العربية .. معبرا عن تقديره 
للموقف الداعم للأشقاء في دول مجلس التعاون الخليجي 
للجمهورية اليمنية وحرصهم على المشاركة في خليجي 

20 وإقامته في موعده المحدد .
وقد أكد السفراء العرب وقوفهم إلى جانب اليمن في 
حربه على الإرهاب ومساندتهم للجهود الرامية إلى تعزيز 

أمنه واستقراره وصون وحدته المباركة .
وأعربوا عن ارتياحهم للإيضاحات المتكاملة الشفافة 
التي قدمها رئيس الوزراء بشأن الأوضاع السياسية وحادثة 
الطردين .. مؤكدين أهمية مثل هذه اللقاءات المباشرة 
لتعزيز الرؤية الواضحة والايجابية لديهم لمختلف القضايا 

اليمنية الراهنة وتأكيد دورهم المتفاعل إزاءها .
حضر اللقاء وزير النقل خالد الوزير ونائب وزير الخارجية 
الدكتور علي مثنى حسن ووكيل أول وزارة الخارجية 

محيي الدين الضبي .

السمة يؤكد سعي الحكومة لإيجاد بيئة تشريعية خالية من التمييز ضد المرأة
❊ �سنع�ء / �سب�أ:

أكد أمين عام مجلس الوزراء عبد الحافظ ناجي السمه سعي الحكومة 
إلى إيجاد بيئة تشريعية وقانونية خالية من التمييز ضد المرأة، وتحسين 
وتعديل المنظومة التشريعية في هذا الجانب التزاما بالمبادئ الإسلامية 

الحنيفة والاتفاقيات الدولية التي صادقت عليها اليمن.
وأشار أمين عام مجلس الوزراء لدى حضوره أمس بصنعاء ورشة عمل 
حول التعديلات القانونية الخاصة بحقوق المرأة الى ان الحكومة تبنت 
جملة من الإجراءات لمراجعة عدد من التشريعات والقوانين التي تضمن 
حقوق المرأة وتزيل اي إشكال للتمييز ضدها ومن ذلك تعديل قانون 
الجنسية والقانون المدني وقانون السجون وغيرها من القوانين ذات 
الصلة.. لافتا الى موافقة مجلس الوزراء على توصيات اللجنة الدولية 
لاتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة وإحالة البروتوكول 

الاختياري لاتفاقية السيداو الى مجلس النواب.
التشريعات  من  حزمة  2003م  العام  في  قدمت  الحكومة  وق��ال” 
المتضمنة تعديلًا لعدد من القوانين لإزالة أشكال التمييز ضد المرأة 
وتضمنت قوانين الأحوال الشخصية والأحوال المدنية والسجل المدني 
وتنظيم السجون وغيرها، إضافة الى ما تلاها من تعديلات في عامي 

2008 و 2009م”.
وأوضح السمة ان جميع التدابير والإجراءات التي اتخذتها الحكومة في 
هذا الشأن هدفت الى حصول المرأة على حقوقها المدنية والسياسية 
والاقتصادية والثقافية، وتحسين أوضاعها.. مؤكدا ايلاء أهمية ورعاية 
خاصة لتمكين المرأة والالتزام بتعزيز مكانتها في جميع مناحي الحياة 
وتبني مفهوم العدالة بين الجنسين في إطار التشريعات وأحكام الشريعة 

الإسلامية.
وحث أمين عام مجلس الوزراء اللجنة الوطنية للمرأة على التدقيق 
والدراسة السليمة للواقع في حزمة التعديلات الجديدة التي ستتبناها 

الحكومة، بحيث تكون واقعية وقابلة للتطبيق والتنفيذ على المديين 
القصير والبعيد.. مؤكدا أهمية ان تخرج هذه الورشة بأهم التعديلات 
المستندة على أسس واقعية بعيدا عن الضغوطات والمحاباة، بما يمكن 

التسريع بتبني هذه التعديلات من قبل الحكومة.
وأعرب السمة عن تطلعه في خروج الورشة بمخرجات وتوصيات 
محددة يمكن للجنة الوطنية للمرأة ان تعمل بها وتسعى الحكومة إلى 
رفعها لمجلس النواب ودعم إقرارها وإدخالها حيز التنفيذ.. مثمنا الجهد 
المبذول من اللجنة الوطنية للمرأة في الإعداد لهذه الورشة والدعم 

المقدم من صندوق الأمم المتحدة للسكان.
وفي الورشة التي نظمتها اللجنة الوطنية للمرأة بالتنسيق والتعاون 
مع الأمانة العامة لمجلس الوزراء وبدعم من صندوق الأمم المتحدة 
للسكان.. تطرقت رئيس اللجنة الوطنية للمرأة حورية مشهور الى 
أهداف الورشة في مراجعة المنظومة التشريعية الوطنية في ضوء 
مبادئ الدستور المستند على الشريعة الإسلامية السمحاء والتزامات 
اليمن بالمعايير الدولية حول الحقوق الإنسانية للمرأة وأهمها اتفاقية 

السيداو.
وأوضحت مشهور ان اليمن ملتزمة بحوالي 57 اتفاقية دولية منها 11 
اتفاقية خاصة بالمرأة.. مبينة ان هناك 20 نصاً قانونياً يتضمن تمييزاً 

ضد المرأة ويتناقض مع مبادئ الشريعة الإسلامية السمحاء.
وناقشت الورشة بمشاركة مدراء ومختصي الشؤون القانونية في 
الأمانة العامة لمجلس الوزراء والوزارات والجهات ذات العلاقة المقترحات 
المقدمة لتعديل بعض القوانين والتشريعات التي تحمل تمييزا ضد 

المرأة.
حضر الورشة الأمين العام المساعد بالأمانة العامة لمجلس الوزراء 
للشؤون السياسية والعلاقات الخارجية جمال علي احمد ورئيس دائرة 

منظمات المجتمع المدني وحقوق الإنسان بالأمانة اشراق الجديري.

معركة القت�ضاد والتنمية هي رهاننا ل�ضنع الم�ضتقبل الأف�ضل للوطن

السمة خلال افتتاح ورشة العمل



5 متابعات 
في حلقة نقاشية عن التحديات السكانية في اليمن خلال ترؤسه اجتماعاً موسعاً لجمعيات التعاون السكني

استعداداً لاستقبال خليجي )20( مدرسة )سبأ( الأهلية تنتخب مجلسها الطلابي الأول 

❊ عدن/ نبيل غالب:
ت�صوير/ نبيل العروبة:

أك��د الدكت��ور عدن��ان الجف��ري محاف��ظ 
محافظة عدن أنه لا مس��اس بحقوق أعضاء 
الجمعيات الس��كنية ف��ي المحافظة، خاصة 
الذي��ن صرفت له��م عقود، داعي��اً أعضاءها 
إلى المحافظة عليها بهدف اس��تغلالها لبناء 
مساكن شخصية لهم ولأسرهم، معتبراً إياها 

خطاً أحمر وينبغي عدم التفريط بها.
وأض��اف في الاجتم��اع الموس��ع الذي عقد 
صباح أمس بديوان المحافظة وضم رئيس 
وأعض��اء لجن��ة التع��اون الس��كني في عدن 
ورؤس��اء الاتحادات والتعاونيات السكنية أن 
الس��لطة المحلي��ة س��تعمل على اس��تكمال 
مش��اريع البنى التحتية للجمعيات الس��كنية 
وفق أولويات مش��اريع التنمي��ة الموضوعة 

أمام محلي المحافظة.
ونوه بتوجيهات فخام��ة الأخ الرئيس علي 
عب��دالله صالح رئي��س الجمهوري��ة بالعمل 
على الحفاظ على مواقع الجمعيات السكنية 
والبحث ع��ن مصادر للتموي��ل لإخراجها إلى 
حيز الوجود بالتعاون مع الحكومة والسلطة 
المحلية والجه��ات الأخرى المانحة بما يحقق 

الغاية من إقامة الجمعيات السكنية.
وش��دد المحاف��ظ عل��ى اس��تكمال بقي��ة 
المخطط��ات المزمع تنفيذه��ا لصرف مواقع 
جديدة للجمعي��ات التعاونية الس��كنية التي 
لم تصرف لها من س��ابق بم��ا يتواكب وعدد 
أعضائه��ا للعمل عل��ى وض��ع برنامج زمني 

للمشروع في تنفيذ مشاريع البنى التحتية.
ووجه الجهات المعنية بالعمل سريعاً على 
اس��تكمال صرف العقود للجمعيات السكنية 
التي استوفت كافة إجراءاتها لتأكيد المصداقية 
في إقامة الجمعيات السكنية وإتاحة الفرصة 
لأعضائها ببناء مساكن شخصية وفق نماذج 
تنس��جم والطابع المعم��اري لمحافظة عدن 
على غرار نماذج الجمعية الس��كنية لشركة 

مصافي عدن التي ش��رعت ببناء خمس��مائة 
وحدة سكنية لموظفي المصافي والتي تعتبر 

نموذجاً يجب الاحتذاء به.
وتطرق إلى جملة من الإجراءات التي قامت 
وتقوم بها الس��لطة المحلية مع الجهات ذات 
العلاقة في مصلحة الأراضي وعقارات الدولة 
ومكتب الأشغال العامة والطرق وغيرها من 
المراف��ق الخدمي��ة ف��ي الاتص��الات والمياه 

والص��رف الصح��ي والكهرب��اء ف��ي متابعة 
الدراس��ات عن مخططات الجمعي��ات وإنجاز 
وح��دات الجوار لها بالإضاف��ة إلى حل الكثير 
من المش��اكل الت��ي واجه��ت الجمعيات في 

صرف المواقع.
وكان المحافظ قد فتح ب��اب النقاش لرفع 
الآراء والأفكار والملاحظات التي هدفت إلى 
إيجاد آلي��ات فعالة للخروج بواق��ع الجمعيات 

إلى النور.
حض��ر الاجتم��اع الإخ��وة أي��وب أبوبك��ر 
مدير عام مكتب وزارة التأمينات والش��ؤون 
الاجتماعية والدكتور حسين المفلحي رئيس 
لجن��ة جمعي��ات التع��اون الس��كني ورياض 
السقاف رئيس لجنة التخطيط والمالية في 
محل��ي عدن وعدد آخر من المس��ؤولين ذات 

العلاقة.

❊ �صنعاء/ ب�صير الحزمي :
عقدت أم��س بالعاصم��ة صنعاء 
التحدي��ات  ع��ن  نقاش��ية  حلق��ة 
وتعزي��ز  اليم��ن  ف��ي  الس��كانية 
دور مجلس��ي الن��واب والش��ورى 
ف��ي دعم تنفي��ذ أهداف السياس��ة 
السكانية بمش��اركة أعضاء لجنتي 
الصحة والس��كان بمجلسي النواب 

والشورى. 
وف��ي الحلق��ة النقاش��ية ق��ام 
الدكتور/ أحمد عل��ي بورجي أمين 
ع��ام المجل��س الوطني للس��كان 
باس��تعراض تقرير الأمانة العامة 
للمجلس الوطني للس��كان للفترة 
2010م  يولي��و   –  2009 يولي��و 
والأنش��طة المنف��ذة خلاله��ا ف��ي 
الجوانب التنس��يقية والتخطيطية 
والدراس��ات ورفع الوعي بالقضايا 
الس��كانية م��ع الوقوف عل��ى أبرز 
التحديات والصعوبات التي تواجهها 

❊ عدن/ نبيل انعم :
في إطار النزول الميداني لقيادات المجالس المحلية 
لمتابعة وتفقد المشاريع الجاري تنفيذها في مديريات 
محافظة عدن اس��تعداداً لاس��تقبال الح��دث الرياضي 
الكبير خليجي )20( قام الأخ سعيد شيباني الأمين العام 
للمجل��س المحلي لمديرية التواه��ي بزيارات ميدانية 
تفقدية لعدد من ش��وارع المديري��ة للاطلاع من كثب 

على الأعمال الجمالية الجارية فيها. 
وق��د تفقد مش��روع الرص��ف في منطقة بريس��لي 
بالفت��ح وخلال ذل��ك حث أمين ع��ام محل��ي المديرية 
الجهة المنفذة للمشروع على ضرورة الإسراع في إنجاز 
مش��روع الرصف في وقته المحدد وكذا التقيد بانتقاء 
الأحجار ذات المواصفات المطلوبة في أعمال الرصف. 
وقد رافقه في هذه الزيارة الميدانية كل من الإخوة 

عبده أحمد حاتم عضو الهيئة الإدارية للمجلس المحلي 
للمديرية والمهندس فهمي خيال��ي نائب مدير مكتب 
الأش��غال بالمديري��ة ومدي��ر مكت��ب النق��ل بمديرية 

التواهي. 
كم��ا التقى الأمي��ن العام للمجل��س المحلي بالإخوة 
الدكتور علي ناجي القائم بأعمال مدير مكتب الصحة 
بالمديرية والدكتور خالد باجابر مدير المركز الصحي 

بمنطقة القلوعة.
 وفي اللق��اء تم توجيه قيادة مكتب الصحة بضرورة 
توفير الخدمات الصحي��ة اللازمة للمواطنين المرضى 
وتم الاتف��اق على التواص��ل مع قي��ادة مكتب الصحة 
بالمحافظ��ة على م��ا تبقى م��ن حص��ة المديرية من 
الأدوات الطبية وك��ذا توفير الأدوية للح��الات الطارئة 

في المراكز الصحية بالمديرية. 

❊ عدن/ �صقر العقربي :
ألق��ى د. محم��د أحم��د العب��ادي 
نائ��ب رئي��س جامعة عدن لش��ؤون 
الط��لاب أمس محاض��رة بقاعة ابن 
خل��دون بكلي��ة الآداب بجامعة عدن 
للطلاب المس��تجدين في المستوى 
الأول  دعاه��م فيه��ا إلى اس��تغلال 
س��نوات تواجده��م ف��ي الكلية في 
التحصيل العلمي وممارسة الأنشطة 
المختلفة الرياضية والعلمية والفنية 

والاجتماعي��ة التي تس��اعدهم على 
بن��اء ش��خصيتهم ونس��ج علاق��ات 
صداق��ة عب��ر الأنش��طة الطلابي��ة 
ومش��اركتهم ف��ي أس��بوع الطال��ب 

الجامعي.
 وح��ث العب��ادي طلاب المس��توى 
الأول على الاطلاع على اللوائح التي 
تنظ��م علاقته��م بالقس��م العلمي 
والكلية والس��لوكيات والممارس��ات 
التي تحظر على الطلاب ممارس��تها 

في ح��رم الكلي��ة والعقوب��ات التي 
والت��ي  لوائحه��ا  ف��ي  تس��توجبها 
ينبغي عل��ى الطلاب تجنبه��ا ..لافتا 
الى الاس��تفادة القصوى من فرصة 
تواجدهم في الجامعة مع الأس��اتذة 
الإج��لاء ذوي الإمكاني��ات العلمي��ة 
المتميزة والاحت��كاك يبعضهم لنيل 
المعرف��ة وتوس��يع مداركه��م وبناء 

شخصيتهم. 
وأك��د أن جامعة عدن ه��ي واحدة 

من اع��رق الجامعات في الوطن وقد 
أوجدت خلال س��نوات تطورها جملة 
م��ن اللوائ��ح والأنظمة التي تس��ير 
عملها وتنظم العلاق��ة بين مختلف 

تكويناتها .
وتمنى العبادي للطلاب المستجدين  
التوفي��ق ف��ي دراس��تهم ودعاه��م  
إلى المش��اركة في فعاليات أس��بوع 
الطالب الجامعي بأنشطتهم العلمية 

والفكرية والثقافية والرياضية.  

❊ عدن / اأفراح �صالح محمد:
ج��رت صباح أم��س الأربع��اء في 
مدرس��ة س��بأ الأهلي��ة بمديري��ة 
المجل��س  انتخاب��ات  خورمكس��ر 
الطلابي للمدرسة بحضور الدكتور 
عب��دالله النهاري مدي��ر عام مكتب 

التربية والتعليم بمحافظة عدن.
وأوضح الدكتور النهاري في كلمة 
ألقاها أمام الط��لاب والطالبات، أن 
هذه الانتخاب��ات هي ثمرة من ثمار 
الديمقراطية الت��ي تعتبر من ثمار 
الوحدة المبارك��ة، وهي تنفذ وفق 
الخطة المرسومة لمدارس محافظة 
عدن ليتعلم فيها الطلاب والطالبات 
قيم ممارسة الديمقراطية والولاء 
والانتماء والنظام والمحبة وحس��ن 
الاختي��ار لم��ن يمثله��م، وكل هذه 
القيم والمعاني النبيلة يجب تعلمها 

من المدرسة.
ودع��ا الدكت��ور النه��اري ط��لاب 
وطالبات مدرسة سبأ الأهلية إلى أن 
يحسنوا اختيار مجالسهم الطلابية.. 
داعي�ا المدرسين ومديري المدارس 

❊ عدن/ يا�صر �صم�صان:
عقد في مديرية الش��يخ عثمان صباح أمس اجتماع مش��ترك ضم عقال 
الحارات وأئمة وخطباء المس��اجد وأصحاب المح��لات التجارية في المديرية 

برئاسة الأخ أحمد حسن ناصر مدير عام المديرية. 
وفي الاجتماع الذي كرس لمناقشة استعدادات المديرية لاستقبال خليجي 
“20” ألقى مدير عام المديرية كلمة توجيهية أمام الحاضرين أكد فيها أهمية 
إقامة بطولة خليجي “20” بمدينة عدن في موعدها المحدد، مشيراً إلى أن 
ذل��ك يتطلب من الجميع تضاف��ر الجهود وفي هذه المديري��ة بالذات لكون 
ملع��ب 22 مايو الرياضي الدولي يقع في نطاقه��ا الجغرافي ولإظهار بلدنا 
اليمن بالصورة اللائقة والمشرفة التي تعكس أصالة وعراقة تاريخ الإنسان 

اليمني.
وطال��ب في كلمته عقال الحارات بضرورة الاضط��لاع بواجباتهم وتهيئة 
المواطنين في هذه المديرية التهيئة النفس��ية الس��ليمة خلال الاستقبال 
لهذا الحدث الرياضي المهم، كما دعاهم إلى اتباع أساليب الحوار الهادئ في 
تعاملهم مع المواطنين والعمل على توعيتهم وتبصيرهم بأهمية الحفاظ 
على الممتلكات العام��ة والخاصة ونبذ العنف والكراهي��ة والتطرف والغلو 

بين أبناء الوطن الواحد.
ودعا في ختام كلمته أصحاب المحلات التجارية كافة إلى التقيد بالشروط 
الصحية والنظافة العامة وحثهم على طلاء محلاتهم ووضع العلم الوطني 
عل��ى واجهاتها وذلك لإظهار مدينة عدن بالصورة التي تليق بها وبمكانتها 

ولإبراز الصورة المشرفة لليمن ولكل اليمنيين.
حض��ر الاجتماع الإخوة علي عب��د المجيد الأمين الع��ام للمجلس المحلي 
بالمديرية ومحمد الحميقاني نائب رئيس فرع المؤتمر وتريزا صدقة رئيس 

لجنة الشؤون الاجتماعية بالمجلس وياسر شبوطي مدير إدارة الإعلام.

❊  رداع /14 اأكتوبر: 
افتتح��ت لجنة المناقص��ات بمدينة رداع  محافظة البيض��اء في اجتماعها 
أمس برئاسة أمين عام المجلس المحلي بمدينة رداع عبد الله عبد الرحمن 
أبوطالب  مظاريف ثمانية  عش��ر مش��روعاً خدميا وتنمويا تش��مل مجالات 

التربية والتعليم والأشغال العامة والطرق والثقافة.
 وتضمنت تلك المش��اريع مشروع إحلال مدرس��ة 7يوليو وبناء 6فصول 
دراس��ية ومشروع ترميم مدرس��ة 22مايو للبنات ومشروع ترميم حمامات 
مدرس��ة فاطمة الزهراء و سور الروضة الس��عيد للطفل ومشروع سفلتة 
مدخل بني زياد و مشروع ش��ق بعض وحدات الجوار 15 ,16,18, ومشروع 
رصف حارة  بير العودي وكذلك رصف حارة ابوبكر الصديق ومشروع تأهيل 

القاعة الثانية للمكتبة الثقافية العامة.
  وق��د أجل��ت اللجنة فت��ح مظاريف مش��روعي إن��ارة بعض ح��ارات رداع 
والمقادشة توريد أدوات  صيانة الإنارة .بسبب عدم تعديل جداول الكميات 

والمواصفات بدراسة المشروعين الخدميين .   
وأك��د أمين عام محل��ي رداع أهمية التح��ري والدقة في اس��تكمال جميع 
البيانات المصاحبة للشروط الواجب توفيرها في مظاريف المقاولين لضمان 
نجاح وتنفيذ هذه المشاريع بالصورة المطلوبة مشدداً على ضرورة التزام 
المقاولي��ن  المتقدمين لتنفيذ المش��اريع بالش��روط والمواصف��ات الفنية 

المعتمدة  والجداول الزمنية المحددة. 
وأش��ار ابوطالب الى أهمي��ة الت��زام المقاولين بالش��روط القانونية في 
عطاءاتهم وأن يكونوا مؤهلين بما يضمن تنفيذ المشاريع حسب المواصفات 

والدراسات الفنية المحددة من قبل اللجنة الفنية بقطاع مديريات رداع .
كم��ا حث أمين محل��ي رداع عل��ى متابعة المش��اريع الج��اري العمل فيها 
واستكمال الدراس��ات الهندسية بدقة وش��فافية من قبل لجنة المناقصات 
والس��لطة المحلية.  بمديرية رداع.. مؤكدا اهتمام السلطة المحلية بتنفيذ 
المش��اريع في المديري��ة وفقاً للأولوي��ة والاحتياج من المش��اريع الخدمية 

والتنموية المختلفة .
وأكدت اللجنة ضرورة اس��تكمال الإجراءات والدراسات اللازمة لمشروعي  
إنارة بعض ح��ارات رداع والمقادش��ة وتوريد أدوات  صيان��ة الإنارة  ضمن 

مشاريع البرنامج الاستثماري لمدينة رداع  للعام  الجاري 2010م.
حضر الاجتماع رئيس لجنة التخطيط والمالية بالمجلس المحلي بمدينة 
رداع حسين صالح بجير ورئيس لجنة الخدمات بالمجلس المحلي بمدينة رداع 
فيصل الرياشي  ورئيس لجنة الشئون الاجتماعية بالمجلس المحلي برداع 
علي عطاء ومدير مكتب التخطيط والتعاون الدولي حس��ين علي الش��ريف 

وعدد من المسؤولين .

إلى مس��اعدة الطلاب على تحقيق 
هذه المهمة الوطنية المناطة بهم.

أيم��ن  الأخ  أش��ار  جانب��ه  م��ن 
بامطرف مدير مدرسة سبأ الأهلية 
إلى أن هذه ه��ي المرة الأولى التي 
يتم فيه��ا إجراء انتخاب��ات مجالس 
طلابي��ة في مدرس��ة س��بأ الأهلية  
الت��ي ي��درس فيها م��ا يق��رب من 
)900( طالب وطالب��ة )من الروضة 

حتى الثانوية(.
وأضاف : ستشمل هذه الانتخابات 
طلاب وطالبات من الصف السادس 
ابتدائي إل��ى الصف الثالث الثانوي، 
وندرس البن��ات إلى الص��ف الثالث 
الثان��وي، أم��ا الأولاد فإل��ى )تاس��ع 
ابتدائي(، وقد تم انتخاب مندوبين 
عن الصفوف عددهم )70( ، ومنهم 
تم ي��وم أمس الأربع��اء انتخاب )7( 
مرشحين من )18( مرشح�ا ومرشحة، 
ليش��كلوا المجل��س الطلابي الأول 

لمدرسة سبأ الأهلية.
وع��ن مه��ام المجل��س الجدي��دة 
ق��ال مدي��ر المدرس��ة إن�ه��ا كثيرة 

لكن أهمها س��د الفجوة بي��ن إدارة 
المدرس��ة والط��لاب، وحثهم على 
المثابرة والاجته��اد والأداء الأفضل 

في المدرسة واحترام النظام.
ش��ارك في حضور هذه الفعالية 
كل م��ن ع��وض مبج��ر مدي��ر عام 
مديري��ة صي��رة، الأس��تاذ حس��ين 
بافخسوس نائب مدير مكتب التربية 
بالمحافظة، وأ . أبوبكر سالم مدير 
إدارة الأنشطة المدرسية، وأ . أحمد 
محمد س��لطان مدير إدارة التعليم 
الأهل��ي والخ��اص، وأ . عل��ي نايف 
رئي��س قس��م أنش��طة الم��دارس 

الأهلية والخاصة.

الأمان��ة العامة للمجل��س الوطني 
للس��كان في كافة الجوانب، وأهم 

الخطوات والتوجهات القادمة. 
وأك��د أهمي��ة عقد ه��ذه الحلقة 
النقاشية مع أعضاء لجنتي الصحة 
والسكان بمجلسي النواب والشورى 
ع��ن قضي��ة مهم��ة ه��ي القضية 
السكانية لما لها من انعكاسات على 
قضايا الس��لوك والتربي��ة والفقر 
والبيئ��ة والغ��ذاء والتعليم والأمن 

والمجتمع عموماً. 
الصح��ة  لجنت��ي  أن  وأوض��ح 
والسكان بمجلسي النواب والشورى 
معنيت��ان بالدرج��ة الأولى بقضايا 
الصح��ة والس��كان، وأن مناقش��ة 
ه��ذه القضايا م��ع أعضائه��ا بكل 
شفافية ستساهم في دعم القضية 

السكانية ومواجهة تحدياتها. 
م��ن جانبه أك��د الأخ مطهر أحمد 
المس��اعد  الع��ام  الأمي��ن  زب��ارة 
للمجل��س الوطن��ي للس��كان ف��ي 
كلمته الترحيبي��ة أهمية عقد هذا 
اللقاء الذي تسعى من خلاله الأمانة 
العامة للمجلس الوطني للس��كان 
إلى تعزي��ز التعاون والش��راكة مع 
مجلس��ي النواب والشورى من اجل 
مجابه��ة التحدي��ات الت��ي تواجهها 
بلادن��ا وتؤث��ر تأثي��راً س��لبياً على 

عملية التنمية. 
وقال إن الأمان��ة العامة للمجلس 
الوطن��ي للس��كان تس��عى بصوره 
دائمة من خلال اللقاءات مع مختلف 
فئات المجتمع اليمني إلى إعطاء رؤية 
مس��تقبلية عن خطورة المش��كلة 
وتأثيراته��ا  وأبعاده��ا  الس��كانية 
المختلفة على ع��دد من القطاعات 
التنموية، بالإضافة إلى تعزيز الوعي 
لدى قي��ادات المجتمع والمخططين 
ومتخذي القرار والباحثين عن علاقة 
السكان بعملية التنمية الاقتصادية 
والاجتماعي��ة وس��عيها الدائ��م إلى 

دع��م السياس��ة الوطنية للس��كان 
وبرامج عمله��ا والتنبيه إلى أهمية 
المكون السكاني عند وضع الخطط 

والبرامج المختلفة. 
من جهته أوض��ح الدكتور/ حمير 
عبدالمغن��ي نائب الممث��ل المقيم 
لصن��دوق الأمم المتحدة للس��كان 
أن مش��اركة الصن��دوق ف��ي ه��ذا 
اللقاء من أجل تعزيز دور الش��راكة 
بين الصن��دوق والمجلس الوطني 

للسكان. 
وق��ال إن الكل ي��درك مدى عظم 
التحديات الس��كانية الت��ي تواجهها 

اليمن. 
وأك��د دع��م الصن��دوق للقضية 
الس��كانية في اليمن ودعم التنمية 

فنياً ومالياً .
وأوض��ح أن القضية ه��ي قضية 
وطني��ة وق��د أصبح��ت أولوي��ة من 
أولويات الحكومة سواء في السياسة 
الس��كانية أو في الخطة الخمس��ية 
الت��ي تعده��ا الحكوم��ة ف��ي هذه 

الفترة. 
ولف��ت إل��ى أن التح��دي القائ��م 
يفرض على الجميع أن يتعاون في 

مواجهته. 
نقاش��اً  الحلق��ة  ش��هدت  وق��د 
مستفيضاً حول القضايا المطروحة 
والوض��وح  بالصراح��ة  اتس��م 
والشفافية حيث عبر أعضاء لجنتي 
الصحة والس��كان بمجلسي النواب 
والش��ورى ع��ن إدراكه��م لحج��م 
المش��كلة الس��كانية ف��ي اليم��ن 
وتحدياتها وأبعاده��ا، مؤكدين أن 
مواجهته��ا تتطلب جهداً مش��تركاً 
وتعاون��اً بين مختل��ف الجهات ذات 
العلاقة ، مجددين التزاماتهم بدعم 
جهود الجهات المعنية في مواجهة 
هذه التحديات والعمل على كل ما 
من شأنه تحقيق الأهداف والغايات 

الوطنية المنشودة.

د. الجفري: أراضي الجمعيات السكنية خط أحمر.. وينبغي عدم التفريط بها

العبادي يدعو الطلاب المستجدين بجامعة عدن إلى زيادة التحصيل العلمي
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د. بورجي: القضية السكانية لها انعكاسات على قضايا 
المجتمع.. ومناقشتها ستساهم في مواجهة تحدياتها 

أمين محلي التواهي يتفقد رصف شوارع المديرية  د. النهاري : من المدرسة يتعلم الطلاب الديمقراطية

مناقشة الاستعدادات لاستقبال خليجي )20(

فتح مظاريف )18( مشروعا 
خدميا وتنمويا بمدينة رداع

مناقشة التحديات السكانية دائرة مستديرة

الشيباني يتفقد رصف شوارع مديرية التواهي خلال انتخاب مجلس الطلاب في مدرسة سبأ الأهلية

خلال فتح المظاريف

د. العبادي يلقي محاضره أمام الطلاب المستجدين

معركة القت�ضاد والتنمية هي رهاننا ل�ضنع الم�ضتقبل الأف�ضل للوطن

د. الجفري يترس اجتماع للجمعيات السكنية
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❊ �صنعاء / عادل خد�صي:
أكدت وزيرة حقوق الإنسان الدكتورة هدى البان أهمية الإستراتيجية 
الوطنية لحقوق الإنسان باعتبارها أساس الحاضر وتفتح آفاقاً لتحسين 

حقوق الإنسان في اليمن.
وقالت البان خلال الاجتماع التشاوري حول تحديد خارطة الطريق 
لإعداد الإستراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان في اليمن الذي نظمه 
البرنامج الإنمائي للأمم المتحدة UNDP بالتعاون مع وزارة حقوق 

الإنسان :
)الإستراتيجية يجب إعدادها من كل المعنيين وأصحاب الشأن من 
الحكومة ومنظمات المجتمع المدني بهدف تحقيق الصبغة الوطنية 

التي تحملها(.
ولفتت البان إلى أن على الإستراتيجية أن تكون موائمة للقوانين 

المحلية والدولية بحيث لا تتصادم مع الشريعة الإسلامية الغراء. 
وأشارت إلى أن الدولة تعمل على عالجة قضايا المواطنين والنظر إلى 

مواطن القصور في الأماكن التي تحتاج إلى تحسين.
وأكدت على القائمين بإعداد هذه الإستراتيجية أن يهتموا بالنازحين 
واللاجئين والمهمشين وذلك لحل الكثير من المشاكل التي تعانيها تلك 
الفئتان وأضافت أن محوري الصحة والاقتصاد مهمان جداً وعلينا أن 
نضع هذين المحورين في الأولوية وذلك من خلال وضع جميع الحلول 

لتلك المشاكل.
الإستراتيجية  مع  بالتعاطي  الحكومة  في  ملتزمون  نحن  وقالت: 
وترجمتها إلى واقع ملموس إذ ستعمل هذه الإستراتيجية على تحسين 
حياة الإنسان في اليمن ولهذا يجب أن يعطى لها كل الاهتمام والدفع 

بها بقوة في سبيل تحسين واقع حقوق الإنسان في اليمن.
وحثت البان منظمات المجتمع المدني وكل الحاضرين على أن يبقى 
العمل جماعي ويشترك في تلك الإستراتيجية كل الشركاء وكل في 
مجال تخصصه واعتبرت البان أن هذه الإستراتيجية هي الأولى من 
نوعها في اليمن والوطن العربي منوهة بالقول “علينا أن نجعل لكل 
الحكومة  والتنفيذ تشترك فيها  الانجاز  محور خطة خاصة وبزمن 

ومنظمات المجتمع المدني. 
ودعت البان منظمات المجتمع المدني إلى المشاركة الفاعلة في هذه 
الإستراتيجية والتعاون مع الحكومة لإخراج هذه الإستراتيجية إلى النور 
والانتقال بها من الأقوال إلى الأفعال.. مشيدة بالجوانب التي تضمنتها 

الإستراتيجية ومحاورها. 
تلك  بتنفيذ  ملتزمة  الحكومة  أن  التشاوري  اللقاء  خلال  وأك��دت 
الإستراتيجية لما لها من منافع تعود على المجتمع والوطن كما أشادت 
ألبان ببرنامج الأمم المتحدة الإنمائي وجميع الحاضرين ومنظمات 
المجتمع المدني المشاركة معنا و الذين وقفوا من أجل مصلحة اليمن 

في العمل على تنفيذ هذه الإستراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان. 
إلى ذلك أكد محمد الناصري نائب المدير القطري لبرنامج الأمم 
المتحدة الإنمائي أن الاجتماع التشاوري لمناقشة التوصيات الخاصة 
بتطوير الإستراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان في اليمن مهم جدا 
واعتبر أن التشاور هو احد الأنشطة في إطار مشروع تعزيز القدرات 
الوطنية في مجال حقوق الإنسان في اليمن الذي ينفذه برنامج الأمم 

المتحدة الإنمائي مع وزارة حقوق الإنسان.
وقال  )تم تعيين خبير دولي ووطني للتشاور مع مختلف الجهات ذات 

العلاقة حول تطوير الإستراتيجية.. وأصحاب المؤسسات الحكومية 
الذين تم التشاور معهم يمثلون الجهات والإدارات الحكومية والجهات 
المانحة ومنظمات المجتمع المدني والكيانات التجارية ووكالات الأمم 
المتحدة والأكاديميين، والتقرير المعد والناتج عن المشاورات المختلفة 
يضع ويحدد توصيات حول كيفية تطوير الإستراتيجية الوطنية لحقوق 

الإنسان في اليمن.
 وأضاف أن التقرير حدد 11موضوعاً ينبغي إدراجها في خطة العمل 
كما قدم توصيات حول الإعدادات الإدارية المطلوبة، وتوصيات تتعلق 
بعملية الصياغة وخطط العمل والشروط والمرجعية لمختلف اللجان. 

واعتبر الناصري أن المشاورات الواسعة تعمل على الإسهام في تطوير 
استراتيجيات حقوق الإنسان بنجاح وخاصة مع أصحاب المؤسسات 

والجهات ذات العلاقة
 وقال »ضمن هذا الإطار قمنا بدعوتكم للمشاركة في هذا اللقاء 
أن  من  نتأكد  حتى  وملاحظاتكم  وتوصياتكم  مقترحاتكم  لسماع 
إلى عملية  النهائية إضافة  الوطنية لحقوق الإنسان  الإستراتيجية 

صياغتها كانت فعلا تشاركية ووطنية«.
وحدد الناصري بعض فوائد الإستراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان 

بأنها: 
� تحدد احتياجات البلد في مجال حقوق الإنسان ورفع مستوى الوعي 
بقضايا حقوق الإنسان بين المسئولين في الحكومة وسلطات الأمن 
ومنظمات المجتمع المدني والجمهور بشكل عام وحشد طيف واسع من 
المجتمع في جو تعاوني واقتراح أنشطة واقعية وتحديد أهداف قابلة 
للتحقيق وتعزيز الروابط مع البرامج الوطنية الأخرى لاسيما في مجالات 

التنمية والتعليم وإنشاء التزام بالعمل.
وأوضح أن الإستراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان التي سيتم تطويرها 
لليمن سوف تجني فوائد كثيرة تسهم في تحقيق الهدف النهائي المتمثل 
في تعزيز القدرات الوطنية في مجال حقوق الإنسان في اليمن، والتمتع 

الكامل بجميع حقوق الإنسان لجميع المواطنين على حد المساواة. 

إلى ذلك أشار عبد الكريم الوزان مدير عام التقارير والمنظمات 
الدولية إلى أن هذا اللقاء التشاوري يأتي في إطار التخطيط والإعداد 
للإستراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان وفقاً لمقررات فينا الدولي 
المنعقد عام 1993م وقال :لقد سبق هذا الاجتماع تنفيذ مجموعة من 
الأنشطة النوعية التي حددت نتائجها مضامين مسودة التقرير الذي 

نتناقش فيه اليوم. 
وحث الوزان على الوصول إلى صيغة واضحة ومحددة لمتطلبات 
العمل للفترة القادمة وأكد أن هذا العمل يقوم على الشراكة معتبرا 
ذلك عملا وطنيا مهما يجتمع فيه الجانب الحكومي ومنظمات المجتمع 
المدني.. مشددا على الخروج بإستراتيجية وطنية حقيقية تهدف إلى 

خدمة المجتمع. 
وأشاد الوزان في ختام كلمته بجميع المشاركين من الجهات الحكومية 
ذات العلاقة ومنظمة المجتمع المدني والبرنامج الإنمائي للأمم المتحدة 

والخبراء الذين سعوا إلى إعداد هذه الإستراتيجية. 
يشار إلى أن مسودة هذه الإستراتيجية سوف تشارك فيها منظمات 
المجتمع المدني والجهات الحكومية ذات العلاقة وخبراء ودكاترة من 
جامعة صنعاء وعدد من المحامين و رجال الإعلام وسيعمل الاجتماع 

على مناقشة المسودة الإستراتيجية حتى خروجها إلى النور.

.. وتلتقي السفير الأمريكي بصنعاء
من ناحية أخرى التقت الدكتورة هدى آلبان وزيرة حقوق الإنسان 
السفير الأمريكي جيرالد فايرستاين، وفي اللقاء أشاد السفير الأمريكي 
بالدور الذي تقوم به وزارة حقوق الإنسان والجهود التي بذلتها في 
السنوات الماضية من خلال تعزيز الحقوق والحريات والسعي إلى خلق 
شراكة وعلاقة قوية مع كافة المنظمات والدفع بها لتنفيذ العديد من 

البرامج التي هدفت إلى تحسين حقوق الإنسان في اليمن. 
واستعرضت وزيرة حقوق الإنسان الدكتورة هدى البان دور الوزارة 
الذي تلعبه من خلال العمل في مجال حقوق الإنسان وما لها من دور 
كبير في التوازن الأمثل للحد من الإرهاب ونشر مفاهيم حقوق الإنسان 
كبديل يهدف لإنهاء الإره��اب والتعاون المشترك بين وزارة حقوق 
الإنسان والسفارة الأمريكية تحت مظلة رئيس الجمهورية معتبرة أن 
حقوق الإنسان والإرهاب يتصادمان دائماً وأكدت البان أن الوزارة عملت 

على إشراك منظمات المجتمع المدني في جميع برامجها. 
وأضافت نحن نتطلع  مع الولايات المتحدة إلى علاقة قوية بين البلدين 
وذلك لتبادل الخبرات وتيسير العمل والدفع بعجلة حقوق الإنسان إلى 
الأمام من خلال التعاون المشترك بين البلدين عامة وبين الوزارة 

والسفارة الأمريكية خاصة . 
إلى ذلك أشاد السفير جيرالد فايرستاين بعمل الوزارة وقال »لم 
نر وزارة لحقوق الإنسان في الشرق الأوسط إلا في اليمن، وهذا يدل 
على وعي السلطة والحكومة والمجتمع بما تلعبه حقوق الإنسان في 

العالم«. 
وأضاف أن الرقي والتقدم يأتي من الاهتمام بحقوق الإنسان وأكد بأن 
الرئيس أوباما يحترم حقوق الإنسان وكان واضحاً منذ البداية عندما 

قام بإغلاق سجن جوانتانامو.

❊ �صنعاء / �صباأ:
عقد أمس بصنعاء لقاء موسع لأعضاء السلطة 
صنعاء  ومحافظتي  العاصمة  بأمانة  القضائية 
الأعلى  القضاء  مجلس  رئيس  برئاسة  والجوف 

رئيس المحكمة العليا القاضي عصام السماوي.
وفي اللقاء أكد القاضي السماوي أهمية النهوض 
بأداء السلطة القضائية بما يواكب تطلعات المجتمع 
في تحقيق العدالة وتسهيل إج��راءات التقاضي 

وسرعة البت في القضايا.
وشدد رئيس مجلس القضاء الأعلى على أهمية 
بالسلوك  العامة  النيابة  وأعضاء  القضاة  التزام 

القويم، واكتساب احترام وثقة المجتمع .
وقال:” إن الإشادات التي نتلقاها ببعض القضاة 
بين الحين والآخر على أدائهم وسلوكهم ونزاهتهم 
وجراءتهم في الحق ودقتهم في الإجراءات تشكل لنا 
مصدر فخر واعتزاز للاستمرار في الرقي بالسلطة 

القضائية والحفاظ على استقلاليتها”.
ودعا القاضي السماوي القضاة وأعضاء النيابة إلى 
انجاز المهام والأعمال الموكلة إليهم أولا فأول..لافتا 
إلى أن مجلس القضاء يتابع عن كثب تلك الأعمال 
ليتسنى مكافأة المجد والمثابر بعدة طرق منها 

الترفيع إلى مناصب اكبر أثناء الحركات القضائية.
ولفت إلى المواقف الحاسمة التي يتخذها المجلس 
إزاء ما يتعرض له بعض القضاة وأعضاء النيابة 
من اعتداءات أو تدخلات في شؤون عملهم ، داعيا 
كافة قضاة المحاكم وأعضاء النيابة إلى الإبلاغ عن 
أي اعتداء قد يتعرضون له للوقوف أمامه واتخاذ 

اللازم.
وأكد رئيس مجلس القضاء الأعلى أن المجلس 
لن يألو جهدا في سبيل تحسين الأوضاع المعيشة 
للقضاة وأعضاء النيابة وان خطته للعام القادم 
تتضمن مطالبة الحكومة بدعم ميزانية السلطة 
القضائية بمبلغ ثلاثة مليارات ريال إضافية، ليتسنى 

صرف بدل طبيعة عمل والمستحقات الأخرى للقضاة 
وأعضاء النيابة وفقا للنظام والقانون.

وأشار إلى أهمية إذاعة ونشر أخبار مجلس القضاء 
خاصة ما يتعلق بمحاسبة وعزل القضاة الفاسدين 
رادع��ا  الإج����راءات ستكون  تلك  ب��أن  إيمانا منه 
وتأكيدا للغير بصدق التوجه في عملية الإصلاحات 

القضائية.
وأكد أن مجلس القضاء لن يتوانى في نهجه هذا 
خاصة انه يحظى بدعم مباشر من فخامة رئيس 
الجمهورية كون القضاء هو السبيل الوحيد لتحقيق 

العدالة التي يريدها الجميع. 

وحث رئيس مجلس القضاء ، القضاة وأعضاء 
النيابة إلى الإبلاغ عن زملائهم ممن يرون أنهم 
قد حادوا عن الطريق كون أعمالهم المسيئة سوف 
تؤثر على سمعة وثقة الناس بكافة أعضاء السلطة 

القضائية.
رئيس  رسالة  إلى  السماوي  القاضي  وتطرق 
الجمهورية وضرورة الالتزام والتطبيق الكامل لما 
جاء فيها من آداب وسلوكيات القضاء التي تحفظ له 

هيبته واستقلاليته.
وأش��ار إلى ان النقص الكبير الذي تعاني منه 
في  تسبب  قد   ، القضاة  في  القضائية  السلطة 

تراكم القضايا وبطء البت فيها، لافتا إلى ان خريجي 
المعهد العالي للقضاء للأعوام القادمة سيكونون 
رافدا مهماً ودماء جديدة سوف تسهم في حل تلك 

المشاكل.
وكان عدد من القضاة وأعضاء النيابة تطرقوا في 
مداخلاتهم خلال اللقاء إلى المشاكل والصعوبات 
التي تواجههم أثناء العمل ، كما طالبوا بتحسين 
امتنانهم  عن  المعيشية..معبرين  مستوياتهم 
ووقوفهم إلى جانب مجلس القضاء الأعلى في 
الإصلاحات  عملية  في  وال��ص��ادق  الجاد  توجهه 

القضائية. 

تتمات الصفحة الأولى .. تتمات الصفحة الأولى .. تتمات الصفحة الأولى ..تتمات الصفحة الأولى.. .. تتمات الصفحة الأولى .. 
سيطرة الجمهوريين..

جديدة كانت محدودة بالفعل. ما 
حدث ينهي الأمر تماما«.

وانتزع الجمهوريون ما لا يقل عن 
60 مقعدا ديمقراطيا في مجلس 
النواب وهو ما يزيد كثيرا عن 39 
للحصول  يحتاجونها  كانوا  مقعدا 
بينر  ج��ون  سترفع  أغلبية  على 
المحافظ إلى مقعد رئاسة مجلس 
ن��واب��ا جمهوريين  ال��ن��واب ويضع 
على رأس لجان المجلس. ومازالت 

سباقات كثيرة لم تحسم بعد.
وهذا أكبر تحول في السلطة منذ 
أن خسر الديمقراطيون 75 مقعدا 
عام  ال��ن��واب  مجلس  مقاعد  م��ن 

. 1948
وص���ور ال��ج��م��ه��وري��ون أوب��ام��ا 
على  الديمقراطيين  من  وفريقه 
أنهم ينفقون ببذخ ويديرون بتهور 
عجزا هائلا ويوسعون دور الحكومة. 
ولقي هذا الاتهام آذانا صاغية لدى 
ناخبين أنهكتهم موجة كساد هي 

الاشد من نوعها منذ الثلاثينات.
في  للصحفيين  ب��ي��ن��ر  وق����ال 
ال��واض��ح تماما  الكونجرس »م��ن 
ان الشعب الأمريكي يريد منا أن 
نفعل شيئا بشأن خفض الإنفاق 
هنا في واشنطن والمساعدة على 
خلق بيئة يمكن من خلالها استعادة 

الوظائف«.

واكد مساعد لبينر أن أوباما اتصل 
مساء  من  متأخر  وق��ت  في  ببينر 
أمس الأول الثلاثاء وهنأه وناقش 
معه سبل العمل معا لتوفير وظائف 

وتحسين الاقتصاد.
وقال ريد لرويترز »نحن في حاجة 
لتجاوز محاولات الإعاقة والدخول 
في مناقشات حقيقية بشأن إجازة 

القوانين التي تحتاجها البلاد«.
وبينما يعمل الجمهوريون على 
دفع جدول أعمال يتضمن خفضا 
حادا في الإنفاق وإلغاء إصلاحات 
أوباما إلا أنهم سيواجهون صعوبة 
في التغلب على حق النقض الذي 
بشأن  أوب��ام��ا  الرئيس  به  يتمتع 

القوانين.
ويلوح في الافق صدام بشأن عجز 
الميزانية الذي وصل العام الماضي 
إلى نحو تسعة في المائة من الناتج 

المحلي الاجمالي.
النشط  وق���ال اس��رائ��ي��ل كلين 
في مجموعة بوديستا »الأمر غير 
الواضح هو ما إذا كانت إدارة أوباما 
أي صفقات  أم لا في عقد  راغبة 
م��ع ال��ك��ون��ج��رس خ��لال العامين 

القادمين«.
وع��ززت الاسهم مكاسبها أمس 
ارتفاعات  أن حققت  بعد  الأربعاء 
على مدى أشهر في ظل احتمال أن 
يؤدي زيادة نفوذ الجمهوريين الى 

وجود كونجرس أقل اندفاعا. وحتى 
على الرغم من أن وجود كونجرس 
أسعار  يدعم  أن  يمكن  منقسم 
الأسهم -لانه سيجعل اقرار قوانين 
جديدة أمرا أكثر صعوبة ويقلل من 
حالة عدم اليقين لقطاع الاعمال- 
سيتطلعون  المستثمرين  أن  إلا 
ال��ى م��ؤش��رات على ت��واف��ق بين 

الديمقراطيين والجمهوريين.
وق���ال ج���ون ك��ان��ال��ي المحلل 
الاستراتيجي في مجال الاستثمار 
بشركة ال.بي.ال. فاينانشيال في 
لكن  جيد  أم��ر  »الجمود  بوسطن 
هناك قضايا ينبغي التعامل معها 
مناخ  وتحسين  مثل خلق وظائف 

الاقتصاد«.
وأك���د كليف ي��ون��ج م��ن معهد 
اب��س��وس لاستطلاعات ال���رأي ان 
الجمهوريين الذين يتطلعون لتحدي 
أوباما في الانتخابات الرئاسية عام 
قراءة  في  يبالغوا  ألا  يجب   2012

نتائج هذه الانتخابات.
وص����دم ن��ش��ط��اء م��ح��اف��ظ��ون 
يتحالفون مع جماعة حفلة الشاي 
مختلفة  ضغط  جماعة  -وه���ي 
في  الجمهوري  الحزب  التوجهات- 
عندما  الحالي  العام  سابق  وق��ت 
أسقطوا عددا من مرشحي الحزب 
الذين اعتبروهم غير محافظين بما 
يكفي واستبدلوهم بمرشحين اقل 

خبرة وأكثر التزاما بفكر الحركة.
وفاز مرشحون تدعمهم جماعة 
ويوتا  فلوريدا  في  الشاي  حفلة 
وكنتاكي مما يؤكد زيادة نفوذ الآراء 

المحافظة في مجلس النواب.
دون  حالت  ربما  الجماعة  لكن 
في  جمهوريين  مرشحين  انتخاب 
رفض  أن  بعد  ال��ش��ي��وخ  مجلس 
تدعمهم  مرشحين  ال��ن��اخ��ب��ون 
الحركة في نيفادا وديلاوير وويست 

فرجينيا.
واظهر استطلاعات رأي الناخبين 
عند مراكز الاقتراع قلقا دفينا بشأن 
الاقتصاد وقال ثمانية من كل عشرة 
ان هذا هو قلقهم الرئيسي. واكد 
أربعة من كل عشرة انهم يؤيدون 
جماعة حفلة الشاي المحافظ بينما 
رأي نحو ثلاثة ارباع أن الحكومة لم 

تؤد اداء جيدا.
واكتسح المد الجمهوري الولايات 
الامريكية من الساحل الشرقي الى 
مرشحا  بثلاثين  وأطاحت  الغربي 

ديمقراطيا في مجلس النواب.
وف����ي م��ج��ل��س ال��ش��ي��وخ ف��از 
بينها  مقاعد  بستة  الجمهوريون 
وويسكونسن  انديانا  في  مقاعد 
ونورث داكوتا وبنسلفانيا وأركنسو 
فضلا عن مقعد أوباما السابق في 

ايلينوي.
وج���رت ان��ت��خ��اب��ات أم��س الاول 

مجلس  مقاعد  كل  على  الثلاثاء 
النواب وعددها 435 مقعدا وعلى 
37 مقعدا في مجلس الشيوخ وفي 
37 ولاي��ة من بين 50 ولاي��ة على 

منصب الحاكم.
سباق  ف��ي  الجمهوريون  وف��از 
الان  حتى  الولايات  حكام  انتخاب 
بعشر ولاي��ات من الديمقراطيين 
في انتخابات أمس الأول الثلاثاء. 
واقتنص الديمقراطيون ولاية من 
انتخاب جيري  تم  اذ  الجمهوريين 

براون حاكما لولاية كاليفورنيا.
ومنح الفوز الجمهوريين فرصة 
اعادة رسم الدوائر الانتخابية وهو 
تعديل للحدود يتم كل عشر سنوات 
ينتهي لصالح الحزب الذي يسيطر 

على مجلس النواب في كل ولاية.

أجهزة الأمن..
وذل��ك في إط��ار تنفيذها لخطة 

ملاحقة المطلوبين أمنياً.
وأش��ارت إلى أن أمن إب كان قد 
وقت  في  المتهم  عن  بلاغاً  عمم 
س��اب��ق، وأن��ه��ا أح��ال��ت��ه لإج���راءات 
لأمن  لتسليمه  تمهيداً  التحقيق 

محافظة إب.
 إلى ذلك ألقت الأجهزة الأمنية 
القبض على  بمديرية حبيل جبر 
قاطع طريق بعد إصابته برصاص 

رجال الأمن الذين كانوا يطاردونه 
3 آخ��ري��ن ف��ي منطقة مثبر  م��ع 

بالمديرية.
الأمني(  )الإع���لام  موقع  ونقل 
التابع لوزارة الداخلية عن الأجهزة 
الأمنية قولها: إن المتهم )ن. ع - 
نصر( قام مع ثلاثة آخرين بنهب 
قاطرة واتجهوا بها إلى قرية الشحة 
وتمت مطاردتهم من قبل طقمين 
المديرية  لأمن  تابعين  مسلحين 
ومحاصرتهم في القرية، ما أدى إلى 
إصابة أحد الجنود من قبل قاطعي 
الطريق الذين تخلوا عن القاطرة 

المنهوبة ولاذوا بالفرار. 
الأربعة  المتهمين  أن  وأوض���ح 
قاموا في وقت لاحق وبعد فرارهم 
من قرية الشحة بقطع الخط العام 
إثرها  وع��ل��ى  مثبر  منطقة  ف��ي 
المنطقة  إلى  تحرك طقم مسلح 
لمطاردتهم، حيث تم تبادل إطلاق 
الأربعة  الطريق  قطاع  مع  النار 
وإصابة المدعو)ن.ع- نصر( المتهم 
وقطع  القاطرة  بنهب  الرئيسي 

الطريق في منطقة مثبر.
وأكد أن رجال الأمن تمكنوا من 
إلقاء القبض على المتهم المصاب، 
مستشفى  إل���ى  بنقله  وق��ام��وا 
وأن  ال��ع��لاج،  لتلقي  الحبيلين 
الإج���راءات مستمرة لضبط بقية 

المتهمين.

مجور يبحث مع مسؤولة تونسية علاقات التعاون بين البلدين

الأرحبي يؤكد حرص اليمن على توسيع التعاون مع المكسيك

العليمي يشيد بالدعم  الأمريكي في أمن وسائل النقل

كوبا تدعو المجتمع الدولي للوقوف إلى جانب اليمن 

❊ �صنعاء / �صباأ:
استقبل رئيس الوزراء الدكتور علي محمد مجور أمس بصنعاء وزير شؤون المرأة 

والأسرة والطفولة والمسنين بالجمهورية التونسية ببية بوحنك حرم شيحي.
وفي المقابلة نقلت الوزيرة التونسية تعازي فخامة الرئيس زين العابدين بن 
علي رئيس الجمهورية التونسية والحكومة والشعب التونسي الشقيق إلى فخامة 
الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية والحكومة والشعب اليمني في 
وفاة الفقيدة الأستاذة فوزية احمد محمد نعمان سائلين المولى عز وجل أن يتغمد 

الفقيدة بواسع الرحمة والمغفرة وان يلهم الجميع الصبر والسلوان.
وعبر رئيس الوزراء عن عظيم الامتنان والتقدير لهذه المشاعر الأخوية الفياضة 
والإنسانية للقيادة السياسية وللشعب التونسي الشقيق في هذا المصاب الأليم .. 
منوهاً بمناقب الفقيدة ودورها المشهود في خدمة القطاع التربوي والتعليمي وكذلك 
في مجال المرأة ومناصرة قضاياها.. معرباً عن الشكر والتقدير للاهتمام الكبير الذي 
أولاه الرئيس زين العابدين بن علي للفقيدة أثناء مرضها المفاجئ الذي ألم بها قبل 
وفاتها في تونس. مؤكداً أن هذا التفاعل الإنساني ليس بغريب على الرئيس ابن 

علي الذي يحظى بكل التقدير والاحترام من قبل الجميع.
وتم التطرق أثناء المقابلة إلى علاقات التعاون الثنائي بين البلدين والشعبين 
الشقيقين وما تشهده من تواصل وتطور مستمر على كل الصعد السياسية 
والاقتصادية والاجتماعية وذلك في ظل الحرص المشترك للقيادة السياسية في 
البلدين الشقيقين بقيادة فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح وأخيه فخامة 
الرئيس زين العابدين بن علي على الدفع المستمر بهذه العلاقات بما يلبي تطلعات 

الشعبين اليمني و التونسي.
حضر المقابلة وزير التربية والتعليم الدكتور عبدالسلام الجوفي ورئيس اتحاد 

نساء اليمن رمزية الارياني والسفير التونسي بصنعاء توفيق جابر.

❊ �صنعاء / �صباأ:
 التقى نائب رئيس الوزراء للشئون 
التخطيط والتعاون  الاقتصادية وزير 
الدولي عبد الكريم إسماعيل الأرحبي 
أمس السفير المكسيكي غير المقيم 

لدي اليمن طأرتورو تريخو.
وجرى خلال اللقاء بحث واستعراض 
الموضوعات المتصلة بتعزيز التعاون 
بين اليمن والمكسيك بما يخدم المصالح 

المشتركة للبلدين الصديقين .
وتطرق الجانبان إلى بحث التفاصيل 
المتعلقة بالقضايا التي سيتم مناقشتها 
المناخية المقرر  التغيرات  في مؤتمر 
المكسيك،  في  الجاري  الشهر  عقده 

باعتبار اليمن الرئيس الحالي لمجموعة 
ال� 77 والصين.

وفي اللقاء أشاد نائب رئيس الوزراء 
للشئون الاقتصادية بمستوى التعاون 
القائم بين اليمن والمكسيك ، مؤكدا 
التعاون  أط��ر  وتوسيع  تعزيز  أهمية 
مجالات  ليشمل  البلدين  بين  الثنائي 
المشتركة  والتوجهات  تتواءم  أوس��ع 

لحكومتي البلدين.
المكسيكي  السفير  نوه  جهته  من 
بالتطور المطرد الذي تشهده العلاقات 
اليمنية - المكسيكية مؤكدا حرص بلاده 
القائم  التعاون  وتطوير  تعزيز  على 

والمستقبلي بين البلدين. 

❊ �صنعاء / �صباأ:
التقى نائب رئيس الوزراء لشؤون الدفاع والأمن وزير الإدارة المحلية الدكتور 
رشاد العليمي أمس رئيس وكالة أمن وسائل النقل بالولايات المتحدة الأمريكية 

السيد جون بيتسول.
الوزير والسفير الأمريكي جيرالد  النقل خالد  الذي حضره وزير  اللقاء  وفي 
فيرستاين بصنعاء جرت مناقشة العلاقات الثنائية بين البلدين الصديقين في مجال 
أمن وسائل النقل وسبل تطويرها وتعزيزها، إلى جانب بحث سبل تعزيز التعاون 
المشترك بين جميع دول العالم في جانب أمن وسائل النقل وكذا أوجه المساعدات 

المطلوبة في هذا الخصوص.
وأشاد العليمي بالدعم المقدم من الأصدقاء الأمريكيين .. مؤكداً الحاجة إلى 
تعزيز التعاون بين البلدين الصديقين في مختلف المجالات التنموية والاقتصادية 

والأمنية.

❊ هافانا / �صباأ:
دعت كوبا المجتمع الدولي إلى الوقوف 
إلى جانب اليمن في مكافحة الإرهاب 

وعصابات القرصنة .
وأكد رئيس البرلمان الكوبي عضو 
الشيوعي  للحزب  السياسي  المكتب 
ري��ك��اردو الارك���ون دي كيسادا لدى 
السفير  الأول  أمس  مساء  استقباله 
يحيى محمد السياغي بمناسبة اعتماده 
سفيرا ومفوضا فوق العادة للجمهورية 
اليمنية لدى جمهورية كوبا وقوف بلاده 
الى جانب اليمن في كل المحافل الدولية 
والإقليمية في مواجهته للحملات التي 
 .. واستقراره ووحدته  أمنه  تستهدف 
وكذا تأييد بلاده لليمن حكوما وشعبا 
في الدفاع عن مكاسبه الوطنية على 
وحدته  مقدمتها  وف��ي  الصعد  كافة 

وحربه ضد الإرهاب الذي لا يستهدف 
أمن اليمن وحده بل العالم اجمع .

الكوبي  البرلمان  رئ��ي��س  وأش���اد 
في  الكوبية  اليمنية  العلاقات  بتميز 
جميع المجالات.. متمنيا من كل القوى 
السياسية في الساحة اليمنية الابتعاد 
عن المماحكات السياسية للسير باليمن 
اختاره  الذي  الديمقراطي  النهج  نحو 
الشعب اليمني في 22 من مايو 1990 .

اليمني  السفير  أوض��ح  جانبه  من 
دعائم  ترسيخ  في  ماضية  اليمن  أن 
الديمقراطي  النهج  الوحدة وممارسة 
وال��دس��ت��وري.. م��ؤك��دا أن المصلحة 
الوطنية فوق كل اعتبار وليس هناك 
اليمني  الشعب  تطلعات  على  وص��ي 
الدستورية  لحقوقه  ممارسته  ف��ي 

والقانونية.

الأرحبي يلتقي السفير المكسيكي

د. العليمي خلال لقائه رئيس وكالة أمن وسائل النقل الأمريكي

د. مجور خلال لقائه وزيرة شؤون المرأة التونسية

د.هدى البان خلال الاجتماع التشاوري

رئيس مجلس القضاء الأعلى لدى اجتماعه بالقضاة ووكلاء النيابات
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خلال الاجتماع التشاوري حول الإعداد للإستراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان

في اللقاء الموسع لأعضاء السلطة القضائية بأمانة العاصمة ومحافظتي صنعاء والجوف

البان: الإستراتيجية تفتح آفاقاً لتحسين حقوق الإنسان في اليمن

السماوي يشدد على أهمية التزام القضاة وأعضاء النيابة بالسلوك القويم وكسب ثقة المجتمع



اأمن وا�ستقرار اليمن مهم لأمن وا�ستقرار المنطقة وال�سلم الدولي

7شقائق
 الجمعية تفتقر إلى مقر دائم و أجهزة اتصال

لقاء / اأماني الع�سيري 

  ❊ رويترز/ 14اكتوبر:

يبحث مؤتمر المرأة العربية الذي انطلقت فعالياته الخميس 
التنمية  مفهوم  بأبعاد  تتعلق  مواضيع  بتونس  الماضي 
المستدامة ومساراتها وترسيخ مبدأ الشراكة بإبراز دور المرأة 

العربية ومكانتها في مسار التنمية . 
وشارك في المؤتمر الذي افتتحته ليلى بن علي حرم الرئيس 
زين العابدين بن علي، رئيسة منظمة المرأة العربية واستمر 
ثلاثة أيام تحت شعار)المرأة العربية شريك أساسي في مسار 
التنمية المستدامة( ، عدد من السيدات الأول بالدول الأعضاء 
في منظمة المرأة العربية أو من ينوب عنهن ووفود رفيعة 
المستوى من جامعة الدول العربية، والمنظمة الإسلامية 
العربية  والهيئات  والمنظمات  والثقافة،  والعلوم  للتربية 

والإقليمية والدولية، ومن المنظمات غير الحكومية بالبلدان 
الأعضاء في منظمة المرأة العربية وعدد كبير من الخبيرات 

والخبراء في مجال المرأة.
 وأكدت السيدة ليلى بن علي لدى افتتاحها المؤتمر أهمية 
المؤتمر على صعيد تعميق الحوار وتبادل الأفكار بشأن 
الخيار  مستوى  إل��ى  الاجتماعي  النوع  بقضايا  الارت��ق��اء 
الإستراتيجي بما يساعد على كسب رهان تطوير قدرات 

المرأة العربية وتعزيز دورها في خدمة التنمية.
ودعت إلى العمل وفق منهجية وبرامج وخطط مدروسة 
لإدماج المرأة العربية في عملية التنمية المستدامة التي 
تعتبر رهاناً حضارياً وقضية إنسانية ذات أبعاد سياسية 

واجتماعية واقتصادية وثقافية متشابكة.

المنتسبات من سكان مديرية الحسوة 
عن التأسيس تقول الأخت “ حميدة احمد: تأسست الجمعية عام 2007  
وهي فرع تابع  لجمعية “ محمية الحسوة البيئية “ ، و تضم الجمعية 
)مائة وسبعين امرأة ( و جميع النساء المشاركات هن من ساكني مديرية 
الحسوة  وأوضحت “ تعمل الجمعية على تأهيل المشاركات من خلال 
إقامة دورات في صناعة المشغولات الخزفية  مثل ) الكوافي، السلق 
، الحصير ( المصنوعة من شجر “ الادواش “ ، إلى جانب الدورات التي 
تقدمها في تعليم )الكوافير ، والخياطة ،  نقش الحناء ،وتدوير المخلفات( 
والتي تستمر ثلاثة أشهر .. وقالت : إن هذه الدورات خاصة التي تدعمها 
الـ )UNDP ( بالأجر اليومي والأنشطة والمشغولات التي يقمن بعملها 

تساعدهن في الحصول على  مبالغ تعينهن في معيشتهن . 

مشاركات الجمعية 
وعن الأنشطة التي قامت بها الجمعية خلال هذا العام تقول رئيسة 
جمعية الحسوة النسوية “ هناك  معرض رسمي أقمناه للمرة الأولى  
هذا العام خاص  بالأشغال اليدوية داخل محمية الحسوة ، » كما أن 
لنا مشاركات سابقة مع جمعية الفردوس وجمعية الارتقاء النسوية 
من خلال المعارض التي كانوا يقيمونها ، و كان لنا معرض بسيط  

في فترة سابقة أقمناه في مقر الجمعية بعد انتهاء دورة في الخياطة 
لعرض الأعمال الخاصة بهذه الدورة  لافتة إلى دعم صندوق التنمية في 
هذه الدورات ، مشيرة إلى أن نساء الجمعية شاركن في خياطة الأعلام 
الوطنية بمناسبة احتفالات بلادنا بعيد الوحدة )22مايو ( لهذه السنة .

معرضنا في مدخل المحمية دائم
وأضافت الأخت حميدة احمد قائلة » يوجد لدينا نماذج معروضة 
لمجموعة من الأعمال العزفية في مدخل المحمية بشكل دائم ، ومتى 
ما أراد الزوار شراء منتجاتنا المعروضة في المحمية نقوم بعمل قطع 
جديدة لهم ((، وأوضحت » يكون الإقبال كبيرا على منتجاتنا في مواسم 
الأعياد حيث تكثر الطلبات على مثل هذه المشغولات اليدوية ، بالإضافة 

إلى أننا في هذه المواسم نجري مسابقات علمية وفكرية((. 

الصعوبات
لا يخلو عمل من مواجهة بعض الصعاب والمشكلات, وعن ذلك تقول 
الأخت حميدة : إن أهم المشاكل التي تواجهنا هي عدم وجود مقر دائم  

للجمعية لان مقر الجمعية قائم على الإيجار، ويتم تسديد الإيجار من 
الرسوم الرمزية التي نأخذها من المشاركات في الجمعية ، وكذا لدفع 
أجور المدربات فالدعم الذي نحصل عليه هو فقط للأنشطة التي نقوم 
بها والذي تحصل عليه كل الجمعيات. وأضافت » نحاول أن نحصل على 
دعم من الجهات المختلفة والمنظمات التي تساهم في دعم المشاريع 
التنموية ولكن ما يحدنا هو عدم توفر وسائل وأجهزة اتصال تساعدنا 
على التواصل مع هذه الجهات ((، مشيرة إلى حاجة المشاركات إلى دورات 
في تعلم الكمبيوتر فكما هو معروف فأن منطقة الحسوه تفتقر إلى  

وجود الخبرات المتخصصة في مجال الكمبيوتر .  

ختاما 
واختتمت الأخت حميدة رئيسة جمعية الحسوة النسوية حديثها قائلة:  
إننا  بحاجة ماسة إلى دعم حقيقي ودائم للجمعية ، و أقدم دعوة مفتوحة 
لكل من أراد أن يرى ما تقدمه هذه الجمعية  من أعمال وليحكم هل 

نحن بحاجة إلى الدعم أم لا .

جمعتنا الصدفة بامرأة تترأس جمعية نسوية في منطقة تكاد تخلو من الأنشطة النسوية،هي 
منطقة الحسوة في مديرية البريقة بعدن ، وما اكتشفناه من خلال لقائنا بالأخت حميدة احمد 
، أن نساء منطقة الحسوة يعملن ويجتهدن ويبدعن لإثبات وجودهن وليكسبن رزقهن بعرق 

جبينهن ، بالرغم من شحة الإمكانيات وقسوة الظروف التي لم تقف حائلا أمام عملهن ..
جمعية “ الحسوة النسوية “  عبارة عن تجمع نسوى ينتج المشغولات اليدوية البسيطة التي 
تلبي احتياجات الأسرة في عدد من الجوانب كالحناء والحصير والزينة بالإضافة إلى رفد 
محمية الحسوة بمشغولاتها - وهذا ما يلاحظه زائروها في مدخلها حتى تتمكن من تسويقها، 
وتشكل عامل جذب للسياح القادمين إلى هذه المحمية.. وعن أنشطة الجمعية حدثتنا الأخت 

حميدة احمد �� رئيسة جمعية محمية الحسوة النسوية فإلى ما جاء في حديثها.
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جمعية الحسوة النسوية .. نساء يعملن ويجتهدن ويثبتن وجودهن

أعمال منتسبات الجمعية معروضة في مدخل محمية الحسوة في البريقة 
ما الذي يجعل فتاة في مقتبل عمرها تقبل الزواج من رجل 
يكبرها بأضعاف؟ وأين ضمير وعقول هؤلاء الآباء والأمهات 
عند الموافقة على هذا الزواج الخالي من الضمانات والحقوق , 
هل السبب هو الخوف من حكم التقاليد والأعراف التي ما زالت 
حتى يومنا هذا غير منصفة للمرأة  أم أنه الخوف من شبح 

الفقر والجوع؟؟ 
الحقيقة أن هذا النوع من الزواج انتشر في مجتمعاتنا العربية 
زواج  )المسيار/السياحي/المتعة/وأخيراً  مسميات   تحت 
الصغيرات(.. فتيات بعمر الزهور وصغيرات جداً على ما يسمونه 
)زواجاً( يحصل لهن ذلك. وأنصح كل أب و أم بألا يستسلموا 
هكذا ويزوجوا بناتهم ويجنون عليهن بدافع المال والإغراءات 
المقدمة! نعم هناك أسر للأسف ترضخ عندما يقدم لها المال 
وكل المغريات الممكنة ..ففي ظل الظروف التي يعانون منها 

يتم استغلالهم من أناس تجردوا من إنسانيتهم.
فبعض هذه الزيجات تنجح والبعض الآخر تفشل ولا تستمر إلا 
لبضعة شهور لأن الغرض منها لم يكن الاستقرار بل كان شيئاً 
آخر.. تكرر هذا مراراً وتكراراً ولم يتعلم أحد من هذه الدروس 
تزوجوا وسافروا وبقيت هؤلاء الفتيات معلقات لفترة طويلة ولا 
يملكن إلا الصبر.. والمصيبة أن بعضهن يصدم لأنه تم خداعهن 
واستغلالهن وتكتشف بأن من تزوجته قد نصب عليها وانه 
متزوج ولديه أولاد وبعضهم ينتحل أسماء وشخصيات أخرى.. 
والبعض الآخر منهن يصدمن بأوراق طلاقهن وبعضهن يبقين 
لا حس ولا خبر معلقات مابين السماء والأرض لا يستطعن عمل 
شيء أو المطالبة بحقوقهن لأنه ليست لديهن أي حقوق كما 
يقال لهن إذا ذهبن للشكوى لدى الجهات الرسمية كما أنهن 
يكن ملومات على رضاهن بالزواج بهذه الطريقة ويصبحن 
متهمات بدلًا من كونهن مجنياً عليهن فالأحسن لهن أن يسكتن 

ويرضين بقدرهن ويوكلن أمرهن لله..
فحرام علينا هذه الصدمات وكفانا جهلًا وبيعاً لأولادنا وكفانا 
غفلة ولا مبالاة.. يجب علينا التأكد قبل عمل أي خطوة أن يكون 
كل شيء قانونياً وشرعياً حتى لا تضيع حقوق هؤلاء الضحايا 
ولكي نتجنب الأسوأ الذي قد يؤدي إلى ضياعهن وانحرافهن .

جهل وتفكير خاطئ 
 كتبت / دنيا هاني

❊ وا�شنطن / متابعات :

أن  حديثة  أمريكية  دراســـة  كشفت   
في  الأمهات  تساعد  الطبيعية  الرضاعة 
الحفاظ على رشاقتهن ، وأظهرت الدراسة 
في  الباحثين  من  مجموعة  أجراها  التي 
جامعة »بيتسبرج« تراكم كميات أقل من 
النساء  لــدى  البطن  محيط  في  الدهون 

لفترة، مقارنة  أطفالهن  أرضعن  اللاتي 
بتلك الموجودة لدى غير المرضعات.

وأفادت كانداس ماكلور المشرفة على 
الأقل  المنطقة  هو  البطن  بأن  الدراسة 
صحة للمرأة لتخزين الدهون، ويبدو أن 
الرضاعة الطبيعية تستهدف هذه الدهون 

السيئة.

❊ وا�شنطن / متابعات :
هيلاري  الأميركية  الخارجية  ــرة  وزي أعلنت   
أوباما ستخصص  الرئيس  كلينتون أن حكومة 
44 مليون دولار، لتمويل مبادرات تمكين النساء 
في مختلف أنحاء العالم ، تطبيقاً لقرارات مجلس 
الأمن الداعية إلى دمج النساء وإشراكهن في جهود 

السلام .
وأضافت خلال كلمة في المجلس، أن الجزء الأكبر 
من التمويل الأميركي ، البالغ 17 مليون دولار، رصد 
لدعم جماعات المجتمع الأهلي في أفغانستان التي 
تركز اهتمامها على المرأة. وأوضحت أن النساء 
في أفغانستان » قلقات، عن حق، من أن حقوقهن 

ضحية  ستكون 
السعي المشروع 
في سبيل تحقيق 

السلام«.
ــــــت  ــــــاف وأض
ــون أن  ــت ــن ــي ــل ك
أعـــضـــاء الأمـــم 
المتحدة لا يجوز 
يــســمــحــوا  أن 
النساء  بفقدان 
ـــات  ـــي ـــان ـــغ الأف
حقوقهن ، حسب 
ما ورد بصحيفة 
ــــاة (( ــــي ــــح ))ال

اللندنية.
وأشارت إلى أن 

مشاركة المرأة الكاملة في حل النزاعات ليست 
إنما هي ضــرورة حتمية  مجرد مجاملة تؤديها 
للأمن العالمي من شأنها أن تعزز الاستقرار والنمو 
الاقتصادي واحترام حقوق الإنسان . وفي المجال 
الاقتصادي، لا نستطيع أن نستبعد مواهب نصف 
الشعب، وأن نتجاهل المساهمات المباشرة التي 
تستطيع المرأة تقديمها، أو نهمشها أو ننكرها ، 

)وهي قدمتها فعلًا(، عندما يتعلق الأمر بمسائل 
الحياة والموت.

كلينتون أوضحت أن 14 مليون دولار من الالتزام 
المالي الأميركي الجديد سيتقدم للمنظمات غير 
الحكومية التي تحاول زيادة توفير المياه العذبة 
في مناطق الصراع، قائلة إن » النساء والفتيات 
عندما  لمهاجمتهن  متزايدة  لخطورة  يتعرضن 

يذهبن للبحث عن المياه في مناطق الصراع«. 
ورصد مبلغ 11 مليون دولار لتمويل توسيع برامج 
تعليم القراءة والكتابة والتدريب على الأعمال 
للنساء والفتيات  العقلية  وعلى خدمات الصحة 

اللاجئات.
ــص  ــص ــخ ــي وس
دولار  مليون   1.7
لــلــمــســاعــدة في 
نشاطات  تمويل 
المتحدة،  الأمـــم 
بما فيها نشاطات 
الخاصة  الممثلة 
للأمين العام للأمم 
لشؤون  المتحدة 
الجنسي  العنف 
أثــنــاء الــحــروب، 
مارغو والستروم .

عـــلـــى صــعــيــد 
مــتــصــل أشــــارت 
ــون إلــى  ــت ــن ــي ــل ك
الاغـــتـــصـــاب  أن 
الجماعي الذي حدث أخيراً في جمهورية الكونغو 
الديمقراطية، صرخة تذكر بأن هناك حاجة إلى 

الكثير من العمل اللازم لتقدم حقوق المرأة.
وأكدت أن الولايات المتحدة ستقدم 17 مليون 
دولار، لتمويل الخدمات الطبية والقانونية للناجيات 

من العنف ضد النساء في الكونغو.

أمريكا تخصص )44( مليون دولار الرضاعة الطبيعية تمنحك الرشاقة
لمبادرات تمكين النساء في العالم

لبن الثدي دعما لقرار مجلس الأمن الداعم للمرأة وإشراكها في جهود السلام
لا يمكن أن 
يسبب أي 
سوء هضم 
عند الطفل 
.. فهو في 

كل الأحوال 
يناسبه تماماً
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❊ تختتم وزارة التربية والتعليم الحملة الوطنية الأولى للعودة إلى 
المدرسة برأيكم أخ عبدالكريم هل حققت الحملة أهدافها ؟ 

- بداية اشكر صحيفة)14اكتوبر( على تفاعلها الايجابي مع الحملة 
وتغطية كافة البرامج و الأنشطة المصاحبة لها  ، وهذا ما عهدناه  
منها ومن محرريها  والقائمين عليها  تجاه قضايا التعليم بشكل 
عام والذي كان له أثره البالغ في توعية المجتمع بأهمية التعليم 
وتشجيعهم على الدفع بأبنائهم وبناتهم إلى الالتحاق بالمدارس 
وإعادة المتسربين منها خاصة في المحافظات الثلاث التي استهدفتها 
الحملة جراء أحداث الفتنة ونزوح المواطنين. و الهدف الرئيسي من 
الحملة بشكل عام  ) تحفيز المجتمع لإلحاق أبنائهم وبناتهم بالتعليم 

مع بداية العام الدراسي (.
وانا اعتقد ان نتائج الحملة  حتى الآن مشجعة جدا لانها حققت 
اهدافها الرئيسية  والمتمثلة  بتوفير عدد كبير من الفصول الدراسية 
كبديل عن تلك التي تهدمت جراء فتنة التمرد في صعدة وحرف سفيان 
والمخيمات الموجودة في حجة وقد حاولنا تشجيع الاسر على ارسال 
ابنائهم الى المدارس من خلال توفير الحقائب المدرسية وتوفير 
متطلبات العملية التعليمية ومستلزمات الاطفال من اقلام ودفاتر وزي 
مدرسي  وغيرها من المتطلبات الخاصة بالمدرسة .ايضا عملنا على 
إعادة تأهيل المعلمين والمعلمات بمدارس المحافظات المستهدفة 
ليس لتأهيلهم فحسب وإنما لتوفير الأمن النفسي والاجتماعي لهم 
وبما يساعد على خلق نفسيات منشرحة متفائلة تقبل على العام 
الدراسي الجديد بثقة وحب وإخلاص، في إطار العمل على إيجاد بيئة 
مناسبة ومشجعة للطلاب في سبيل معالجة الآثار النفسية التي مر 
بها أبناؤنا الطلاب والطالبات جراء أحداث فتنة التمرد الحوثية وهذا 
التدريب مازال مستمراً حتى الآن ونحن نتوقع ان تعود اعداد كبيرة 
وجديدة من الطلاب والطالبات نتيجة الحملة  اضافة الى استقرار 
العملية التعليمية داخل المدارس وان نحسن من نفسيات المعلمين 
وان نساعد الأسر على إرسال أبنائهم للمدارس، والبرنامج وكما هي 
المؤشرات الاولية والتقارير التي قدمت لنا حظي بكثير من الارتياح 
والتقدير لدى الاهالي والسلطة المحلية والمعلمين والمعلمات في 
المحافظات المستهدفة وغيرها ونأمل ان تستمر مثل هذه البرامج 
وان تبدأ في وقت مبكر في العام القادم بحيث لايبدأ العام الدراسي 
الا وقد تم التمهيد له بمثل هذا البرنامج الذي يجعل الناس يتحفزون 

ويدفعون بأبنائهم إلى المدرسة بشكل افضل  .
 ❊  لماذا ركزت الحملة على محافظات صعدة وحجة وعمران دون غيرها 

من المحافظات  ؟
- ما من شك في أن محافظة صعدة تأثرت بأحداث التمرد التي أدت 
الى ن��زوح أع��داد كبيرة من السكان عن مناطقهم، وقد تسببت في 
فإن  معلوم  هو  وكما  المحافظة،  في  التحتية  البنى  من  كثير  تهدم 
85 - مدرسة من مجموع 285 هي العدد الكلي لمدارس صعدة - قد 
لهدم  تعرضت  المتبقية   ال��م��دارس  من   ٪  50 كلي،  تهدمت بشكل 
ممتلكاتها. نهب  أقلها  متفاوتة  لأض��رار  تعرضت  والبقية   جزئي، 
وفي إطار توجيهات فخامة رئيس الجمهورية بإعطاء فرصة لتحقيق 
السلام ودخول الحوثيين في إطار الالتزام بالشروط الستة لإيقاف الحرب 
وآلية تنفيذها، نسعى الى عودة الطلاب والطالبات الى المدارس وهذا هو 

الهدف الرئيسي للحملة.
❊ والمحافظات الأخرى؟

القبول  نسبة  لات��زال  المحافظات  من  مجموعة  لدينا  أن  الواقع   -
المجتمعات  توعية  بهدف  الحملة  فكرة  جاءت  هنا  ومن  متدنية  فيها 
أن  ينبغي  للتلاميذ  أساسي  حق  وبأنه  التعليم،  بأهمية  المحلية 
السلم، والهدف  أو  الحرب  الظروف س��واء في  يحصلوا عليه في كل 
الآخر هو إشراك المجتمع المحلي  في دعوة المواطنين ذكوراً وإناثاً 
بكل  العملية  ه��ذه  وتسهيل  بالمدارس،  وبناتهم  أبنائهم  لإلحاق 
التعليم. عملية  في  فاعلًا  شريكاً  المجتمع  يصبح  بحيث  الوسائل، 

 

اضافة الى إيجاد نوع من التواصل بقضايا التعليم في المجتمع المحلي.. 
بمعنى أن يشعر الناس أن قضايا التعليم ليست خدمة تقدمها الدولة لمن 
أراد الالتحاق بالمدرسة، وإنما هي حق للذكور والإناث يجب توافره، ويتعين 
على المجتمع المحلي أن يحرص على توفير هذه الخدمة، ويبذل كافة 
التسهيلات للالتحاق بالمدرسة والعمل سوياً على معرفة أسباب عزوف 
 الطلاب والطالبات عن الالتحاق بها، والعمل على حل هذه المعوقات والأسباب.

❊  وهل سيتم العمل ببرنامج حملة العودة الى المدرسة مطلع كل عام 
دراسي كتقليد متبع أم أنه مقتصر على هذا العام فقط؟

- اعتقد انه من المهم جدا الاستمرار بمثل هذه البرامج وبهذا التوجه 
وسبق للاخ الوزير ان ناقش هذه الفكرة ووجه بأن يتم إعداد برامج 

مستقبلية تكون مدروسة اكثر ويكون التحضير لها من وقت مبكر خلال 
الاجازة الصيفية بحيث لايبدأ العام الدراسي الا وقد تم التمهيد لها مجتمعيا 

وتدرك كل اسرة ان المدرسة قد حان وقتها .
❊ ما هي الفعاليات التي رافقت الحملة ؟

- حتى الان تم خلال الحملة توزيع مايزيد على 19 الف حقيبة مدرسية 
مع مستلزماتها للطلاب النازحين في محافظات صعدة وحجة وعمران 
للاجئين في  توزيعها  اخ��رى سيتم  آلاف حقيبة مدرسية   6 وهناك 
محافظتي صنعاء وعدن  كما تم توزيع اربعين خيمة كفصول دراسية 
مؤقتة وتزويدها بالاثاث والمستلزمات اللازمة كما تم في اطار برنامج 
الحملة تأهيل ألفي معلم ومعلمة بمدارس المحافظات المستهدفة 
وتدريبهم على  التعامل مع الاطفال الذين تأثرت نفسياتهم جراء الحرب 
و تم توزيع 350 صندوقاً ترفيهياً لطلاب الطفولة المبكرة وصناديق 

تعليمية للمعلمين .
❊ كيف تقيمون تعاون السلطات المحلية في المحافظات التي استهدفها 

البرنامج ؟
- نشيد كثيرا بتعاون الاخ محافظ محافظة صعدة ورعايته للبرنامج 
وإهتمامه فقد افتتح كل فعالياته وحرص على المشاركة بنفسه فيها 
ودشن عملية تدريب المعلمين وسيلقي محاضرة على المتدربين 
كما سبق ان حضر تدريب المدربين  وبالتالي يستحق منا كل الشكر 
والتقدير على هذا التفاعل الذي امتد من خلاله الى كل اجهزة السلطة 
المحلية بمحافظة صعدة ، كما تفاعلت  السلطات المحلية في محافظتي 
عمران وحجة لكن يبقى تقديرنا الاكثر وشكرنا الجزيل للاخوة في 

محافظة صعدة .
❊ بالنسبة لمنظمة اليونيسيف الممول الرئيسي لهذا البرنامج هل 
هم راضون عن نتائج الحملة ؟  وهل تتوقعون تمويلهم هذا المشروع 

مستقبلا؟
- انا اعتقد ان استمرارية التعاون حتى الآن تدل على الرضا ، والموضوع 
لم يطرح بشكل اساسي لكن مازال التعاون قائماً وهم يطلعون على 
ما تم تنفيذه حتى الآن ونقيم سويا ما نفذ وبالتالي هم مستمرون في 
دعم البرامج القائمة وهذا يدل على رضاهم وسبق ان طرحنا احاديث 
مشتركة بخصوص دعم برامج مستقبلية وقد ابدوا استعدادهم  وقالوا 
ان هذا من الواجبات الاساسية لليونيسيف وانهم مستعدون لدعم أي 

برامج مقرة من قبل الحكومة في هذا المجال .
❊ انتقدت بعض الصحف تأخر وزارة التربية في تدشين العودة إلى 
الى  العودة  المدرسة( )وليس  العودة من  إنها )حملة  المدرسة وقالوا 
المدرسة( وانه لا جدوى من هذه الحملة في ظل انتهاء التسجيل !! ما 

سبب ذلك التأخير وما تعليقكم على ذلك ؟  
- هؤلا يستبقون الاحداث ونحن نعرف مواعيد العام الدراسي ونعرف 
كيف ننفذ برامجنا نحن لا نستهدف الطلاب في امانة العاصمة الذين 
يأتون طوعا للمدرسة ولا يحتاجون الى تشجيع  نحن نخاطب الطلاب 
المترددين والذين تمنعهم الظروف عن الالتحاق بالمدارس نشجع تلك 
الاسر التي تجد صعوبة في الحاق ابنائها بالتعليم ونقدم لهم العون 
والتسهيل ، وهؤلاء هم المستهدفون من الحملة . وما من شك في 
انه كان هناك بعض التاخر ولكن ان نبدأ متأخرين أفضل من ألا نبدأ 
واعتقد اننا حققنا اهدافنا المرجوة ونريد في العام القادم ان نتعلم من 
تجربة هذا العام ومن الاماكن التي فشلنا واخفقنا فيها ونعزز نجاحاتنا 
مستقبلًا ، وما قمنا به هو عمل بشري يحتمل الاصابة وكذلك النقص 
في بعض الجوانب ويجب ان نكون واضحين بأن الحملة تتم بتمويل 
ودعم من مانحين ومنظمات دولية وغير حكومية وليس لدينا اعتمادات 
ومخصصات لإقامة مثل هذه البرامج ،وهذه مشكلتنا في الوزارة لذلك 
نحن نبحث عن التمويلات ونستغرق وقتاً طويلًا جدا حتى نحصل على 

موافقة الآخرين لدعم مثل هذه الانشطة .
❊ كلمة اخيره ؟

-  اود ان اقول ان قضية الحاق ابنائنا وبناتنا بالتعليم هي مسؤولية 
كل الناس وليس مسؤولية الحكومة او وزارة التربية والتعليم فقط 
وكما هي مسؤوليتنا هي ايضا مسؤولية المعلمين والمعلمات ويترتب 
عليهم دور كبير جدا في مواصلة الطلاب تعليمهم من خلال جعل 
المدرسة  مكاناً محبباً للاطفال وهي ايضاً مسؤولية المجتمع المحلي 
بكل شرائحه واخص بالذكر منظمات المجتمع المدني التي لم نجد 

منها أي تعاون يذكر حتى الآن ماعدا مؤسسة الصالح .

وكيل وزارة التربية والتعليم لـ                         :

حملة العودة إلى المدرسة حققت أهدافها ووزعنا )25( ألف حقيبة مدرسية 
إلحاق الأطفال بالتعليم مسؤولية المجتمع بكل شرائحه.. ولم نجد من منظمات المجتمع المدني أي تعاون 

دولية   ومنظمات  مانحين  من  ودعم  بتمويل  تمت  الحملة 
وليس لدى الوزارة مخصصات لإقامة مثل هذه البرامج 

أكد وكيل وزارة التربية والتعليم لقطاع المشاريع والتجهيزات المدرسية عبدالكريم الجنداري 
أن الحملة الوطنية الأولى للعودة إلى المدرسة التي نفذتها وزارة التربية والتعليم بالتعاون 
مع منظمة اليونيسيف في محافظات صعدة وحجة وعمران حققت أهدافها الرئيسية  ونتائجها 

مشجعة جدا.
وقال إن هناك توجهاً لدى وزارة التربية نحو الاستمرار في تنفيذ مثل هذه البرامج سنويا  
قبل بدء العام الدراسي بوقت مبكر وإن منظمة اليونيسيف أبدت استعدادها لدعم مثل هذه 
البرامج مستقبلًا معربا عن أسفه لعدم استشعار منظمات المجتمع المدني مسؤوليتها تجاه 

قضايا التعليم إذ لم تجد وزارة التربية منها أي تعاون يذكر باستثناء مؤسسة الصالح. 
ولفت الجنداري إلى الدور الكبير الذي يجب أن يلعبه المجتمع المحلي بمختلف شرائحه 
تجاه التعليم وتحسين نوعيته .. جاء ذلك في اللقاء الذي أجرته معه )14اكتوبر ( و في ما يلي 

تفاصيله :

لقاء / في�صل الحزمي

❊ تحقيق: يا�سمين �أحمد علي:

سرقة  جريمة  ارتكبت  ش��اب��ة 
مجموعة  هي  بل  عادية  ليست 
والغريبة  المعقدة  السرقات  من 
تستحق الدراسة والتأمل والبحث 
في الجذور الاجتماعية والإجرامية 

للسارقة.
هي قصة مهداة إلى كل أسرة 
تفرط ف��ي دل��ع ودلال أولاده��ا 
حتى يختلط هذا ال��دلال بفساد 
الأخ��لاق وسوء التربية وإلى كل 
شابة تخطط لحياتها دون أي دور 
لعقلها..وعلى كل أسرة ألا تترك 

أطفالها بمفردهم في البيوت.
ولمعرفة خفايا القصة وملابسات 
الجريمة التقت صحيفة “14أكتوبر” 
مدير  قاسم  مقبل  قاسم  ب��الأخ 
شرطة المنصورة .. فإلى ما جاء 

في حديثه.
مغترب  “ج.ج”  المواطن  أبلغ 
يسكن بحي عبدالعزيز عبدالولي 
شرطة المنصورة بأن ابنتيه كانتا 
“الأول��ى  المنزل  ف��ي  لوحدهما 
 ”7“ والثانية  عاماً   ”11“ عمرها 
أعوام” والأسرة كانت خارج المنزل 
فجاءت إليهما امرأة مجهولة ودقت 
عليهما الباب وسألتهما عن أمهما 
موجودة  غير  بأنها  عليها  فردتا 
فطلبت منهما فتح الباب مرة أخرى 
فرفضتا وبعد فشلها في الدخول 

إلى المنزل قفزت فكرة إلى ذهنها 
وقالت لهما: أرسلتني أمكما إليكما 
وقالت لي انتظريني في المنزل 
فرفضتا فطلبت منهما ماء لكي 
تشرب ففتحتا لها الباب. ومباشرة 
وقالت  النوم  غرفة  إل��ى  دخلت 
الذهب  والدتكما  أين تضع  لهما 
فلاحظت  نعرف”  “لا  لها  فقالتا 
وجود حقيبة دبلوماسية نسائية 
فوق دولاب غرفة النوم فأنزلتها 
وحاولت فتحها لكنها كانت مغلقة 
بأرقام سرية فأحضرت سكيناً من 

مطبخ المنزل وفتحت الحقيبة. 
وحاولت إحدى الطفلتين اعتراضها 
فقامت بضرب الطفلة على وجهها 
وأخذت شنطة المصوغات الذهبية 
21 كبير  بدلة ذهب عيار  وفيها 
سلوس  و6  صغير  عيار  وأخ��رى 
والتمبلات  السلاسل  مع  صغيرة 
و6 سلوس أخرى صغيرة مع آيات 
الكرسي و3 سلوس حلبي صغير 
وطقم فضة وح���زام م��ع سلس 
ألف  ومبلغ  ذهبية  ساعة  وحلقة 
دولار أمريكي وإكسسوارات عادية 
تقدر قيمتها بمليونين وسبعمائة 

ألف ريال يمني وغادرت المنزل.
وعندما تم إبلاغنا قمنا بإعداد 
والتحري  البحث  لإدارة  خطة 
بالقسم للبحث عن السارقة بعد أن 
قامت الطفلتان بوصف الشابة التي 

دخلت المنزل فتعرفنا عليها لأن لها 
سوابق وقامت الشرطة باستخراج 
أمر قبض قهري من النيابة باسم 
المشتبه بها “ف/أ/أ” العمر 25 عاماً 
ثانوية عامة تسكن في كريتر .. 
المشتبه  منزل  إلى  النزول  وتم 
بها ولم تكن فيه و أفاد أهلها أنها 
الاتصال  وت��م  أختها  مع  خرجت 
بهاتفها فكان مغلقاً وشك رجال 
تكون  قد  بأنها  والتحري  البحث 
في عدن مول فتحرك الفريق إلى 
هناك ووجدوا المشتبه بها مع أختها 

تشتريان الملابس والحلي.
وبعد ضبطها مباشرة تم أخذها 
المنصورة  ش��رط��ة  قسم  إل��ى 
وأحضرنا ثلاث شرطيات لتفتيشها 
وق��دره  مبلغ  بحوزتها  فضبط 
ألف ريال يمني وثلاث  ثلاتمائة 
ذهب  وك��ذا  أمريكي  دولار  مئة 
جديد أشترته من عدن مول يقدر 
ثلاتمائة مئة ألف ريال يمني وقد 
تم عرض المتهمة على الطفلتين 
فتعرفتا  العرض  طابور  ضمن 
عليها وعند التحقيق مع المتهمة 
اعترفت بارتكاب جريمة السرقة 
واصطحبتنا إلى محل بيع الذهب 
في منطقة كريتر فقمنا باستعادة 
الذهب المسروق وإحالة القضية 
لاستكمال  العامة  النيابة  إل��ى 

الإجراءات القانونية.

شابة تسرق مصوغات ذهبية قيمتها مليونان وسبعمائة ألف ريال

طفلتان تعرفتا على السارقة في طابور العرض
مدير الشرطة: أعدوعا خطة لإدارة البحث والتحري للبحث عن السارقة
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متابعات

                  في مديرية السود بعمران

سابقاً كان الطريق إليها يعرضك 
إلى مغامرة حقيقية لاسيما إذا ما 
س��لكت جادته المتعرج��ة الوعرة 
الت��ي تجعلك تتراق��ص كرقص 
الذئاب على مضض وأنت جالس 
فوق مقعد الراكبة ثلاث ساعات أو 
يزيد لتصل إلى مبتغاك الناصرة 
عاصم��ة المديرية وم��ا أن تحط 
قدماك حتى تغدو مترنحاً لش��دة 
اهتزازك داخل الراكبة، بينما اليوم 
بمباركة ثورة السادس والعشرين 
من س��بتمبر تصل إلى المديرية 
بكل يس��ر واش��تياق بعد أن عبد 
وكس��ي طريقها بمادة الإس��فلت 
إلى مركز المديري��ة المؤدي إلى 
مديرية كحلان عفار التابع إدارياً 
لمحافظة حج��ة وهي مازالت قيد 
الإنشاء تنتظر عناية المسئولين 
في الدولة وم��ا أن تصل أحضان 
الناص��رة مبتهجاً تغ��رف من نعم 
الش��ارح  اله��واء  س��بحانه  الله 
للصدور والذي ل��م يلوثه العصر 
والماء والخضرة المنتش��رة على 
ارتف��اع يتراوح بين أل��ف متر إلى 
ألف وخمس��مائة متر عن مستوى 
سطح البحر وتتميز بطبيعة خلابة 
فجبالها مبس��وطة القمم شديدة 
الانحدار في جوانبه��ا التي كثيراً 
م��ا يتخلله��ا الج��روف الصخرية 
وأهمه��ا جبل س��يد ال��ذي أراد له 
الله أن يس��طر اس��مه بالعربي��ة 
وهو من عزلة بني جيش الأعلى 
والأسفل وجبل روع في عزلة بني 
طلق وهذه العزل من أحدى عشرة 
عزلة تشكلها ست وخمسون قرية 
تتخللها كثير من الأودية أشهرها 
وادي الش��رقي عزل��ة العجي��رات 
العمريي��ن وبن��ي الح��ارث وبلاد 
جن��ب ووادي قطاب��ة ف��ي عزل��ة 
قطابة وهم��ل وهذه الأودية هي 
الروافد التي تغذي وادي مور الذي 
ينطل��ق من مديرية تضاريس��ها 
وحال��ة أبنائها الصعب��ة تجعلانها 
من المديريات الفقيرة وما زادها 
فقراً ندرة مياهها الجوفية وعدم 

وجود حواجز مائية تدعم الزراعة 
ما حدا بها إل��ى أن تركز مواردها 

المحلية على الموارد الزكوية.
والأمر جعلنا ف��ي حيرة من أين 
نبدأ قصة استطلاعنا وما إن أرحنا 
ركابنا حتى تبين لن��ا منجز كبير 
جداً يفرض نفسه على من يزور 
مديرية الس��ود وهو مستش��فى 
ضخ��م يتكون م��ن طاب��ق واحد 
وب��دروم، انتش��رت عل��ى جانبي 
أروقته أربع وأربعون غرفة بنيت 
بأحدث التصاميم ووزعت بشكل 
دقيق ويتمتع المستشفى بموقع 
فري��د ف��ي مفت��رق ط��رق بي��ن 
مديري��ات المحافظ��ة ومحافظة 
حجة وفيه سكن مؤثث تأثيثاً حديثاً 
خ��اص بالأطب��اء وعندم��ا دلفناه 
اس��تقبلنا الأخ محمد ناصر حميد 
أمين عام المديرية ومعه الأخ علي 
علي محم��د العفيري مدير مكتب 
الصحة بالمديرية والمشرف على 
هذا المرفق الذي يعتبر من حيث 
الحجم واتساع أرضه وبنائه أكبر 
المستشفيات الريفية بالمحافظة 
وربما المستشفى العام بعمران.

تجربة المجالس المحلية
الأخ محم��د ناص��ر حمي��د أمين 
عام المديرية تط��رق في حديثه 
إل��ى تجرب��ة المجال��س المحلية 
حيث ق��ال : تجربة نافع��ة جداً إذا 
تم اختيار أعضاء جيدين يفهمون 
الدور المنوط بهم والملقى على 
عاتقهم تج��اه وطنهم الحبيب أما 
إذا كان الأعض��اء يجهل��ون الدور 
فالتجربة غي��ر نافع��ة خاصة إذا 
كان العض��و تؤث��ر عل��ى تفكيره 
عوام��ل أخ��رى وه��ذا ينعك��س 
بشكل مباش��ر على التنمية التي 
نس��عى لنجاحها وبكافة الس��بل، 
والحقيق��ة أن حركة التنمية التي 
تبناها المجلس المحلي وبشهادة 
الأحب��اء والمعارض��ة جي��دة وفي 
كاف��ة المج��الات وإلي��ك خلاصة 

بالمش��اريع الت��ي نف��ذت وقي��د 
التنفيذ منذ عام 2007 حتى 2010 
حيث بل��غ أجماليها ثلاثة وأربعين 
مشروعاً منها أحد عشر في مجال 
التربي��ة والتعلي��م وبكلفة بلغت 
أكثر م��ن مائتين وثمانية ملايين 
ريال ليصبح إجمالي ما لدينا ستة 
وأربعين مدرسة أساسية وثانوية 
وف��ي الجان��ب الصح��ي لدين��ا ما 
يق��ارب )11( وح��دة صحية بلغت 
كلفتها خمسة وخمس��ين مليون 
ريال ومشاريع حصاد مياه الأمطار 
)الخزانات والحواجز المائية( وصلت 
إل��ى أغلب القرى حيث تم إنش��اء 
تسعة عشر مشروعاً بكلفة بلغت 
مائتي��ن وس��تة وتس��عين مليون 
ري��ال وكذا في مج��ال الطرق تم 
مسح ورصف طرق بكلفة إجمالية 
بلغت أكثر من ثمانية عشر مليون 
ريال بالإضافة إلى إنجاز ما يقارب 
عش��رين كيلو متراً من الإسفلت 
باتجاه عزلتي بني جيش الأسفل 
وبني طلق والمش��روع لازال قيد 
التنفي��ذ وهن��اك مش��اريع أخرى 
تح��ت الدراس��ة بالإضاف��ة إل��ى 
إنجاز طريق السود قرية الشهيد 
المحبشي – السود – هجارة.. حيث 
بلغت كلفته ملياراً و )400( مليون 

ريال..
وأض��اف : للمجال��س دور ف��ي 
حرك��ة التنمي��ة إذا كان��ت الهيئة 
الإدارية نش��طة تبحث عن طرق 
أخرى غي��ر اعتم��اد المجلس من 
أجل دفع حركة التنمية إما إذا كانت 
الهيئ��ة الإدارية عك��س ما ذكرت 
فالتأثي��ر يس��ير بب��طء.. وجهود 
القيادة السياس��ة جب��ارة وكبيرة  
في دفع حركة التنمية إلى الأمام 
لكن المش��كلة تكمن في قصور 
التفكي��ر وع��دم اس��تيعاب ه��ذه 
الحركة من قبل شخصيات معينة 
ربم��ا لمصالح ش��خصية أو ذاتية 
وإنن��ي واثق م��ع م��رور الأيام أن 
الحقائق ستزداد وضوحاً وتتضح 
الأمور بشكل جلي والكف لا يحجب 

ضوء النهار.

السدود والحواجز
ف��ي الحقيق��ة لا يوج��د ف��ي 
المديرية ش��بكة مياه وإنما توجد 
خزانات حص��اد مياه الأمطار التي 
بل��غ تعداده��ا س��بعة وأربعي��ن 
مش��روعاً خلال الس��نوات العشر 
أن  تعلم��ون  وكم��ا  الماضي��ة 
المديري��ة تعاني من قل��ة المياه 
الجوفية وقمنا بأكث��ر من تجربة 
لحف��ر آب��ار ارتوازي��ة ف��ي مركز 
المديري��ة لكنه��ا باءت بالفش��ل 
ولا نستطيع بناء شبكة مياه لهذا 
السبب بينما وجدنا مياهاً جوفية 
في بلاد جن��ب وتم إنش��اء خزان 
وتركي��ب مضخ��ة ونعم��ل حالياً 
على استكمال الش��بكة ليستفيد 
منه أكث��ر من ثلاثة آلاف نس��مة 
ومش��روع آخر في نباش وروحان 
عزلة بن��ي هنان وقد ت��م تنفيذ 
الخ��زان ولم يب��ق غي��ر توصيل 
الش��بكة إلى التجمعات السكانية 
ليستفيد منها أكثر من ثلاثة آلاف 
نسمة وعملنا في خطتنا كثيراً من 
الآبار الارتوازي��ة في العزلة التي 
لديه��ا مياه جوفي��ة لتغذية مركز 
المديري��ة مث��ل الش��طين وبني 

الح��ارث وقطاب��ة وهم��ل وبن��ي 
جيش الأعلى والأسفل.

الصحة
كنا نط��وف غرف المستش��فى 
عل��ي  الأخ  بصحب��ة  وصالات��ه 
بن عل��ي العفي��ري مدي��ر مكتب 
الصحة ليبين لن��ا الواقع الصحي 
وخدماته من خلال س��جلاته التي 
أوضحت أنه قدم في مجال تنظيم 
الأس��رة خلال النص��ف الأول من 
الع��ام الحالي خدمات��ه لثلاثمائة 
وخمسة وس��تين امرأة وافدة إلى 
المستش��فى حصلت على حبوب 
من��ع الحم��ل وثمانمائة وس��تين 
ام��رأة حصلت عل��ى حب��وب منع 
الحمل وافدة إلى الوحدات الصحية 
وحق��ن أبر لمن��ع الحم��ل لثمانية 
وس��تين حالة ف��ي المستش��فى 
واثنتين وستين امرأة في الوحدات 
الصحية لخمسمائة بالمستشفى 
وس��بعين  واثني��ن  وأربعمائ��ة 
بالوح��دات الصحية كما اس��تقبل 
المستشفى ثمانية وتسعين حالة 
ولادة حيث تم إرسال القابلات من 
قب��ل المستش��فى إل��ى منازلهن 
ولادة  حال��ة  وخمس��ين  وس��تة 
بالمرف��ق بإجمالي مائ��ة وأربعة 

وخمس��ين حالة أما الوحدات فقد 
اس��تقبلت مائة وإحدى وعشرين 
وخم��س  منزلي��ة  ولادة  حال��ة 
وخمس��ين حالة ف��ي المرفق كما 
ت��م رعاي��ة الحوام��ل بإجمال��ي 
)402( حام��ل في المستش��فى و 
)671( بالوح��دات الأخرى العاملة 
أما رعاية الحوامل ما بعد الولادة 
فقد بلغت حالاته��ا مائة وثمانية 
وأربعين داخل المستش��فى وبلغ 
ع��دد الوافدين إلى المستش��فى 
س��بعة آلاف وس��بعمائة وخمسة 
وعش��رين وأغلب الحالات مصابة 
بالملاري��ا الت��ي تس��ببت مؤخ��راً 
في موت ثلاثة أطف��ال من قرية 
واح��دة وبقية حالاتها إس��هال أما 
التحصين ضد مرض الس��ل فقد 
بلغ خ��لال النصف الأول من العام 
الحالي مائتين وثمانية وخمسين 
وافداً أي بنس��بة 19 % والتمهيدي 
)44( طف��لًا وطفل��ة بنس��بة 3 % 
وخماسي وشلل أطفال دون العام 
الأول )377( طفلًا وطفلة بنسبة 
28 % والثانية )379( بنسبة 28 % 
والثالثة )359( بنسبة 27 % كنسبة 
س��نوية وقد بلغ عدد المحصنين 
ضد مرض الحصبة نس��بة 28 % 
وتحصين النساء ضد مرض الكزاز 
)228( ام��رأة ولدين��ا غرفة ولادة 

يوجد بها س��رير مع أجهزة شفط 
وأدوات تعقي��م وس��رير خ��اص 
بالولادة ويبلغ عدد الوافدات على 
هذا القسم كمعدل شهري اثنتي 
عش��رة امرأة والقائمات على هذا 
العمل مرش��دات صحي��ات لديهن 
خب��رة طويلة ف��ي التوليد ويوجد 
ف��ي المديري��ة قاب��لات صحيات 
خريجات من المعهد الصحي لكن 
لم تتوف��ر لهن درج��ات وظيفية 
وهن يعملن مقابل مكافأة مادية 
بسيطة ولدينا تسع وحدات صحية 
عاملة وأربع وحدات مغلقة بحاجة 
إلى أث��اث وهي مدرجة من ضمن 
الخط��ة لتأثيثها خلال ه��ذا العام 
ويوجد لدينا صيدلية تقدم خدمات 
علاجية متوفرة حسب الإمكانيات 
وحس��ب توزي��ع الحص��ص م��ن 
مكتب الصح��ة بالمحافظة ولدينا 
أجهزة تخطيط قلب وجهاز أشعة 
تلفزيونية ولكن لا يوجد من يعمل 
عليها وبحاجة إلى متخصصين أو 

تدريب بعض أبناء المنطقة.

التربية والتعليم
الأخ حم��ود أحمد يحي��ى المخير 
مدي��ر مكت��ب التربي��ة والتعلي��م 
بالمديري��ة ق��ال : ش��هد قط��اع 

التعلي��م في مديرية الس��ود خلال 
الس��نوات الخمس��ة الماضية نقلة 
نوعية وتوس��عت الم��دارس لتبلغ 
)46( مدرس��ة منه��ا تس��ع مدارس 
ثانوي��ة مختلطة ومدرس��ة ثانوية 
واح��دة خاص��ة بالإن��اث وواح��دة 
خاصة بالذكور في مركز المديرية 
وم��ا تبقى ه��ي مدارس أساس��ية 
منتش��رة في عزل وقرى المديرية 
وقد بلغ عدد الطلاب سبع آلاف ومائة 
وثلاثة وأربعين طالباً وطالبة منهم 
ألفان وسبعمائة وأربع عشرة طالبة 
خلال العام الدراس��ي  الحالي وبلغ 
ع��دد الطاقم التدريس��ي والإداري 
أربعمائة وسبعين مدرس��اً وإدارياً 
والحقيقة جمي��ع المدارس مكتملة 
بالكراسي والكتب المدرسية ولكن 
هناك عش��رون منه��ا تفتق��ر إلى 
أثاث مكات��ب الإدارة كم��ا أن هناك 
ثلاثين مدرسة لا يوجد فيها إذاعات 
مدرسية ولا يوجد معامل كيميائية 
إلا في سبع مدارس وقد تم استلام 
مدرسة ذات ستة فصول مع مرافقها 
في عزلة البدو بكلف��ة وصلت إلى 
أكثر م��ن س��تة وعش��رين مليون 
ريال بتمويل الصندوق الاجتماعي 
وفي بني الحارث السدة مدرسة من 
س��تة فصول بدون أث��اث وبنفس 
الكلف��ة تقريب��اً وبتمويل المجلس 
المحل��ي ومثلها في ب��لاد جنب أما 
في بني هنان مركز المديرية فقد 
تم اس��تلام مدرس��ة ثانوية للبنات 
تحوي تس��عة فصول م��ع مرافقها 
بكلفة بلغت تسعة وثلاثين مليون 
ريال ومدرسة اخرى في بني جيش 
الأعل��ى )رحب��ة( مكونة من س��تة 
فص��ول بتمويل المجل��س المحلي 
بكلفة بلغت ثمانية وعشرين مليون 
ريال وفي بن��ي طلق وبني الحارث 
بن��ي طاه��ر وقطابة بن��ي فحاوي 
ف��ي كل عزل��ة مدرس��ة بها س��تة 
فص��ول بتمويل المجل��س المحلي 
وم��درج لدين��ا في خط��ة المجلس 
ع��دد م��ن المش��اريع ف��ي مجالات 
التربية والصحة والمياه والطرقات 
بالإضافة إلى مخطط لها من الجهات 
الأخ��رى كالصن��دوق الاجتماع��ي 
للتنمية والأشغال وشركاء التنمية 
)المنظم��ات المانح��ة( موزعة على 

مختلف عزل وقرى المديرية.
واختتمن��ا اس��تطلاعنا بلقاء الأخ 
يحي��ى يحي��ى العق��اري مس��ئول 
الخدمات في الاتصالات الذي تحدث 
قائ��لًا : بلغ ع��دد المش��تركين في 
مرك��ز المديري��ة )422( مش��تركاً 
ولدينا كابينة ف��ي مركز المديرية 
س��عتها قرابة خمسمائة خط بلغت 
كلفته��ا أربعة عش��ر ملي��ون ريال 
وحققنا إيرادات خلال النصف الأول 
من هذا الع��ام بلغت أربعة ملايين 
ريال وكذلك لدين��ا كابينة في بني 
جي��ش الأس��فل س��عتها مائة خط 
وسيتم إنشاء كابينة جديدة بسعة 
أربعمائة خط ف��ي عزلة بني طلق 
وبلاد جنب خلال هذا العام إن ش��اء 

الله.

)43( مشروعاً نفذت في المديرية منها )11( مشروعاً في مجال التربية
إنجاز طريق )الصرارة – السود( بكلفة مليار وأربعمائة مليون ريال

كم هي جميلة ورائعة الاراضي المقدسة 
)مكة المكرمة وبها المسجد الحرام والكعبة 
المشرفة  والمدينة المنورة والمسجد النبوي 
(.  تلاحظ  ومنذ الوهلة الاولى لزيارتك لهذه 
الاماكن التحسينات التي جرت على مرافقها 
وس��احاتها العامة  التي هي بمثابة ساحات 
للصلاة  ،يشدك الانتباه الى الاعمال الجارية 
حول الحرم المكي والمتمثلة بالتوسع الكبير 
الجاري تنفيذه من كل الاتجاهات والنظافة 
الت��ي تقوم بها فرق منتش��رة في الممرات 
والس��احات الداخلي��ة والخارجي��ة والتي لم 
تتوقف دقيقة واحدة فكل تلك الاعمال اولتها 
القيادة السعودية عناية فائقة وعملت كل 

مابوسعها لتوسعة الحرمين الشريفين  .
لقد كان المسجد الحرام وكعبته المشرفة 
موضع عناي��ة خلفاء المس��لمين وملوكهم 
وس��لاطينهم وامرائهم حيث وسع بعضهم 
مساحة المسجد بعد ان زاد عدد المسلمين 
وضاق المس��جد بزواره  فيما  اعاد بعضهم 
عمارته واضافوا اليه سقوفاً واعمدة ووسائل 

انارة وتسوير .
وظ��ل المس��جد بعد ذل��ك حوال��ي اربعة 
قرون دون ان تطاله يد التعمير والتوس��عة 

واقتص��رت العناية على بع��ض الترميمات  
التي اجراها بعض حكام البلاد الاس��لامية 
الا ان��ه في الع��ام 1948م ق��رر الملك عبد 
العزيز توس��عة الحرمين الشريفين واعادة 
اعمار بعض اجزائهما بدءا بالمسجد النبوي 
الشريف في المدينة المنورة وبعد الانتهاء 
من مشروع توسعة الحرم النبوي تم مباشرة 
العمل في توسعة وعمارة المسجدالحرام  .

وكان الاس��اس الذي قام عليه العمل هو 
توفير اقصى درجات الاتق��ان والجودة في 
تنفيذ المشروع وهو ماتحقق بالفعل حيث 
بني المسعى من طابقين كما انشئ طابق 
ارضي وطابق علوي في المس��جد وتتابعت 
اعمال عمارة المس��جد وتوس��عته وانشئت 
ميادين  واس��عة حوله تق��ام فيها الصلوات 
عن��د الازدحام ول��م تتوقف عند ه��ذا الحد 
بل زادت  واليوم يش��اهد الحاج او المعتمر 
تلك التطورات الجارية التي يشهدها الحرم 
المك��ي  وماتبذله الحكومة الس��عودية من 
جهود س��واء كانت م��ن الناحي��ة العمرانية 
والتوسعات او في توفير الراحة والطمأنينة 
لزوار بيت الله الحرام  فتلاحظ الابراج التي 
تش��يد هنا وهناك وفي مختل��ف اتجاهات 

الحرم  وساعة الحرم )اكبر ساعة في العالم 
( م��ا هي الاش��اهد حي على تل��ك الاعمال 
الكبيرة فهنيئا للمس��لمين وش��كرا للاخوة 

السعوديين لرعايتهم واهتمامهم . 

شد الرحال 
عندما  يشد الانس��ان رحاله متجها صوب  
مكة المكرمة لاداء مناس��ك الحج او العمرة  
يشعر أن هناك جاذبية تشده اليها لرؤيتها 
والطواف بالكعبة س��بعة اش��واط تبدأ من 
ركن الحجر الاس��ود الحجر ) الذي هو عبارة 
عن  حجر صقيل بيضاوي غير منتظم ولونه 
اس��ود يميل الى الاحمرار وقد استن النبي 
صلى الله علية وسلم للمسلمين تقبيله  ان 
اس��تطاعوا اوتحيته ( والس��عي بين الصفا 
والم��روة بعد الط��واف والص��لاة عند مقام 
سيدنا  ابراهيم عليه السلام والتوقف بين 
الحين والآخر لرشف قطرات من مياه زمزم 

العذبة .
 وكلن��ا حيوي��ة نذه��ب الى الح��رم لاداء 
الفروض الخمس��ة وصلاة التهجد  ما احلى 
تلك الايام والليالي التي قضيناها في الحرم 
المكي لم اش��عر يوما بالمل��ل اوالضيق  او 
التعب كن��ت اتمنى ان تطول ه��ذه الفترة 
وكانت  ليلة 27 افض��ل الليالي الرمضانية 
لبهجتها وروحانيتها وزحمتها وتوجه الجميع 
ال��ى الله طالبي��ن وداعي��ن الله س��بحانه 

وتعالى ان يحقق لكل واح��د منهم مايدور 
في مخيلته.

  وفي صبيحة يوم 28 رمضان بعد صلاة 
الفجر  حزمنا امتعتنا لمغادرة مكه وساعدنا 
مندوب وكال��ة البراق للعمرة والحج الزميل 
عبد الرحمن الش��رعبي في احضار امتعتنا 
ورصه��ا ف��ي الب��اص ودعنا الح��رم المكي 
والبي��ت العتي��ق ونح��ن غي��ر راضين عن 

وداعهما غادرناهم��ا ونحن في حزن عميق 
لفراقنا لافضل مقدسات الارض لعلنا نعود 
اليها مرة اخرى واتمنى ان ازورها مرة اخرى 
في الحج  اريد هنا ان اش��كر القائمين على 
تلك الوكالة  على خدماتها الجيدة والمتميزة 
وتوفير الراحة للمعتمرين وبالذات للاخوين 
ابراهي��م البعداني في ع��دن وعبدالرحمن 

الشرعبي في مكة المكرمة .

المديرية ليس فيها مشروعات مياه ولكن توجد خزانات لحصاد مياه الأمطار

محمد ناصر حميدحمود أحمد يحيى علي بن علي العفيري  يحيى يحيى العقاري 

اأجرى اللقاء/ طارق الخمي�سي

أربعين كيلو  السود مديرية نائية، على بعد 
متراً باتجاه الغرب من عاصمة محافظة عمران 
السودة  مديرية  الشمال  جهة  من  سبقتها 
عيال  جبل  مديرية  وجنوبها  شرقها  وبوابة 
كحلان  مديرية  الغرب  في  جانبها  وإلى  يزيد 
عفار. وهذه المديرية لها ما يميزها عن بقية 
مديريات المحافظة فتضاريسها وعرة وتعاني 
أكتوبر(   14( صحيفة  الجوفية.  المياه  نقص 
وإليكم  التنموي..  واقعها  باستطلاع  قامت 

الحصيلة. 

كم هي جميلة الأراضي المقدسة !
عبد الكريم عبدالله ال�سعبي 
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❊ لندن / متابعات :
أن ينقذ  هل فكرت من قبل كيف يمكن لشخص واحد 
كمبيوتر  لعبة  المناخي؟  التغير  آثار  من  الأرض  كوكب 
بريطانية تخضع للتجربة تبتكر سبلا مختلفة لفعل ذلك.

أيدي  “ مستقبل الأرض في  العالم  “ مصير  لعبة  تضع 
اللاعبين وتجعلهم مسؤولين عن هيئة بيئية دولية يمكن 
الضارة  الغازية  الانبعاثات  ارتفاع  آثار  العالم من  تنقذ  أن 
الوقود  أو تركه يهلك بسبب الاستمرار في الاعتماد على 

الاحفوري الذي يخلف انبعاثات ثقيلة.
استكشاف  مختلفة  قصص  خلال  من  للاعبين  ويمكن 
البديلة  الطاقة  ومصادر  المناخية  الهندسة  مثل  خيارات 
لإنقاذ الكوكب من ارتفاع درجات الحرارة وتناقص الموارد 

الطبيعية وتزايد السكان على مدار المئتي عام القادمة.
وسيتبع النسخة التجريبية فترة ثلاثة أشهر للتعرف على 

رد فعل اللاعبين بينما من المقرر إطلاق النسخة النهائية 
في فبراير من العام القادم .

 - ريديمبتون  ريد  الألعاب  مطور  ابتكرها  التي  واللعبة 
المقيم في اوكسفورد - تختلف عن النمط السائد لألعاب 
بيئية  نماذج  من  لبيانات  استخدامها  خلللال  من  العنف 
اقتصاد في بريطانيا  حقيقية ونصائح من علماء وخبراء 

والولايات المتحدة.
وقال ريد يديمبتون مؤسس ورئيس مجلس إدارة شركة 
العلمية عادة لا يمكن  “البيانات  لرويترز  جوبيون رولاندز 
موقف  في  اللاعبين  وضع  نحاول  ونحن  إليها  الوصول 

السلطة ونجعلهم يرتبطون بالقضايا.”
وأضاف “نحن لا ندفع بجدول أعمال محدد. هناك متسع 
من الخيارات من بينها الطاقة النووية والطاقة المتجددة. 

نحن لا نقول أن طريقا واحدا هو الأفضل.

�أنطونيو ما�شادو

فوق الأر�ض المرة

 للحلم طرق متاهية، 

دروب متعرجة ، 

 حدائق مزهرة ، 

ظليلة و�صامتة، 

 �صراديب عميقة، 

�صلالم فوق نجوم، 

 اأيقونات اآمال 

وذكريات.  

وجوه تعبر وتبت�صم

طريق الحلم

.--  

�إعد�د/ �أ�شو�ق ناجيكلم��ات متقاطع��ة

أفقيا :
1-القاضي العادل حكم بين عمر واعرابي 
فحكم للاعرابي وحكم بين علي ويهودي 
الخطاب  بن  ولاه عمر   ، لليهودي  فحكم 

القضاء، لقب بفاروق القضاة .
2-والدة اسماعيل عليه السلام – البقرة 

الجميلة العينين – وادٍ في جهنم .
3-الظبي الأبلليللض – لأعللب كللرة قدم 

انجليزي .
الشرق  في  بركانية  جبال  4-سلسلة 
الأدنى تمتد غربي ايران بين بحيرة وان 

ومضيق هرمز – لنداء القريب – خاصتي.
5-قادم – للنداء – يتبع الليل .

6-مضيق يقع بين البحر الأسود وبحر 
مرمرة عند خليج القرن الذهبي .

7-عمر – ولد الثعلب .
8-كفء – تام – برج معدني يشرف على 

باريس ارتفاعه 320م .
9-نبي ذكر اسمه في القرآن الكريم 43 

مرة – حب – أحرف مكررة .
10-من أسماء النار – من الطيور .
11-والدة – سهولة – صوت البوم .

12-رقد – شك – إله .

عموديا :
1-اسم فارسي الأصل يعني بنت البلد – 

شهر سرياني .

2- أعلام – حاجز – أخو الأب .
3-يلملم – حرف نصب – غير ناضج .

4-طليق – عملة – بلد آسيوي .
5-رد – في البيضة – مادة قاتلة.

6-المرأة الناعمة الملمس – خيال – هجوم .
7-ظلم – جمع يسجل .

8-أحرف مكررة – هرب – قريب .
9-مدينة في المكسيك – خوف .

أحرف   – حيوان   – الملح  في  يوجد  10-عنصر 
مكررة.

11-للنفي – مخلص – من الحبوب .
12-جمهورية في أمريكا الجنوبية على الهادي 

– يتبع النهار .

حل العدد الما�ضي

إلى  بدورها  مقسمة   ،9X9 مصفوفة  بواسطة  تلعب  سودوكو 
مصفوفات صغيرة 3X3 تدعى )المناطق(.

- عند بداية اللعبة سوف تكون بعض خلايا المصفوفة محتوية على 
أرقام.

- الهدف من لعبة سودوكو هو أن نقوم بوضع الأرقام من 1 إلى 9 
في الخانات الخالية )رقم واحد في كل خانة(.

سودوكو

)مصير العالم( لعبة تحدد مستقبل الأرض

ألبرت شفايتزر
ليس للحقيقة موعد خاص بها، 

بل موعدها الآن دائما.  

تصميم جديد وابتكار جمع بين الحياة على الماء وفى 
أعلى طبقات الهواء في نفس الوقت ، حيث الابتكار 
الفرنسي وأول »يخت طائر« يتحول من سفينة إلى 

طائرة بضغطة زر.
وهذا اليخت هو ابتكار المصمم الفرنسي يلكن 
أوكتوري ، والذي عمل مصمما للطائرات ، وقد ساعده 
ذلك على ابتكار هذا اليخت، والذي يهدف إلى الدفع 

بحدود التصاميم الملاحية إلى أقصاها.

طريقة التحول
وقال أوكتوري في حوار معه للCNN ،  أنه لم يكن 
هدفه عندما بدأت بالفكرة أن يصنع شيئاً مجدياً من 
الناحية المادية، وإنما خلق مفاهيم إبداعية، موضحاً: 
“بالنسبة لي كان الأمر مجرد مشروع حالم ، ومفاهيم 
الطائرات المستقبلية المطروحة حالياً كلها متشابهة 
، وأنا أريد تجنب ذلك وخلق فكرة أصيلة تكون ملهمة 

لأفكار جديدة.”
ويصل طول اليخت إلى 46 متراً، ، وعندما يكون في 
الماء، فإنه يحتوي على أربع صوار  يصل ارتفاعها 
إلى 40 متراً، ويمكن توجيهها كل على حدة، بحيث 
تحصل على أفضل أداء ممكن بصرف النظر عن وجود 

الرياح واتجاهها, وعند التحول إلى طائرة والإقلاع، 
تنخفض الصواري وتتحول إلى أجنحة، أما الأشرعة 

فيتم تخزينها في خزائن داخل الصواري ذاتها.
وعندما يكون راسياً، هناك سطحان له، يحتوي 
السفلي منه على الغرف والمطبخ والحمام، بينما 

يحتوي العلوي منه على 3 غرف نوم وحمام فاخر.

سياحة

أول )يخت( يتحول إلى طائرة بضغطة زر

❊  ت�صوير وتعليق/ علي الدرب:

ينتظر س��كان حي كاسترو في المعلا اس��تكمال مشروع رصف طرقات شوارعهم والممرات التي لم يس��تكمل العمل فيها منذ توقف المشروع 
الذي مرت عليه سنوات وظلت كما هي رغم انها ضمن بنود اتفاقية المشروع.

افتتح في مدينة نيويورك مرقص فريد من 
نوعه مخصص للكلاب التي ترغب في الترفيه 
صحيفة   وذكللللرت   ، نفسها  عللن 
بإمكان  أنلله  بوست”  “نيويورك 
أصحاب الكلاب الراغبين بالتمتع 
أن يتركوا كلابهم  السهر  بحياة 
فيه  تقضي  خللاص  مرقص  في 
وقتها ، ويضم المرقص الذي أطلق 
عليه اسم “نادي فيتش” كرة ديسكو 
وسجاد مضاد للبقع وسجاد من صوف الخراف 
لتمتع الكلاب بتدليك ناعم حين تتعب من 

الرقص.
وقالت مؤسسة المرقص جينا لي إنهم يقدمون 
عشاءً من اللحم المشوي أو السوشي المخصص 
للكلاب، وأوضحت أن الكلاب تحب التمدد 

على البساط والتمتع بتدليك لطيف. 

) نادي فيتش( مرقص للكلاب في أمريكا

في بخيل قال له الأستاذ ارسم بحر 
يرسم  ولللم  السمكة  فرسم  وسمكة 

البحر.
 قال الأستاذ ليش مارسمت البحر ،قال 

له البخيل أخاف أن تبل الورقة.

البحر والسمك 

نحن والإزعاج بعد الثانية عشرة ليلًا..
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❊ نيويورك/ متابعات:
 قالت ادارة الصحة في مدينة نيويورك ان الوفيات المرتبطة بالتدخين في 
نيويورك تراجعت بنسبة 17 بالمئة في السنوات الثماني الماضية وان عدد 

المدخنين هبط بنسبة الثلث تقريبا.
وقالت ان عدد الاشخاص الذين يموتون جراء الامراض المرتبطة بالتدخين 
انخفض الى حوالي 7200 شخص في 2009 من 8700 في 2002 تزامنا مع حملة 

صارمة لمناهضة التدخين دشنها رئيس بلدية نيويورك مايكل بلومبرج.
وحظر بلومبرج التدخين في الحانات والمطاعم في 2003 واقترح مؤخرا توسيع 
ذلك الحظر ليشمل المتنزهات والشواطئ والمماشي الخشبية على الشواطئ 

وساحات المشي واماكن عامة مفتوحة اخرى.

وقال مفوض الصحة في مدينة نيويورك توماس فارلي في بيان “خفضنا عدد 
المدخنين البالغين بحوالي 350 ألفا ومنعنا آلاف الوفيات المبكرة.”

واضاف قائلا “هذه انباء سارة لكن التدخين لا يزال يقتل أكثر من 7 آلاف شخص 
من سكان نيويورك سنويا وسيعاني آلاف آخرون جلطات ناتجة عن التدخين 

ونوبات قلبية وامراض الرئة وانواعا من السرطان.”
وقالت الادارة ان المدينة وزعت لصقات وعلكة النيكوتين على 250 ألفا من 
سكان نيويورك منذ 2003 مما ساعد في اقلاع 80 ألف مدخن عن التدخين. 
واضافت ان رسوما توضيحية تصور الاضرار التي يلحقها التدخين بالجسم اقنعت 

هي الاخرى اشخاصا  بالاقلاع عن التدخين.

وفيات التدخين في نيويورك تراجعت 17 % في ثماني سنوات

 )علوم البحار 
والأحياء المائية( 

غير مفعلة
محافظة عدن هي المركز الرئيسي للهيئة العامة 
لأبحاث علوم البحار والأحياء المائية إلا أن الهيئة غير 
مفعلة ولا تقوم بمهامها  وفق قرار الإنشاء وعلى الرغم 
من وجود أكثر من 180 باحثاً وموظفاً في هذه الهيئة،إلا 
أن الزائر لها يتفاجأ بعدم وجود الموظفين فيها وعدم 

ممارستهم لمهامهم.
ومن مهام الهيئة إجراء البحوث لتحديد الثروة السمكية 
وأماكن الاستثمار وأماكن الاصطياد ومتابعة التلوث 
البحري،وموعد انتهاء موسم الاصطياد،وتربية الأحياء 
المائية في مركز التربية التابع للهيئة بما يعود عليها 
المركز  هذا  أن  إلا  أنشطتها  كبيرة،لتسيير  بموارد 
ولأسباب غير معروفة مغلق ولا يمارس مهامه ،والبيئة 
البحرية بعدن لا تحتاج إلى كوادر قابعة في البيوت تأتي 

فقط لاستلام الرواتب.
وكيف يمكن تفعيل الهيئة العامة لأبحاث علوم البحار 
والأحياء البحرية دون رفع الدراسات والمقترحات إلى 
المطلوبة وبدء  الميزانية  المختصة لتحديد  الجهات 

العمل؟!!!!

لا يختلف أثنان في أن 
أي  في  الصحية  البيئة 
مدينة أو مجتمع إنساني 
تضع  التي  هي  عموماً 
الرئيسية  ال��م��ح��ددات 
لحالة التطور الحضاري 
ذاك.. أو  المجتمع  لهذا 
وإن��ارة  الطرقات  فشق 
وسفلتتها  ال���ش���وارع 
والاه���ت���م���ام ال��دائ��م 
والمستمر بتشجير جزرها 

ووضع وابتكار الأشكال الجمالية من نوافير وأعمال زينة 
ترتقي إلى المستوى المطلوب هي العنوان الأبرز لحالة 
التطور الإنساني التي تعيشها هذه المدينة أو تلك نظراً 

لتأثيرها على عقول ونفسية الناس.
مجاملة،تعيش  أي  عن  هذا،وبعيداً  من  وانطلاقاً 
مدينتنا العتيقة عدن.. سندريلا المدن اليمنية التي 
تتحضر وتتجمل اليوم وتستعد بفرحة غامرة لارتداء 
ثوبها الخليجي القشيب.. تعيش هذه الفاتنة اليوم 
حالة استثنائية من التجدد والانطلاق والألق الحضاري 
تتويجاً  ولدت  التي  والمثالية  الرائعة  بيئتها  بفضل 
لجهود مخلصة وجبارة من قيادة محافظتنا.. نوارس 
هذا العمل،بل هذه اللوحة المشبعة بالحياة والأمل نحو 

الغد الأجمل والأبهى والأكثر إشراقاً بإذن الله.
ولا ننسى جهود العاملين “الجنود المجهولين” الذين 
ينتصرون دائماً  وأبداً لجمالية وحضارية وعبق هذه 
سيدة  عدن  المياس..  القد  ذات  الأسطورية  الفادة 
المعمورة..التي غرق في بحر عينيها رجال أفذاذ وانحنت 

لها الإمبراطوريات.
تنتزع جملة استحقاقاتها في  اليوم  ها هي عدن 
مختلف مساقات الحياة وعلى قاعدة هي الأجمل والأبهى 
على الاطلاق “البيئة النظيفة” التي أصبحت محل اعتزاز 
وسعادة أبنائها وزوارها وضيوفها الأعزاء من مختلف 
أقطار الوطن “وطننا الأكبر” عالمنا العربي والأصدقاء 
من مختلف أصقاع الأرض الذين يعبرون دائماً  عن 
سعادتهم بهذه المدينة النموذجية المدهشة في جمالها 
مبانيها وشواهدها  وأمنها وسحر  البيئية  ونظارتها 

التاريخية.
السؤال الذي يطرح نفسه الآن: كيف نحافظ على هذه 

البيئة النموذجية في مدينتنا الحبيبة عدن؟!
أعتقد أنه لكي نحافظ على هذا الواقع البيئي الجميل 
علينا أن نستمر في العمل بالوتيرة نفسها وأن نستمر 
في عملية تثقيف المواطن والزائر من خلال حملات  
توعية واسعة عبر القنوات الفضائية والمحلية والصحف 
والمجلات والإذاعات الوطنية ولوحات الإعلانات في 
الشوارع وعبر الهواتف النقالة من خلال رسائل تنويرية 
تتعرض للهم البيئي وكيفية التعاون مع الأطر الرسمية 
المعنية وتوفير “صندوق لشكاوى المواطنين والزائرين” 
في الساحات العامة والمستشفيات والجامعات والدوائر 
الحكومية والمدارس ورياض الأطفال هذا بالإضافة 
إلى تحسين الظروف المعيشية للعمال والموظفين 
لتحفيزهم على البذل والعطاء لتغدو العروس الخليجية 

عدن.. ملكة جمال الكون بحق وحقيق..

نافذة

اأمل حزام المذحجي

مناهضة التدخين

طارق حنبلة

كيف نخدم بيئتنا؟

أرباح من تأجير قاع البحر!
لندن / متابعات :

لاشك أن استغلال طاقة الرياح لتوليد الطاقة الكهربية تعتبر من 
الوسائل الابتكارية لتطويع الطبيعة بواسطة العقل البشري من أجل 
الحصول على طاقة متجددة ومستدامة وخاصة في الدول التي تفتقد 

مكامن الغاز والنفط في أعماق اليابسة والبحر.
تُعتبر المملكة المتحدة إحدى الدول التي تؤيد الاستثمار في هذا 
القطاع الحيوي بسبب انكماش احتياطي النفط في بحر الشمال 
وبالتالي فقدانها عائدات ضخمة من الضرائب على الشركات المنتجة 
ومن ثم اعتمادها على الدول الأجنبية لتأمين احتياجاتها المستقبلية. 
على هذا الأساس، قامت الحكومات المتعاقبة بالاستثمار مباشرة في 
بناء مزارع طاقة الرياح، وتشجيع تدفق رأس المال الأجنبي، و دعم 

شركات القطاع الخاص.
من المعروف أن عقارات التاج البريطاني )Crown Estate( عبارة 
عن محفظة عقارية في بريطانيا مقدرة بالمليارات من الجنيهات 
البريطانية ومملوكة للعائلة المالكة البريطانية لكن تدار من قبل 
منظمة مستقلة وتصدر تقريراً سنوياً. تقوم هذه المنظمة بضخ 
عائدات المحفظة العقارية إلى الخزانة البريطانية ومؤخراً تم الإتفاق 
بين العائلة المالكة والبرلمان البريطاني على دفع نسبة 15 في المئة 
من تلك العائدات إليها أما الباقي فتستخدمه الحكومة لصالح المواطن 

البريطاني.

خفض مستوى التلوث
الهيئة  عام  مدير  الثعلبي  فيصل  الأخ/  وأش��ار 
العامة لحماية البيئة فرع / عدن في تصريح خص 
به صحيفة )14 أكتوبر( إلى أن الحفاظ على البيئة 
واجب وطني وديني بحسب المادة 35 من دستور 
الجمهورية اليمنية، والاحتفال بيوم البيئة العربي 
ليس على مستوى اليمن فقط بل يشمل الوطن 
العربي، مؤكداً ضرورة الاهتمام بالتنمية المستدامة، 
كهدف أول للحفاظ على البيئة اليوم، وعدن تعتبر 
المدينة التي تحتوي على عدد من الأراضي الرطبة، 
وبالرغم من الإمكانيات البسيطة نحاول بذل الجهود، 
بناءً على قانون حماية البيئة رقم )26 لعام 95 ( 
ولائحته التنفيذية لخفض مستوى التلوث والعمل 
جميلة  بيئتنا  لجعل  المتاحة  الإمكانيات  بحسب 

ونظيفة.
وأضاف في حديثه أن مشروع الأراض��ي الرطبة 
هو أحد المشاريع المهمة في محافظة عدن والتي 
عملت خلال الفترة الماضية على تأسيس البنية 
التحتية للأراضي الرطبة وأهمها محمية الحسوة 
البيئية التي تعتبر أحد المواقع الرياضية السياحية 
على مستوى المنطقة، وهي موقع لارتياد الطيور 
في مسار هجرتهما مشيراً إلى إنه تم رصد أكثر من 
397 من الطيور المهاجرة والمستوطنة التي تمر في 
هذه المنطقة خلال فترة الشتاء.. مضيفاً أن محمية 
الحسوة تعتبر محمية اصطناعية لأنها تعتمد على 
مياه الصرف الصحي وتعتبر المحمية أكبر تجمع لنبات 
نخيل البهش )الطاري( المستخدم في صناعة الخل، 

والصناعات الحرفية )الخزف والسلق( وغيرها. وفي 
سياق ذلك قال الثعلبي إن وجود مشتل مفيد جداً 
لنشر عملية التوعية بمدى أهمية الشجرة والرعي، 
ولقد استفادت عدد من الجمعيات وفي مقدمتها 
الجمعيات النسوية، فقد زاد عدد النساء العاملات 

في الصناعات الحرفية.
 وأضاف انه  توجد محميات أراضي رطبة بعدن هي 
بحيرة البجع، محمية الحسوة، المملاح عدن، محمية 

بئر أحمد في البريقة.

الحفاظ على الموروث التقليدي
وواصل مدير عام الهيئة العامة لحماية البيئة فرع/ 

عدن حديثه حول المحمية وقال:  برنامج مشروع 
الأراضي الرطبة أهل المجتمع المحلي وأوجد جمعيات 
)NGO( داخل المحمية ساهمت في الحفاظ على 
الموروث التقليدي كصناعة العزف والسلق إنتاج 
الخل، والى جانب ذلك نظم العديد من الأنشطة 
المتعلقة بالمحمية وبدعم من منظمات تابعة للأمم 
المتحدة  ساهمت في زي��ادة مساحة المسطحات  
الخضراء  الموجودة في المحمية والتي أضيف لها 
مؤخراً  أربعون هكتاراً، بما أن هذه المحمية هي 

المبيت الأساسي لبعض أنواع الطيور المهاجرة.

الهيئة حديثة قائلًا: برنامج  وأختتم مدير عام 
الإدارة المستدامة للموارد الطبيعية لحماية الأراضي 
الرطبة برئاسة الأخ/ علي عبدالباري مدير برنامج 
الإدارة  المستدامة للموارد الطبيعية والتابع لبرنامج 
الأمم المتحدة )UNDP( قام منذ البداية بدعم إنشاء 
محمية الحسوة وكانت الجهود كبيرة والنتيجة جيدة 
البنية  لاستكمال  بحاجة  اليوم  الحسوة  ومحمية 
التحتية وتأهيلها للسياحة البيئية ولتكون مركزاً 
فيها  المختلفة  الأنشطة  وتطوير  التوعية  لنشر 

لتجذب الزوار إليها مستقبلًا.

أكثر من )397( نوعاً من الطيور المهاجرة 
والمستوطنة ثم رصدها في الأراضي الرطبة

مدير عام الهيئة العامة لحماية  البيئة فرع عدن في حديث لصحيفة                            :

تأسيس البنية التحتية للأراضي الرطبة في محافظة عدن وأهمها محمية الحسوة 

لقاء/ اأماني الع�شيري

يحتفل العالم العربي بيوم البيئة العربية حفاظاً على البيئة 
حسب الاتفاقية الدولية )رامسار( التي تم توقيعها في السبعينات 
في إيران للحفاظ على الأراضي الرطبة باعتبارها  موطناً للعديد 
من الطيور المهاجرة والتي تجد من مدينة عدن مساراً لهجرتها 
عبر آسيا  وأفريقيا وأوروبا، في ظل التهديدات الصناعية والنمو 
المتسارع للغابات الأسمنتية والاستنزاف الجاري للموارد الطبيعية 
كما أن  اليمن ضمن عدد من البلدان العربية المهتمة بالحفاظ 
على كل الكائنات الحية )النباتات والحيوانات( خصوصاً أن هذا 

العام خصص للتنوع الحيوي.

فيصل الثعلبي

مشتل الحسوة مفيد جداً لنشر 
التوعية بأهمية الشجرة والرعي 
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❊ �سنع�ء/ �سب�أ: 
نظم المركز اليمني للدراسات التاريخية واستراتيجيات 
المستقبل )منارات( بصنعاء أمسية ثقافية حول واقع 

الآثار اليمنية ومهددات الحفاظ عليها. 
وناقشت الأمسية بمشاركة نخبة من الأكاديميين 
والباحثين والمهتمين ورقتي عمل الأولى لرئيس قسم 
الآثار بجامعة صنعاء الدكتور محمد باسلامة بعنوان 
) واقع الآثار اليمنية ومعوقات الحفاظ عليها ( والثانية 
لأستاذ الآثار القديمة بجامعة صنعاء الدكتور محمد النود 

بعنوان ) العمل الآثاري الواقع والآفاق(. 
وأكد المشاركون في الأمسية أهمية تضافر الجهود 
اليمنية  الآثار  للحفاظ على  الرسمية  الرسمية وغير 
القديمة في سبيل القضاء على مظاهر نهبها وتهريبها، 
مهيبين بالجهات المعنية الاضطلاع بمسؤولياتها في هذا 
الجانب للقضاء على تلك المظاهر وضمان المحافظة 
على الآثار وشددوا على ضرورة تكثيف الجهود وإجراء 

مسوحات آثارية شاملة من خلال خبراء محليين وأجانب 
للكشف عن الآثار والتاريخ اليمني القديم والذي لم 
يكتشف منه إلا الجزء اليسير بالإضافة إلى تكثيف العمل 
على استرداد الآثار اليمنية المعروضة في أماكن مختلفة 

من العالم. 
ودعا المشاركون المجتمع أف��راداً ومؤسسات وكذا 
وسائل الإعلام إلى القيام بأدوارهم كل بحسب موقعه 
بما يسهم في إيجاد وعي مجتمعي متكامل بأهمية 
الآثارية  والشواهد  والنقوش  القطع  على  الحفاظ 
باعتبارها قضية وطنية وتاريخ امة وإرث��اً من الآباء 

للأبناء. 
وكانت الورقتان استعرضتا التاريخ اليمني القديم 
وابرز الحضارات التي شهدها وكذا واقع الآثار اليمنية 
وما تعانيه من إهمال ونهب وتهريب ومعوقات الحفاظ 
عليها، مسلطتين الضوء على القطع والنقوش الأثرية 

في الخارج وأماكن تواجدها.

واقع الآثار اليمنية ومهددات الحفاظ عليها أمسية ثقافية بمركز منارات

شوقي استطاع أن يحلق في سماء الكلمة بلا قيود

كتبت /�سميرة �سليمان 

    وبرغم التنوع في العواطف كان شوقي شاعر القومية المصرية ولعله 
أول شاعر جعل من همه وصف مصر في أحلامها وأهوائها وأمانيها، وأول 
شاعر ذاق ما في مصر من قرارة النعيم والبؤس وإن كان شفى ما في 
نفسه حين قال في غمز الحكومة التي سمحت بنفيه: )وطن توالت عليه 
حكومات وحكومات تقول فتجد،  وتعمل فتهزل ، ولا تحسن من ضروب 

الإصلاح إلا أن تولي وتعزل(.
في حديث له يضيف الناقد شعبان يوسف أن أحمد أبوالخير سكرتير أمير 
الشعراء الخاص دون كثيرا من السمات الشخصية لأحمد شوقي، متى 
كان يكتب، وماذا كان يفعل حين يمرض وكان معروفا عنه الوسوسة من 
الأمراض، وكيف كانت حساسيته تجاه الشاعر حافظ إبراهيم الذي كان 
يزعجه فكرة مقارنتهما بل وكان يرى في نفسه الموهبة الأكبر من حافظ 
حتى أن السكرتير دون في كتابه الذي طبع مرة واحدة عام 1934 م أن 

شوقي كان يرشي الكتاب كي لا يكتبوا عن حافظ إبراهيم!. 
يضيف يوسف: هناك مقدمة نشرها أحمد شوقي في الطبعة الأولى 
من ديوانه عام 1907 تحمل وجهة نظره في الشعر ولماذا يكتب، وهي 
التي رفعها إلى الخديوي إسماعيل وذيلها بتوقيع )عبدك المخلص أحمد 

شوقي( .
وهي عبارة تنم عن الحقيقة، فمعروف أن أحمد شوقي كان مخلصا 
للخديوي إسماعيل حتى كتب قائلا: “ولدت بباب إسماعيل”، ويروي عن 
الخديوي أنه قال عن شوقي حين كان طفلا أنه سيصبح مشهورا وذا جاه 
ومحبا للمال، فقد كان شوقي وهو طفل مشرئبا بنظره لأعلى دوما، 
ولم ينظر إلى الأرض أبدا إلا حين ألقى الخديوي بقطعة من الذهب على 

الأرض، مما حدا بالخديوي أن يقول عنه هذا!.
ويرى يوسف أن شوقي قامة كبيرة رغم محاولة بعض الشوام مثل 
أدونيس إهانته والتعامل معه باعتباره شاعراً نمطياً، غير متجدد، لم 
يأت بجديد وهي برأيه أيضا محاولة لنسف الشعرية عن الحياة المصرية 

بشكل عام.
كما يرى الناقد أن خير احتفاء بأحمد شوقي يكون عن طريق إعادة طبع 
الكتب المجهولة عنه والمقدمات التي كتبها لدواوينه، تلك الكتابات التي 
تتحدث عن شوقي الإنسان بضعفه وقوته مثلما يفعل الغرب مع مثقفيه 
الكبار، وهو دور يمكن أن يضطلع به المجلس الأعلى للثقافة بأن يصدر 

مجلدا كبيرا بالصور عن أحمد شوقي مثلما فعلوا مع تشيخوف.

نرجسية شوقي
يروي زكي مبارك في كتابه )أحمد شوقي(  أن شوقي في أخريات أيامه 
أفرط في الإشادة بمحاسن الشام ولبنان مفسرا ذلك بأنه كان لا يحب إلا 
من يروي شعره وكان هواه مقصورا على من يؤمن بأنه أشعر الناس، 
وقد وجد في سوريا ولبنان جماعات كثيرة تعرف من سرائر شعره أكثر 

مما يعرف وتذهب في تمجيده إلى آفاق لا يطيف بها الخيال..
ولذلك – يواصل زكي مبارك – تلطف شوقي في الحديث عن المسيحية 
لمراعاة عشاق شعره من النصارى العرب، و كما يروي الكتاب هو أنه وجد 
في نصارى لبنان رجالا يؤمنون بأدبه الرفيع فجازاهم وفاء بوفاء، ومما 

جاء في مدحه للشام:

خلقت لبنان جنـات النعيم ومـــا            نبئت أن طـريـق الخـلد لبنـــــان
حتى انحدرت إلى فيحـاء وارفــة            فيها الندى وبها )طي( و)شيبان(
يافتية الشام شكرا لا انقضاء له           لو أن إحسانكم يجزيــه شكــران
ما فوق راحاتكم يوم السماح يد            ولا كأوطانكم في البشر أوطــان

وخلاصة القول كما يقول الكتاب أن عواطف شوقي منوعة الأصول 
والفروع فقد سما بنفسه عن الشعبوية ورأى أن يكون شعره ميراث 

الشرق على ما فيه من اختلاف النوازع والميول:

كان شعري الغناء في فرح الشرق         وكان العـــزاء في أحزانــــــــه
قد قضى الله أن يؤلفنا الجـــــرح           وأن نلتقي عـلى أشجانــــــــه
كلمــــــــا أن بالعــراق جريــــــح           لمس الشرق جنبه في عمانـه
وعلينا كمـــــــــا عليكم حديــــد           تتنزى الليـوث في قضبانــــه

نحن في الفقه بالديـــــــار ســواء         كلنـــا مشفق على أوطانـــــه 

لعنة الفراعنة
هناك خرافة تقول إن الفراعنة يلعنون من ينبش قبورهم بعد الموت، 
فقد وجد على كثير من القبور المصرية دعوات على من ينبشون قبور 

الملوك.
فقد أهدى اللورد كارنارفون إلى بنت ملك الإنجليز عقدا من العقود 
المصرية القديمة ففرحت به فرحا عظيما وأثابت مهديه أجزل الثواب 
فلما سمعت أن اللورد كارنارفون لسعته بعوضة فمات نزعت العقد من 
جيدها لئلا تلاحقها لعنة الفراعنة وعن هذه القصة يقول شوقي كما 

نقل عنه زكي مبارك: 

لا تسمعن لعصبـة الأرواح مــــا            قالوا بباطن علمهم وكذابـــه
الــروح للرحمن جـــل جلالـــــه             هي من ضغائن علمه وغيابه
غلبوا على أعصابهم فتوهموا              أوهام مغلوب على أعصابـــه

 صديقان لدودان
كان يطيب للشاعر حافظ إبراهيم، شاعر النيل، أن يداعب أحمد شوقي، 
أمير الشعراء. وكان احمد شوقي جارحا في رده على الدعابة، ففي إحدى 
ليالي السمر انشد حافظ إبراهيم هذا البيت ليستحث شوقي على الخروج 

عن رزانته المعهودة:
يقولون إن الشوق نار ولوعة        فما بال شوقي أصبح اليوم باردا

فرد عليه احمد شوقي بأبيات قارصة قال في نهايتها:
أودعت إنسانا وكلبا وديعة    فضيعها الإنسان والكلب حافظ

ورغم ذلك يرى زكي مبارك أن الأحقاد بين شوقي وحافظ، كأحقاد 
الأطفال تذوب بعد ليال ففي عام 1927 أقيمت حفلة عربية لتكريم 

شوقي فأنشد حافظ قصيدا جاء فيه:

ــا ــع ــاي ــب ــــت م ــــي ــــي قـــــد أت ــــواف ــــق ــــر ال ــــي أم
وهـــــذي وفـــــود الـــشـــرق قـــد بــايــعــت معي

فدعاه شوقي وقبل جبينه والدمع في عينيه، ثم شاء القدر أن يموت 
حافظ قبل شوقي بأسابيع فقال شوقي يبكيه:

قـد كنت أؤثر أن تقول رثائـــي            يا منصف الموتى من الأحياء
لكن سبقت وكل طول سلامــة            قـدر وكــــــل منيـة بقضــاء
وودت لو أني فداك من الـــردى            والكاذبون المرجفون فدائي
الناطقون عن الضغينة والهوى            الموغرو الموتى على الأحياء

موهبة متدفقة
منح الله شوقي موهبة شعرية فذة، فكان لا يجد عناء في نظم 
القصيدة، فدائماً كانت المعاني تنثال عليه انثيالًا، يغمغم بالشعر ماشياً 

أو جالساً بين أصحابه، ولهذا كان من أخصب شعراء العربية.
وكان شوقي مثقفًا ثقافة متنوعة الجوانب، وإلى جانب ثقافته العربية 
كان متقناً للفرنسية، وقد نظم الشعر العربي في كل أغراضه من مديح 
ورثاء وغزل، ووصف وحكمة، كما نظم في مشاكل عصره مثل مشاكل 
الطلاب، والجامعات، كما نظم شوقيات للأطفال وقصصا شعرية، ونظم 
في المديح وفى التاريخ، وابتكر الشعر التمثيلي أو المسرحي في الأدب 

العربي.
كما اتجه شوقي إلى الحكاية على لسان الحيوان، وبدأ في نظم هذا 
الجنس الأدبي منذ أن كان طالباً في فرنسا؛ ليتخذ منه وسيلة فنية يبث 
من خلالها نوازعه الأخلاقية والوطنية والاجتماعية، ويوقظ الإحساس 

بين مواطنيه بمآسي الاستعمار ومكائده.
وقد صاغ شوقي هذه الحكايات بأسلوب سهل جذاب، وبلغ عدد تلك 
الحكايات 56 حكاية، نشرت أول واحدة منها في )جريدة الأهرام( سنة 
1892، وكانت بعنوان )الهندي والدجاج(، وفيها يرمز بالهندي لقوات 

الاحتلال وبالدجاج لمصر.

 وقد جمع شوقي شعره الغنائي في ديوان سماه )الشوقيات( الذي ضم 
11320 بيتاً، ثم قام الدكتور محمد صبري السربوني بجمع الأشعار 
التي لم يضمها ديوانه، وصنع منها ديواناً جديداً في مجلدين أطلق عليه 
)الشوقيات المجهولة( والتي وصل عددها إلى ما يقرب من 4700 بيت، 
بما يشهد بخصوبة شوقي وثراء منجزه الإبداعي في الشعر، وبجدارته 

ليكون شاعر العروبة والإسلام في العصر الحديث.
وتبقى قصيدته في مدح الرسول) صلى الله عليه وسلم( من أعظم 
ما قيل في الشعر العربي لما تضمنته من سهولة في التعبير وصدق في 

العبارة في حبّ النبي الأكرم. يقول في مطلعها:

ـــاء ـــــدى فــــالــــكــــائــــنــــات ضـــي ـــــه ـــــــد ال ول
ــــم وســـــنـــــاء ــــس ــــب ــــــــزمــــــــان ت ـــــــــم ال وف

ـــه ـــول الـــــــــــروح والــــــمــــــأ الــــمــــلائــــك ح
ـــــــه بـــــشـــــراء ــــــا ب ــــــي ــــــدن لـــــلـــــديـــــن وال

ـــرة تـــزدهـــي ـــحـــظـــي ـــو وال ـــزه ــــرش ي ــــع وال
ـــاء ـــعـــصـــم ـــــــدرة ال ـــــــس والـــمـــنـــتـــهـــى وال

ــــن ســلــســل والـــــوحـــــي يــقــطــر ســلــســلا م
رواء الـــــبـــــديـــــع  والـــــقـــــلـــــم  والـــــــلـــــــوح 

  
أمير الشعراء

بلغ أحمد شوقي قمة مجده، وأحس أنه قد حقق كل أمانيه بعد أن بايعه 
شعراء العرب بإمارة الشعر، ففي عام 1927، تألفت لجنة عربية لتكريمه، 

وخلعت عليه لقب )أمير الشعراء(.
 فبدأ يتجه إلى فن المسرحية الشعرية، وأخذ ينشر على الناس روائعه 
المسرحية،  استمد اثنتين منها من التاريخ المصري القديم، وهما: 
)مصرع كليوباترا( و)قمبيز(، وواحدة من التاريخ الإسلامي هي )مجنون 

ليلى(.
 ومثلها من التاريخ العربي القديم هي )عنترة(، وأخرى من التاريخ 
المصري العثماني وهي )علي بك الكبير(، وله مسرحيتان هزليتان، هما: 

)الست هدي(، و)البخيلة(.
ويصف طه حسين التحول الذي قلب إستراتيجية شوقي الشعرية بعد 
المنفى الإسباني قائلًا: )إنه قد تحول تحولًا خطيرًا حقاً لا نكاد نعرف له 
نظيرًا عند غيره من الشعراء الذين سبقوه في أدبنا العربي، إن شعره 
التقليدي قد تحرر من التقيد بظروف السياسة  واستكشف نفسه، وإذا 

هو شاعر قد خلق ليكون مجدداً(.
ظل شوقي محل تقدير الناس وموضع إعجابهم ولسان حالهم، وفاضت 

روحه في 23 أكتوبر 1932م.
عاش شوقي للشعر ومات بالشعر، وقد صور حاله مع دنياه دنيا الجمال 
والحب بالأنشودة الخالدة التي يغنيها تلميذه وصفيه محمد عبدالوهاب: 
بلبل حيران بين الغصون، ليقول عنه زكي مبارك في النهاية: في سبيل 

الجمال والحب مصرعك، أيها البلبل الذي قتلته أشواك الأزاهير.
وتبقى أبياته خالدة الذكر لا تنسى يذكرها عشاق أحمد شوقي في 

مناسبات عدة ومن أشهر أبياته:
* قم للمعلم وفه التبجيلا ...   كاد المعلم أن يكون رسولا   

* وطني لو شغلْتُ بالخلد عنه ... نازعتني إليه في الخلد نفسي 
* العلم يرفع بيتا لا عماد له ... والجهل يهدم بيت العز والشرف

* الناس صنفان موتى في حياتهم ... وآخرون ببطن الأرض أحياء
* إن الشجاع هو الجبان عن الأذى ... وأرى الجريء على الشرور جبانا  

* قف دون رأيك في الحياة مجاهدا ... إن الحياة عقيدة وجهاد     
* وما نيل المطالب بالتمني ... ولكن تؤخذ الدنيا غلابا

* وما استعصى على قوم منال ... إذا الإقدام كان لهم ركابا
* أحرام على بلابله الدوح ... حلال للطير من كل جنس؟
* إن اليتيم هو الذي تلقى له ... اُما تخلت أو أبا مشغولًا 
* وليس الخلد مرتبة تلقى ... وتؤخذ من شفاه الجاهلينا

 * وآثار الرجال إذا تناهت ... إلى التاريخ خير الحاكمينا

 صفحات مجهولة من حياة أمير الشعراء

❊ مو�سكو/مت�بع�ت: 
 قالت مؤسسة خيرية بريطانية دعت إلى ترميم منزل سطر فيه 
الكاتب المسرحي الروسي العالمي انطون تشيكوف بعض أعظم 
أعماله إن المنزل سيجري ترميمه قبل نهاية هذا العام بعد عقود 

من الإهمال.
كان تشيكوف قد انتقل إلى المنزل الأبيض المتعدد الطوابق المشيد 
على الطراز الروسي على ساحل البحر الأسود في أوكرانيا بيالطا عام 
1898 للعلاج من مرض السل الذي كان يعاني منه في معظم فترات 

شبابه قبل أن يقتله عام 1904.
وقالت مؤسسة انطون تشيكوف ومقرها لندن في بيان إن المنزل 
الأبيض الذي تحول إلى متحف عام 1921 تعرض للانهيار بعد نقص 

التمويل وأدى ذلك إلى إغلاقه جزئياً في عام 2007.
والفاكهة  السرو  بأشجار  المحاط  المنزل  في  تشيكوف  وكتب 
مسرحيتي )بستان الكرز( و)الشقيقات الثلاث( وكان الساحل القريب 
للمنزل مسرحاً لأحداث قصته القصيرة الشهيرة )السيدة صاحبة 

الكلب(.
تشيكوف  سيرة  كاتبة  أسستها  التي  الخيرية  المؤسسة  وقالت 
والمترجمة البريطانية روزاموند بارتليت منذ عامين أنها جمعت 
392900 دولار “لرفع المحنة عن أحد أهم المعالم التاريخية” وأضافت 

المؤسسة أن ترميم المنزل سيكتمل بنهاية عام 2010.
ويحتفل العالم هذا العام بمرور 150 عاما على ميلاد تشيكوف 
الذي اشتهر بالجمع بين أسلوب الكتابة العاطفية وتفاصيل الحالة 

الإنسانية.

جم�يلة محمد عوض المطري 
من مواليد محافظة عدن -29 سبتمبر 

1961م 
تحمل شهادة دبلوم لغة عربية من كلية 

التربية_ جامعة عدن
 التحقت في سلك التربية والتعليم في 

عام1985م 
عملت في التربية وتقلدت عدة مناصب تربوية حتى أصبحت 
رئيس قسم الفنون والمسرح لإدارة الأنشطة مكتب التربية 

والتعليم م/ عدن.
متزوجة  وأم لسبعة من الأبناء

جماهيرية  ون��ش��اط��ات  وأدب��ي��ة  ثقافية  مساهمات  لها 
واجتماعية.

* نائب رئيس اتحاد الأدباء م/أبين.     

لمسة بريطانية تعيد الحياة لمنزل تشيخوف

فلاش ثقافي

على ضفافهم

فاطمة ر�شاد

همس حائر

انتظرت اليوم كله أفتش جوالي  لعل رسالة 

تأتيني و تسقط سهواً علني لم ألحظها لكثرة 

مشاغلي في الاحتفال بيوم ميلادي وأنت  

خارج الذاكرة تتراقص  مع النسيان طرباً لأنك 

استطعت  أن تبدل وقت الذاكرة بالنسيان

* جزء من رواية )أقرب من  ميلادي  أبعد من حدودك(

يحتفل العالم العربي بذكرى رحيل )أمير الشعراء( 
أحمد شوقي، الذي وصفه طه حسين بأنه أعظم 
في  المتنبي،  بعد  العربية  اللغة  عرفته  شاعر 
حين يراه الناقد والشاعر الكبير شعبان يوسف لا 
يزال مظلوما، لأن كثيراً من أشعاره لم تنشر بعد 
بالإضافة إلى دراسات ومقدمات كتبت عنه بأقلام 
كبار مثقفي عصره ولم يكشف عنها النقاب حتى 

الآن.



اأمن وا�ستقرار اليمن مهم لأمن وا�ستقرار المنطقة وال�سلم الدولي

من ذا الذي لا تهزه أغاني فيروز الصوت الملائكي الذي يأسر 
العقل والقلب ويسيطر على الأحاسيس والوجدانات؟! 

إنها سفيرة الغناء إلى النجوم ، لأكثر من نصف قرن من 
الزمان وهي فيروزنا الذي به نتباهى ونعتز ، وهي ثروتنا 
الغنائية المنفردة إنها النسيم العليل الذي إن لامس الإنسان 

أو النبات لأعطاه رونقاً وحياة غامرين! 
ومن ذا الذي لايتوه عشقاً وحباً لصوتها العذب؟ ومن ذا 
الذي يستطيع أن ينكر ولو بكلمة واحدة خلودها وتألقها 
وعالميتها .. فيروز الدرة الثمينة الغالية بما حباها الله من 
صوت وقامة واستقامة والعمق الدفين للأحاسيس والخلجات 

والسمو الروحي.
ومن ذا الذي يتطاول على التاريخ عدواناً وظلما لكي يرضي 
غروره ونزعته النرجسية المقيتة .. آه يا فيروز كم صلى 
في محراب “ قدسك “ المحبون والعاشقون والثوار الأبطال 
كم كانت كلماتك سلاحاً وزاداً للجميع لكن البعض للأسف 
يتفوهون اليوم بما لا يليق نحو أنفسهم ونحو مليكة الغناء 
العربي الأصيل ويرمونها بالإثم والظلامية ولا ندري سبباً 
لذلك أبداً وبالمقابل ، كم يسعد المرء عندما يرى قامة 
يمنية عربية دولية مثل الدكتور/علي عبدالكريم  الأمين 
العام المساعد للجامعة العربية السابق يفرد لقريحته. 
وعقله وقلبه ووجدانه قصيدة عصماء لك يافيروز لتعبر 
عن مدى سمو ورقي مقصدك وسيرتك العطرة لقد قرأنا 
صفحتين في قلب صحيفة) التحديث( وكانت وساماً على 
صدر الغالية الملائكية ، ماذا يمكن أن نقول إزاء موقف 
عظيم كهذا .. وإزاء موقف مناقض تماماً يستخف بتاريخ 
وانتهت  بالجد  الملائكية يصدر من كاتبة بدأت  وعطاء 

بالفهلوة وقلة الحيلة وجنون العقل..
ماذا يمكن أن نقول كعرب وغير عرب ونحن نرى من يسفه 

أعلام وطننا العربي الكبير في الفن والأدب وغيرهما؟! 
يالهول المأساة أن تلصق بفيروز تهمة شيطانية تؤكد 

أنها 
تمول 

ال��ح��رب 
ض������������د 

الفلسطينيين 
وت��ش��ج��ع حزب 

ال��ك��ت��ائ��ب على 
فعل ذلك في فترة 

يالهول  الثمانينات، 
السطحية  الثقافة 

الكسيحة  الأس��ي��رة 
ال���ت���ي ن���راه���ا وف��ي 
صحيفة أهلية نعتقد 
أنها بدأت خطاها نحو 
ولكنها  المستقبل 
ما  ب��ن��ش��ر،  سمحت 
يهدم كل المكتسب 
الفني والثقافي لنا 
ومحبين  كعشاق 
فهل   ... ل��ف��ي��روز 
ه���ذا ي��ج��وز أيها 
السادة وأين انتم 
مما تنشره بعض 
ال���ص���ح���ف، ولا 
عليها  تقيمون 
اللهم   ال��ح��ج��ة 
ترونه   فيما  إلا 
ي��ت��م��اش��ى مع 

هواجسكم.
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سلاماً لك يا فيروز 
يامليكة الغناء 

فنيات                                      فنيات                              فنيات
حمادة هلال ينتهي من )أصلي وفصلي (    كاظم الساهر في انتظار أول حفيد    

❊ بغداد/متابعات: 

يعيش الفنان الكبير كاظم الساهر 
حالة من السعادة، وذلك استعدادا 
لقدوم أول حفيد له من ابنه الأكبر 

وسام .
وأكد الساهر أنه ينتظر أول 
الجمر،  من  أح��ر  على  أحفاده 
لافتا إلى أنه في حال كانت فتاة 
فسيسرقها من والديها لتعيش 

معه وسيغني لها دائما.
وكشف الساهر عن أنه سيطلب 
من حفيدته أن تشاركه بطولة 
بعد  ل��ه  كليب  فيديو  أول 
ولادت���ه���ا.وك���ان وس��ام 
الساهر قد تزوج من فتاة 
لبنانية منذ حوالي خمسة 
شهور، وحضر الحفل عدد 
الشخصيات  م��ن  كبير 

الاجتماعية والفنية.
م���ن ن��اح��ي��ة أخ���رى 
أن��ت��ه��ى ك��اظ��م منذ 
من  قليلة  أس��اب��ي��ع 
ت��س��ج��ي��ل أغ��ن��ي��ات 
ألبومه الجديد، وقد 
ت��ع��اون كاظم في 
الأل��ب��وم م��ع عدد 
من الشعراء، أمثال 
العراقي  ك��ري��م 
وأسعد الغريري، 
ب��الإض��اف��ة إلى 
للمرة  تعاونه 
الأول�������ى م��ع 
بدر  الشاعر 
ش��اك��ر. كما 
يشهد الألبوم 
تعاون كاظم 
الملحن  مع 
لخليجي  ا
فايز السعيد 
م��رة،  لأول 
بعد تراجعه 
أعلنه  عما 
م�����رارا من 
أنه لن يقوم 
ب��ال��غ��ن��اء إلا 

من ألحانه.

❊ القاهرة/متابعات:

 انتهى المطرب الشاب حمادة هلال من تصوير فيديو 
كليب جديد بعنوان )أصلي وفصلي ( لتكون ضمن أغاني 

ألبومه الجديد الذي بدأ في إعداده.
والأغنية من كلمات عبد العزيز عمار، وألحان حسام 

البجيرمي وتوزيع الموزع الموسيقي ياسر ماجد.
من جانب آخر يستعد هلال لتصوير مسلسل )حبيب 
ماما ( المقرر عرضه في رمضان المقبل 2011 ، وتدور 

قصته حول شاب يرتبط بوالدته ولا يستطيع أن يفعل 
شيئاً دون الرجوع إليها.

وكان آخر ألبومات حمادة هلال )آخر حاجة( الذي طرح 
عام 2008، من خلال شركة )هاي كوالتي(، وقدم منه 
أغاني )تصور( و)مستني إيه( بطريقة الفيديو كليب، كما 
طرح له كليب لأغنية )واقع في شبكتك( الذي تم تقديمه 

بطريقة الرسوم المتحركة.

عمرو دياب الأكثر شعبية في الشرق الأوسط
❊ القاهرة /متابعات:

 وصفت دراسة رسمية في كوريا الفنان عمرو دياب بأنه 
)الفنان الأكثر شعبية في الشرق الأوس��ط، والأب الروحي 
لموسيقى البحر الأبيض المتوسط(، وهو اللقب الذي أصبح 
ملازماً لعمرو دياب على مستوى العالم كله كلقب شرفي له 

في عالم الموسيقى.
وأشارت الدراسة التي قامت بها منظمة ترويج الصادرات 

الإنشاء  مجلس  مع  بالتعاون  )كوترا(  الكورية  والاستثمار 
والتعمير الكوري، إلى أن عمرو دياب هو الفنان الوحيد المؤثر 
في كل ما يخص الشرق الأوس��ط من اهتمامات في كافة 

المجالات الاقتصادية.
وبوجود اسم عمرو دياب يكون هو الفنان العربي 

الوحيد المذكور في القائمة التي تضم خمسين 
اسما تراهم الحكومة الكورية أهم الشخصيات 
العربية بناءً على دراسات وتقارير وتحليلات 
أن  يمكن  بما  الصلة  شديدة  استخباراتية 
يجلب النفع والتأثير الإيجابي على الاقتصاد 

الكوري.
من ناحية أخرى فاز الفنان عمرو دياب بجائزة 
وأفضل صوت رجالي لعام 2010 ضمن جوائز 
الموسيقى الأفريقية لعام 2010، وقد تسلم 
الجائزة بدلا منه الملحن والموزع عادل حقي 
الذي تعاون مع عمرو دياب في العديد من 
الأغاني الناجحة، آخرها أغنية ) أصلها بتفرق( 

التي قدمت بثلاثة توزيعات مختلفة .
وكان الفنان عمرو دياب يتنافس مع مجموعة 
كبيرة من مطربي ومطربات إفريقيا على 
الفوز بجوائز الموسيقى الإفريقية )إفريقيا 
ميوزيك أوورد(، التي تمنح للعام الثالث على 
التوالي، حيث كان يتنافس النجم عمرو دياب 
بالعام الماضي كمنافس مصري وعربي وحيد 

على جوائز المهرجان الموسيقي الجديد.

مروة نصر تنضم إلى )ميلودي هيتس 8(  
❊ القاهرة/متابعات: 

تستعد المطربة مروة نصر لطرح أغنية )حبيت الدنيا( بصورة 
منفردة ضمن البوم )ميلودي هيتس 8( الذي سيتم طرحه خلال 
الأيام القليلة القادمة وهي من كلمات جمال الخولي و الحان تامر 

علي وتوزيع يحيى مرسي وهندسة صوت هاني محروس .
و صرح المكتب الإعلامي لمروة :إن شركة ميلودي قد اختارت 
الأغنية ليتم طرحها ضمن الألبوم بعد أن لاقت نجاحا كبيرا بعد 

عرض الكليب الخاص بها على عدد من القنوات الفضائية .
الأغنية قام بتصويرها المخرج محمد بكير ومدير التصوير 
أحمد كردوس في ثاني تعاون يجمعهما مع مروة بعد نجاح )الله 
يسامحني( وتم التحضير لهذا الكليب قبل التصوير منذ أكثر 
من شهر ما بين استحضار الفكرة وتنفيذها، واستغرق تصوير 
الكليب يومين كاملين وتم التصوير في أحد استوديوهات مدينة 

الإنتاج وبفيلا خارج القاهرة.
واعتمدت فكرة الكليب على الاستعراضات وطلت مروة في هذا 
الكليب بأكثر من لوك وبشكل مميز، كما ظهرت بطريقة جديدة 
متناغمة تجمع بين العصرية والكلاسيكية، وتعاونت مروة في 
هذا الكليب مع مصمم الأزياء التونسي سوشا، وتمكن محمد 
بكير من أن يبرز صورة مروة الفاتنة ويظهر ما لديها من طاقات 
استعراضية وظهرت في الكليب مايسة نصر شقيقة مروة معها 
لأول مرة وأيضا تصميم استعراضات الكليب فكرة مايسة نصر 

التي سبق لها وان شاركت في مسابقة ميس ايجيبت 2006.

أماني السويسي تقع 
في غرام رجل متزوج

❊ بيروت / متابعات 
قررت المطربة الشابة أماني السويسي تصوير أغنية جديدة 

بعنوان “ارجعلهم”، وذلك في العاصمة بيروت. 
وجاء في بيان من المسؤولة الإعلامية للسويسي أن الكليب 
الجديد للمطربة التونسية سيتم تصويره تحت إدارة المخرج 

فادي حداد.
ومن المقرر البدء في تصوير الأغنية التي تم طرحها في ألبوم 
“أنا مش ملاك” أمس نوفمبر. وسيتم تصوير الكليب بعدد من 
المناطق اللبنانية، ويتم فيه تمثيل قصة تدور حول امراة تقع 

في غرام رجل متزوج.
يذكر أن ألبوم أماني السويسي “أنا مش ملاك” تم طرحه 
في يونيو 2010، وقد صورت منه عدداً من الأغنيات بطريقة 

الفيديو كليب. 

نعمان الحكيم 
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البيئة والمياه

منجزات الثورة ترقى اإلى م�صتوى المعجزات.. وم�صيرة �صاعدة اإلى ذرى الطموحات

❊ نيويورك/ متابعات:
 قالت ادارة الصحة في مدينة نيويورك ان الوفيات المرتبطة بالتدخين في 
نيويورك تراجعت بنسبة 17 بالمئة في السنوات الثماني الماضية وان عدد 

المدخنين هبط بنسبة الثلث تقريبا.
وقالت ان عدد الاشخاص الذين يموتون جراء الامراض المرتبطة بالتدخين 
انخفض الى حوالي 7200 شخص في 2009 من 8700 في 2002 تزامنا مع حملة 

صارمة لمناهضة التدخين دشنها رئيس بلدية نيويورك مايكل بلومبرج.
وحظر بلومبرج التدخين في الحانات والمطاعم في 2003 واقترح مؤخرا توسيع 
ذلك الحظر ليشمل المتنزهات والشواطئ والمماشي الخشبية على الشواطئ 

وساحات المشي واماكن عامة مفتوحة اخرى.

وقال مفوض الصحة في مدينة نيويورك توماس فارلي في بيان “خفضنا عدد 
المدخنين البالغين بحوالي 350 ألفا ومنعنا آلاف الوفيات المبكرة.”

واضاف قائلا “هذه انباء سارة لكن التدخين لا يزال يقتل أكثر من 7 آلاف شخص 
من سكان نيويورك سنويا وسيعاني آلاف آخرون جلطات ناتجة عن التدخين 

ونوبات قلبية وامراض الرئة وانواعا من السرطان.”
وقالت الادارة ان المدينة وزعت لصقات وعلكة النيكوتين على 250 ألفا من 
سكان نيويورك منذ 2003 مما ساعد في اقلاع 80 ألف مدخن عن التدخين. 
واضافت ان رسوما توضيحية تصور الاضرار التي يلحقها التدخين بالجسم اقنعت 

هي الاخرى اشخاصا  بالاقلاع عن التدخين.

وفيات التدخين في نيويورك تراجعت 17 % في ثماني سنوات

 )علوم البحار 
والأحياء المائية( 

غير مفعلة
محافظة عدن هي المركز الرئيسي للهيئة العامة 
لأبحاث علوم البحار والأحياء المائية إلا أن الهيئة غير 
مفعلة ولا تقوم بمهامها  وفق قرار الإنشاء وعلى الرغم 
من وجود أكثر من 180 باحثاً وموظفاً في هذه الهيئة،إلا 
أن الزائر لها يتفاجأ بعدم وجود الموظفين فيها وعدم 

ممارستهم لمهامهم.
ومن مهام الهيئة إجراء البحوث لتحديد الثروة السمكية 
وأماكن الاستثمار وأماكن الاصطياد ومتابعة التلوث 
البحري،وموعد انتهاء موسم الاصطياد،وتربية الأحياء 
المائية في مركز التربية التابع للهيئة بما يعود عليها 
المركز  هذا  أن  إلا  أنشطتها  كبيرة،لتسيير  بموارد 
ولأسباب غير معروفة مغلق ولا يمارس مهامه ،والبيئة 
البحرية بعدن لا تحتاج إلى كوادر قابعة في البيوت تأتي 

فقط لاستلام الرواتب.
وكيف يمكن تفعيل الهيئة العامة لأبحاث علوم البحار 
والأحياء البحرية دون رفع الدراسات والمقترحات إلى 
المطلوبة وبدء  الميزانية  المختصة لتحديد  الجهات 

العمل؟!!!!

لا يختلف أثنان في أن 
أي  في  الصحية  البيئة 
مدينة أو مجتمع إنساني 
تضع  التي  هي  عموماً 
الرئيسية  ال��م��ح��ددات 
لحالة التطور الحضاري 
ذاك.. أو  المجتمع  لهذا 
وإن��ارة  الطرقات  فشق 
وسفلتتها  ال���ش���وارع 
والاه���ت���م���ام ال��دائ��م 
والمستمر بتشجير جزرها 

ووضع وابتكار الأشكال الجمالية من نوافير وأعمال زينة 
ترتقي إلى المستوى المطلوب هي العنوان الأبرز لحالة 
التطور الإنساني التي تعيشها هذه المدينة أو تلك نظراً 

لتأثيرها على عقول ونفسية الناس.
مجاملة،تعيش  أي  عن  هذا،وبعيداً  من  وانطلاقاً 
مدينتنا العتيقة عدن.. سندريلا المدن اليمنية التي 
تتحضر وتتجمل اليوم وتستعد بفرحة غامرة لارتداء 
ثوبها الخليجي القشيب.. تعيش هذه الفاتنة اليوم 
حالة استثنائية من التجدد والانطلاق والألق الحضاري 
تتويجاً  ولدت  التي  والمثالية  الرائعة  بيئتها  بفضل 
لجهود مخلصة وجبارة من قيادة محافظتنا.. نوارس 
هذا العمل،بل هذه اللوحة المشبعة بالحياة والأمل نحو 

الغد الأجمل والأبهى والأكثر إشراقاً بإذن الله.
ولا ننسى جهود العاملين “الجنود المجهولين” الذين 
ينتصرون دائماً  وأبداً لجمالية وحضارية وعبق هذه 
سيدة  عدن  المياس..  القد  ذات  الأسطورية  الفادة 
المعمورة..التي غرق في بحر عينيها رجال أفذاذ وانحنت 

لها الإمبراطوريات.
تنتزع جملة استحقاقاتها في  اليوم  ها هي عدن 
مختلف مساقات الحياة وعلى قاعدة هي الأجمل والأبهى 
على الاطلاق “البيئة النظيفة” التي أصبحت محل اعتزاز 
وسعادة أبنائها وزوارها وضيوفها الأعزاء من مختلف 
أقطار الوطن “وطننا الأكبر” عالمنا العربي والأصدقاء 
من مختلف أصقاع الأرض الذين يعبرون دائماً  عن 
سعادتهم بهذه المدينة النموذجية المدهشة في جمالها 
مبانيها وشواهدها  وأمنها وسحر  البيئية  ونظارتها 

التاريخية.
السؤال الذي يطرح نفسه الآن: كيف نحافظ على هذه 

البيئة النموذجية في مدينتنا الحبيبة عدن؟!
أعتقد أنه لكي نحافظ على هذا الواقع البيئي الجميل 
علينا أن نستمر في العمل بالوتيرة نفسها وأن نستمر 
في عملية تثقيف المواطن والزائر من خلال حملات  
توعية واسعة عبر القنوات الفضائية والمحلية والصحف 
والمجلات والإذاعات الوطنية ولوحات الإعلانات في 
الشوارع وعبر الهواتف النقالة من خلال رسائل تنويرية 
تتعرض للهم البيئي وكيفية التعاون مع الأطر الرسمية 
المعنية وتوفير “صندوق لشكاوى المواطنين والزائرين” 
في الساحات العامة والمستشفيات والجامعات والدوائر 
الحكومية والمدارس ورياض الأطفال هذا بالإضافة 
إلى تحسين الظروف المعيشية للعمال والموظفين 
لتحفيزهم على البذل والعطاء لتغدو العروس الخليجية 

عدن.. ملكة جمال الكون بحق وحقيق..

نافذة

اأمل حزام المذحجي

مناهضة التدخين

طارق حنبلة

كيف نخدم بيئتنا؟

أرباح من تأجير قاع البحر!
لندن / متابعات :

لاشك أن استغلال طاقة الرياح لتوليد الطاقة الكهربية تعتبر من 
الوسائل الابتكارية لتطويع الطبيعة بواسطة العقل البشري من أجل 
الحصول على طاقة متجددة ومستدامة وخاصة في الدول التي تفتقد 

مكامن الغاز والنفط في أعماق اليابسة والبحر.
تُعتبر المملكة المتحدة إحدى الدول التي تؤيد الاستثمار في هذا 
القطاع الحيوي بسبب انكماش احتياطي النفط في بحر الشمال 
وبالتالي فقدانها عائدات ضخمة من الضرائب على الشركات المنتجة 
ومن ثم اعتمادها على الدول الأجنبية لتأمين احتياجاتها المستقبلية. 
على هذا الأساس، قامت الحكومات المتعاقبة بالاستثمار مباشرة في 
بناء مزارع طاقة الرياح، وتشجيع تدفق رأس المال الأجنبي، و دعم 

شركات القطاع الخاص.
من المعروف أن عقارات التاج البريطاني )Crown Estate( عبارة 
عن محفظة عقارية في بريطانيا مقدرة بالمليارات من الجنيهات 
البريطانية ومملوكة للعائلة المالكة البريطانية لكن تدار من قبل 
منظمة مستقلة وتصدر تقريراً سنوياً. تقوم هذه المنظمة بضخ 
عائدات المحفظة العقارية إلى الخزانة البريطانية ومؤخراً تم الإتفاق 
بين العائلة المالكة والبرلمان البريطاني على دفع نسبة 15 في المئة 
من تلك العائدات إليها أما الباقي فتستخدمه الحكومة لصالح المواطن 

البريطاني.

خفض مستوى التلوث
الهيئة  عام  مدير  الثعلبي  فيصل  الأخ/  وأش��ار 
العامة لحماية البيئة فرع / عدن في تصريح خص 
به صحيفة )14 أكتوبر( إلى أن الحفاظ على البيئة 
واجب وطني وديني بحسب المادة 35 من دستور 
الجمهورية اليمنية، والاحتفال بيوم البيئة العربي 
ليس على مستوى اليمن فقط بل يشمل الوطن 
العربي، مؤكداً ضرورة الاهتمام بالتنمية المستدامة، 
كهدف أول للحفاظ على البيئة اليوم، وعدن تعتبر 
المدينة التي تحتوي على عدد من الأراضي الرطبة، 
وبالرغم من الإمكانيات البسيطة نحاول بذل الجهود، 
بناءً على قانون حماية البيئة رقم )26 لعام 95 ( 
ولائحته التنفيذية لخفض مستوى التلوث والعمل 
جميلة  بيئتنا  لجعل  المتاحة  الإمكانيات  بحسب 

ونظيفة.
وأضاف في حديثه أن مشروع الأراض��ي الرطبة 
هو أحد المشاريع المهمة في محافظة عدن والتي 
عملت خلال الفترة الماضية على تأسيس البنية 
التحتية للأراضي الرطبة وأهمها محمية الحسوة 
البيئية التي تعتبر أحد المواقع الرياضية السياحية 
على مستوى المنطقة، وهي موقع لارتياد الطيور 
في مسار هجرتهما مشيراً إلى إنه تم رصد أكثر من 
397 من الطيور المهاجرة والمستوطنة التي تمر في 
هذه المنطقة خلال فترة الشتاء.. مضيفاً أن محمية 
الحسوة تعتبر محمية اصطناعية لأنها تعتمد على 
مياه الصرف الصحي وتعتبر المحمية أكبر تجمع لنبات 
نخيل البهش )الطاري( المستخدم في صناعة الخل، 

والصناعات الحرفية )الخزف والسلق( وغيرها. وفي 
سياق ذلك قال الثعلبي إن وجود مشتل مفيد جداً 
لنشر عملية التوعية بمدى أهمية الشجرة والرعي، 
ولقد استفادت عدد من الجمعيات وفي مقدمتها 
الجمعيات النسوية، فقد زاد عدد النساء العاملات 

في الصناعات الحرفية.
 وأضاف انه  توجد محميات أراضي رطبة بعدن هي 
بحيرة البجع، محمية الحسوة، المملاح عدن، محمية 

بئر أحمد في البريقة.

الحفاظ على الموروث التقليدي
وواصل مدير عام الهيئة العامة لحماية البيئة فرع/ 

عدن حديثه حول المحمية وقال:  برنامج مشروع 
الأراضي الرطبة أهل المجتمع المحلي وأوجد جمعيات 
)NGO( داخل المحمية ساهمت في الحفاظ على 
الموروث التقليدي كصناعة العزف والسلق إنتاج 
الخل، والى جانب ذلك نظم العديد من الأنشطة 
المتعلقة بالمحمية وبدعم من منظمات تابعة للأمم 
المتحدة  ساهمت في زي��ادة مساحة المسطحات  
الخضراء  الموجودة في المحمية والتي أضيف لها 
مؤخراً  أربعون هكتاراً، بما أن هذه المحمية هي 

المبيت الأساسي لبعض أنواع الطيور المهاجرة.

الهيئة حديثة قائلًا: برنامج  وأختتم مدير عام 
الإدارة المستدامة للموارد الطبيعية لحماية الأراضي 
الرطبة برئاسة الأخ/ علي عبدالباري مدير برنامج 
الإدارة  المستدامة للموارد الطبيعية والتابع لبرنامج 
الأمم المتحدة )UNDP( قام منذ البداية بدعم إنشاء 
محمية الحسوة وكانت الجهود كبيرة والنتيجة جيدة 
البنية  لاستكمال  بحاجة  اليوم  الحسوة  ومحمية 
التحتية وتأهيلها للسياحة البيئية ولتكون مركزاً 
فيها  المختلفة  الأنشطة  وتطوير  التوعية  لنشر 

لتجذب الزوار إليها مستقبلًا.

أكثر من )397( نوعاً من الطيور المهاجرة 
والمستوطنة ثم رصدها في الأراضي الرطبة

مدير عام الهيئة العامة لحماية  البيئة فرع عدن في حديث لصحيفة                            :

تأسيس البنية التحتية للأراضي الرطبة في محافظة عدن وأهمها محمية الحسوة 

لقاء/ اأماني الع�شيري

يحتفل العالم العربي بيوم البيئة العربية حفاظاً على البيئة 
حسب الاتفاقية الدولية )رامسار( التي تم توقيعها في السبعينات 
في إيران للحفاظ على الأراضي الرطبة باعتبارها  موطناً للعديد 
من الطيور المهاجرة والتي تجد من مدينة عدن مساراً لهجرتها 
عبر آسيا  وأفريقيا وأوروبا، في ظل التهديدات الصناعية والنمو 
المتسارع للغابات الأسمنتية والاستنزاف الجاري للموارد الطبيعية 
كما أن  اليمن ضمن عدد من البلدان العربية المهتمة بالحفاظ 
على كل الكائنات الحية )النباتات والحيوانات( خصوصاً أن هذا 

العام خصص للتنوع الحيوي.

فيصل الثعلبي

مشتل الحسوة مفيد جداً لنشر 
التوعية بأهمية الشجرة والرعي 
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المد الأحمر هو ظاهرة طبيعية 
إزدهارمؤذ  بسبب  تحدث  بيئية 
لنوع أو أكثر من العوالق أو الطحالب 
النباتية في مياه البحار  أوالبحيرات  
ما يسبب تغير لون المياه بشكل 
واضح ومعظم الوقت يتغير اللون 
إلى الأحمر، ولكن قد يتراوح لون 
المياه ما بين البني والبرتقالي و 
الأصفر الفاتح والأخضر والوردي، 
على  الناتج  اللون  يعتمد  حيث 
لون العوالق النباتية التي سببت 
الظاهرة  ولكن تغير لون المياه 
ليس دلالة على ظهور المد الأحمر، 
يحدث  قد  اللون  تغير  أن  حيث 
لأسباب أخرى مثل التلوث الكيمائي 
أو العضوي ولا يسمى تغير اللون 
لأسباب غير العوالق النباتية بالمد 
الظاهرة  هذه  وتسبب  الأحمر،  
تسمما شديدا في المياه إضافة إلى 
الكثير من الأخطار الأخرى و تعرف 
ظاهرة المد الأحمر علمياً  على أنها 
» ازدهار مؤذ للعوالق »، حيث أن 
الظاهرة في الحقيقة لا علاقة لها 
بالمد  ولونه ليس دائما أحمر، و 
يطلق اسم المد الأحمر أحيانا على 
ظواهر ازدهار العوالق التي ليست 

مؤذية.
تكون  عندما  ذل��ك  ويتكون   

م��وازي��ة،  غير  البيئية  الأح���وال 
فتنتج  أنواع  من الطحالب  منها 
حويصلات تسمى) أبواغ  ( وتستقر 
في القاع وقد تبقى هناك في حالة 
سكون لمدة شهور أو سنوات. وعند 
تحسن الأح���وال وت��زاي��د نسبة 
تكون  عندما  خاصة  المغذيات، 
درجات الحرارة والإضاءة مناسبة، 
تتحرك الأبواغ إلى الأعلى وتبدأ 

بالنمو.
وعندما تنمو الأب��واغ ، تتفتح 
وتتحول إلى خلايا سابحة  تتكاثر 
تكاثرا لا جنسياً وذلك من خلال 
الانقسام إلى خلايا أخرى عددها ما 
بين ستة وثمانية آلاف خلية و تنمو 
الطحالب بسرعات مختلفة حسب 
سبب ظهور الظاهرة وأيضا حسب 
نوع الخلايا وسرعة انقسام الخلايا 
عادة تكون حوالي خلية أو خليتين 
في اليوم. وقد تقفز هذه السرعات 
إلى أضعاف المعتاد حتى أن لون 
الماء يتغير لتصبح ظاهرة للعين 
المجردة و مدة ثبات الظاهرة قد  
تكون عدة أيام ، وقد تكون أسابيع 
أو شهوراً، وبعض الأحيان قد تكون 
ساعات. وكلما زادت فترة الظاهرة 
زادت خطورتها وتسببت في  موت 

الأسماك .

دخول التكنولوجيا في المجتمع العربي كان له دور كبير في مارك زوكربيرغ ضمن قائمة مليارديرات أميركا
تطوير المجتمع من خلال تحسين المستوى الفكري للأفراد 
باستخدام هذه التكنولوجيا في الحياة العلمية والعادية وأصبح 
تطور المجتمع يقاس بمدى استخدام وسائل التكنولوجيا في 
الحياة اليومية لكن العكس يحصل في بعض الأحيان حيث 
المفهوم لاستخدام التكنولوجيا عند بعض الشباب يكون 
محصورا على الشات واستماع الأغاني ومشاهدة أفلام الغير 
الأخلاقية لذلك لابد أن نستفيد من بعض المواقع إذ أن هناك 
بعض الشباب لهم القدرة على الدخول إلى مواقع هامة وأيضا 
مراسلة بعض الشباب الغرب لذلك لابد أن نعرف الشاب الغربي 
بالثقافة العربية والإسلامية فهم دائما يحاولون السيطرة على 

عقول الشباب العرب من خلال إرسال بعض الأفكار حول الغرب 
وانجازات الغرب وحاجة العرب إلى الغرب وان الغرب هو محور 
السلام ويبحث عن السلام للعالم وان العقل العربي ضعيف 
يحتاج لمساعدة الغرب في حل مشاكلهم لذلك لابد أن نحاول 
أن نسيطر على بعض المواقع لتعريف بحضارتنا العربية 
وانجازاتها وخاصة أن الشاب الغربي محجوب عن الشرق العربي  
وعنده صورة  ذهنية بأن العرب هم إرهابيون ومتخلفون ، 
وتعتبر وسائل الاتصال الحديثة هي صلة  الوصل بين الغرب 
والعرب لذلك لابد أن نستفيد من هذا التطور لصالحنا كما 
فعلت إسرائيل التي وصلت إلى مكانة هامة ذات نفوذ كبير 
من خلال سيطرتها على وسائل الاتصال التي اخترعها بعض 
المبدعين والشباب الغربي ، ولابد من توعية  الشاب العربي 
الذي يحاولأن يقلد الغرب في الأشياء السلبية وترك الأشياء 

الايجابية التي يمكن أن تفيده في مجتمعه العربي .

إنتاح نسخ مصغرة من الكبد البشري 

اأمن وا�ستقرار اليمن مهم لأمن وا�ستقرار المنطقة وال�سلم الدولي

سيارات

 »هالو انترسبتور« سيارة تسير و تطفو وتحلق 

عوادم صواريخ الفضاء تفاقم من خطر التغير المناخي

❊  عر�ض / دنيا هاني:
مارك اليوت زوكربيرغ المولود في 14 
مايو 1984، وصاحب فكرة ومؤسس موقع 
عندما  أسسه  ال��ذي  الشهير  )الفيسبوك( 
لم  التي  هارفارد  جامعة  في  طالباً  كان 
يكمل دراسته فيها في ما بعد حيث أسس 
الجامعة عن طريق  ليجمع طلبة  الموقع 
إنشاء مجتمع الكتروني يتبادلون من خلاله 
الأفكار والصور وغيرها، ويستخدمه أكثر 
من 60 مليون شخص وتتنافس عليه جوجل 
وياهو ومايكروسوفت ويعمل حالياً كرئيس 
تنفيذي )للفيسبوك(، وقد أطلقت عليه مجلة 
فوربس لقب »أصغر مليونير عصامي في 

العالم«
فحسب آخر إحصائية لمجلة فوربز، ذكرت 
أن ثروة مارك الأمريكي قفزت 245 % خلال 
عام واحد فقط وهي أعلى زي��ادة نسبية 
في ثروته حيث كانت ملياري دولار العام 
المنصرم، وبات مارك اليوم متقدماً على 
ستيف جوبز مؤسس آبل الذي يملك اليوم 

ثروة قدرها 6 مليارات ومئة مليون دولار .
وعلى الرغم من ذلك، فإن زوكربيرغ احتل 
المركز ال�35 فقط في القائمة التي تضم 

400 اسم.
ووف��ق��اً لصحيفة الشرق الأوس���ط، فقد 

تجاوزت ثروة زوكربيرغ ثروة صاحب شركة »آبل« ستيف جوبس الذي احتل 
المرتبة ال�42 بثروة قدرت ب�6.1 مليار دولار على الرغم من أن القيمة السوقية 
ل�»آبل« تجاوزت مؤخرا القيمة السوقية لشركة »مايكروسوفت« العملاقة، التي بقي 
مؤسسها )بيل غيتس( أغنى شخص في الولايات المتحدة للعام السابع عشر على 
التوالي بثروة تبلغ نحو 54 مليار دولار مرتفعة 4 مليارات دولار عن العام الماضي. 
وجاء في المركز الثاني بالقائمة المستثمر وارين بافيت بثروة تبلغ 45 مليار دولار 
بزيادة قدرها خمسة مليارات دولاروبقي لاري إيليسون مؤسس »أوراكل« في 
المركز الثالث من دون تغير بثروة قدرها 27 مليار دولار. وجاء في المركز الرابع 
)كريستي والتون( وريث )سام والتون( مؤسس »وولمارت« بثروة بلغت 24 مليار 
دولار بزيادة 2.5 مليار دولار. وانضم إلى القائمة شريكا زوكربيرغ في تأسيس 
الشبكة الاجتماعية الشهيرة على الإنترنت )دوستين موسكوفيتز( الذي جنى 1.4 
مليار دولار و)إدواردو سافرين( الذي جنى 1.15 مليار دولار. )وموسكوفيتز( )26 
 عاما(، الذي ولد بعد ثمانية أيام من زوكربيرغ، هو أصغر ملياردير في العالم.
وقالت مجلة »فوربس« إن الأمور تتحسن بالنسبة للمليارديرات الأميركيين؛ إذ 
استطاع أكثر من نصفهم زيادة ثرواتهم خلال عام شهد مرة أخرى تربع بيل غيتس 
على صدارة جميع المليارديرات. وفي تباين شديد مع قائمة »فوربس 400« لعام 
 2009 فإن 217 من المليارديرات يملكون الآن أكثر مما كان عندهم قبل عام.
2009 تعرض 314 من  وتراجعت ثروة 84 فقط من المليارديرات. وفي عام 
أعضاء نادي الصفوة لتراجع في ثرواتهم. وكسب العشرة الأوائل في القائمة 

40 مليار دولار  24.9 مليار دولار. وكانت هذه المجموعة نفسها خسرت نحو 
بنسبة  ارتفع  المجموعة  ث��روة  إجمالي  إن  »فوربس«  وقالت  الماضي.  العام 
الذي سجل زيادة   »500 آند بور  المائة متفوقا على مؤشر »ستاندارد  8 في 
ث��روات  إجمالي  ويبلغ  فقط.  المائة  في   1 بنسبة  المالية  الأوراق  س��وق  في 
أعضاء قائمة »فوربس 400« مجتمعين 1.37 تريليون دولار مقارنة مع 1.27 
تريليون دولار في العام الماضي. وارتفع حد الانضمام للقائمة مرة أخرى إلى 
 مليار دولار بعد أن كانت تكفي 950 مليون دولار للانضمام إلى قائمة 2009.
ولم تشهد قائمة العشرة الأوائل خروج أي من أعضائها أو انضمام أحد جديد 
إليهم، ولكن هناك تبادل في المراكز. وتقدم الإخوة كوش - رؤساء »كوش« 
العملاقة للطاقة والتصنيع على ثلاثة أعضاء آخرين من عائلة والتون ومايكل 
للأنباء  »بلومبرغ«  شركة  ومؤسس  نيويورك  مدينة  بلدية  رئيس  بلومبرغ 
والمعلومات الذي تذيل قائمة العشرة الأوائ��ل. وأقدم قطب في القائمة هو 
)ديفيد روكفيلر( )95 عاما( الذي تبلغ ثروته 2.4 مليار دولار. وجاءت قطب الإعلام 
 )أوبرا وينفري( في المركز ال�130 وهي واحدة من 42 امرأة شملتهن القائمة.

ولحق وريث عرش السيارات )ويليام فورد( بالقائمة لأول مرة منذ عام 2005 وجاء 
في المركز ال�385 بثروة تبلغ مليار دولار بعد أن ارتفعت أسهم شركة »فورد 
موتورز« بنسبة 50 في المائة وحقق أعلى سعر له في خمس سنوات. وكاليفورنيا 
هي الولاية التي تضم أغلب المليارديرات وفيها 83 مليارديراً بينهم صاحب المركز 
ال�332 )ميغ وايتمان( الذي تبلغ ثروته 1.2 مليار دولار والمرشح الجمهوري لمنصب 

حاكم الولاية في انتخابات نوفمبر )تشرين الثاني(.

❊ لندن /  متابعات :
سيارة “هالو انترسبتور” الحل الخارق  لكافة مشكلات 
النقل ، فهي تتحول  إلى يخت أو مروحية أو طائرة 
 عادية في أي وقت تحتاج فيه إلى تغيير نمط النقل  . 
وأكد المصمم البريطاني للسيارة) فيل باولي (  أن  
النسخة الأولية من هذه السيارة اعتمدت على سيارة 
رياضية تزود بملحقات تمكنها من أن تطفو مثل  
اليخت وتحوم مثل  المروحية أو تحلق مثل الطائرة 
وأنه لا يتعين أن ينظر إلى “هالو انترسبتور” باعتبارها 
سيارة طائرة ، لكن يجب أن ينظر إليها كطائرة 
 ومروحية ويخت وسيارة جميعا في مركبة واحدة.
حاسوب   وجهاز  هجين  بمحرك  م��زودة  السيارة 
أكثر  القصوى  سرعتها  وتبلغ  القيادة  قمرة  في 
من 500 كيلومتر/ ساعة وتصل إلى سرعة 100 
3ر2  في  الثبات  من  انطلاقا  ساعة  كيلومتر/ 

تزويدها  عند  للسيارة  ويمكن  فقط.  ثانية 
بملحق الطيران “هالو 120 درجة” أن تصل 
إل��ى  “ماخ¬2” وترتفع ما  الجو  سرعتها في 
البحر.  أل��ف متر ف��وق سطح   20 إل��ى   يصل 
ويتيح ملحق “هالو46 درجة” تحويل المركبة 
إلى مروحية يستفيد منها رجال الأعمال الذين 
سرعتها  وتصل  أمرهم.  من  عجلة  في  هم 
القصوى إلى 185 عقدة. ويحول ملحق “هالو 
22 درجة” المركبة إلى يخت سباق تصل سرعته 
 إلى 63 عقدة ويصل مداه إلى 1200 ميل بحري. 
ويأمل باولي ، في ظل الفوضى المرورية التي 
تلوح في الأفق في المدن الضخمة المكتظة 
بالسكان ، أن يحظى نموذجه الأولي باهتمام 
كبرى الشركات المنتجة للسيارات أو على الأقل 

التأثير في تصميم السيارات في المستقبل.

سوء استخدم التكنولوجيا في المجتمعات العربية

❊  وا�شنطن  / متابعات :
أكد باحثون أمريكيون أن عوادم صواريخ الفضاء التي 
تحمل مركبات فضاء، غير حكومية في طريقها إلى أن 

تصبح عنصرا واضحا وراء ظاهرة التغير المناخي.
وأشار باحثون تحت إشراف مارتن روس من شركة 
كاليفورنيا  بولاية  السيجوندو  بمدينة  ايروسبيس”   “
المحدق  الخطر  ه��ذا  في  السبب  أن  إل��ى  الأمريكية، 
هو “ السخام” بشكل رئيسي وليس غاز ثاني أكسيد 

الكربون.
وأكد روس أن “الصواريخ هي المصدر الوحيد المباشر 
للتفاعلات الكيميائية التي من صنع الإنسان على ارتفاع 
22 كيلومتراً فوق الأرض، لذا من المهم فهم كيفية تأثير 

عوادم هذه الصواريخ على الغلاف الجوي”.
وتوقع الباحثون في تحليلهم العلمي أن تتسع سوق 
ما  القادمة  العشر  السنوات  خلال  الفضائية  السياحة 

جعلهم يقيمون دراستهم على أساس انطلاق ألف صاروخ 
فضائي سنوياً.

وأكد الباحثون أن هذه الطبقة المتراكمة عبر سنوات 
من ثاني أكسيد الكربون في الغلاف الجوي تمتص شعاع 
الشمس الساقط على الأرض ما يمكن أن يؤدي إلى 
انخفاض درجة حرارة الطبقات أسفلها بنحو 7ر0 درجة 
مئوية، وفي الوقت ذاته ترتفع درجة حرارة الغلاف الجوي، 
ما يغير دورة الهواء على مستوى العالم ويمكن أن يؤدي 
إلى ارتفاع درجة حرارة القطب الجنوبي إلى  8ر0 درجة 

مئوية  .
يذكر أن الملياردير الأمريكي ريتشارد برانسون أعلن 
بولاية نيومكسيكو الأمريكية عن افتتاح محطة “سبيسبورت 
للسياحة  رح��لات  منها  ستنطلق  التي  الخاصة  أمريكا” 
الفضائية بدءاً من عام 2012، والتي توافد عليها العديد 

من أثرياءالعالم لحجز أماكن لهم ضمن هذه الرحلات.

 المد الأحمر..ازدهار الطحالب النباتية في مياه البحر

فضاء

❊ لندن  / متابعات :

تمكن علماء من إنتاج نسخة مصغرة جدا من 
الخلايا  باستخدام  المعمل  في  البشري  الكبد 

الجذعية.
ويزيد النجاح في تلك التجربة من الآمال بإمكانية 
تصنيع أكباد للزرع في المستقبل، وان كان الخبراء 

يقولون أن ذلك أمامه سنوات طوال.
الطبي  المركز  من  البحثي،  الفريق  وع��رض 
المعمداني في جامعة ويك فورست بالولايات 

المتحدة، نتائج تجربته في مؤتمر في بوسطن.
وقال علماء بريطانيون أن التجربة “تطور مثير” 

إنتاج كبد  إمكانية  المؤكد بعد  لكنه ليس من 
كامل.

ويتجاوز الطلب على أكباد للزرع ما هو معروض، 
وركزت الأبحاث في السنوات الأخيرة على استخدام 
تكنولوجيا الخلايا لدعم الأعضاء المعطوبة في 

الجسم وربما استبدالها تماما.
والبنية الأساسية في تلك الأبحاث هي الخلية 
الجذعية التي يمكنها الانقسام في ظروف معينة 

لتنتج خلايا لأنسجة الجسم المختلفة.
إلا أن تكوين عضو جسدي ثلاثي الأبعاد من 

الخلايا الجذعية يظل عملية صعبة.

 علوم وتكنولوجيا

نابغة و مؤسس »فيسبوك« 

مارك زوكربيرغ ضمن ترتيب مجلة »فوربس« لمليارديرات أميركا

ظاهرة

❊ وا�شنطن /  متابعات : 

 تخطط ولاية شمال كارولينا 
البشر  براز  لتحويل  الأمريكية 
وذكرت   ، كهربائية  طاقة  إلى 
صحيفة » شارلوت أوبسورفر« 
أن مقاطعة كباروس في الولاية 
تعتزم بدء عملية إحراق البراز 
معالجة  معمل  ف��ي  المعالج 
المياه ابتداءً من السنة المقبلة 
مع احتمال أن يكرر هذا المشروع 
في مناطق مختلفة من الولايات 

المتحدة.
وأش��ار الباحث روب��رت روبن 
إل���ى أن »ج��م��ي��ع ال��م��ن��ش��آت 
المائية المسؤولة تدرس هذه 
مشاريعها  من  كجزء  الخطوة 
ورد  لما  طبقاً  المستقبلية«، 

بجريدة »الزمان«.
وأوضحت الصحيفة أن مقاطعة 
لبدء  خطة  تضع  ميكلينبورج 
مشروع مماثل بعد إصدار حكم  
الكهربائية  للشركات  بالسماح 
دفع مبلغ أولي للطاقة المصنوعة 

من البراز.
الطاقة  إنتاج  وتستند عملية 
من  كبيرة  كمية  إح���راق  إل��ى 
بخاري  مولد  واستخدام  البراز 
 1.5 إنتاج  الحرارة بهدف  لأسر 

ميجاوات من الكهرباء.

براز البشر يولد الطاقة الكهربائية  ابتكارات 

�صفية عامر �صالح



منجزات الثورة ترقى اإلى م�صتوى المعجزات.. وم�صيرة �صاعدة اإلى ذرى الطموحات

إعـــداد / دنيــــا هاني 

20اتصالات وانترنت

أعلنت مجلة “فوربس” عن قائمتها السنوية لأغنياء الولايات 
المتحدة الأمريكية وقد زخرت مرة أخرى بعدد كبير من عباقرة 

تقنية المعلومات.
فعلى الرغم من أن المكسيكي )كارلوس سليم( انتزع لقب 
أغنى رجل في العالم، إلا أن )بيل جيتس( لا يزال يحتل موقع 
أغنى رجل في الولايات المتحدة الأمريكية بثروة وصلت إلى 
)54( مليار دولار. وحصل )لاري إيليسون( على المركز الثالث 
في القائمة بثروة بلغت )27( مليار دولار، وجاء) لاري بيج( أحد 
مؤسسي جوجل مع )سيرجي برين( في المركز )11( في القائمة 
بثروة بلغت  )15( ملياراً، بينما حصل )مايكل ديل( مؤس��س 
ش��ركة ديل على المركز )15( بثروة بلغت )14( مليار دولار. 
وحلّ )ستيف بالمر( الرئيس التنفيذي الحالي لمايكروسوفت 

في المركز )16( بثروة بلغت )13.1( مليار دولار. وحصل )باول 
آلين( أحد مؤسس��ي مايكروس��وفت على المركز )17( بثروة 
بلغ��ت  )12.7( ملي��ار دولار. وجاء )جيف بيزوس( من ش��ركة 

أمازون في المركز )18( بثروة بلغت )12.6( مليار دولار.
أما مؤس��س فيس��بوك )مارك زوكي��ر( بيرج فق��د حل في 
المرتب��ة)35( بثروة بلغت )6.9( مليار دولار. ووصل )س��تيف 
جوبز( الرئيس التنفيذي لش��ركة أبل إلى المركز )42( بثروة 
بلغت )6.1( مليار دولار. أما مؤسس)eBay(  والرئيس التنفيذي 
لها )بيير أوميديار( فقد حل في المركز )47( بثروة بلغت )5.5( 
مليار دولار، وج��اء في المرتبة )48( )إريك ش��ميت( الرئيس 

التنفيذي لشركة جوجل بثروة بلغت )5.45( مليار دولار.

الكمبيوتر وبرامجه

يشهد العام الجديد طرح باقة مثيرة من ألعاب الكمبيوتر 
التي تأخذ اللاعب إلى عالم المنافسات الرياضية الأولمبية 
ثم تنقله إلى حقبة الحروب الضاري��ة بين ممالك القرون 

الوسطى ومنها إلى عالم الفضاء وصراعات الكواكب.
وتتيح لعبة “فانكوفر 2010” لعشاق ألعاب الكمبيوتر أن 
ينزلوا إلى ملاعب البطولات الأولمبية الشتوية وأن يحصدوا 
الميدالي��ات الذهبي��ة ف��ي مجموع��ة مختارة م��ن الألعاب 
الرياضية. وإذا كنت من عش��اق ألعاب الحروب والتخطيط 
الاستراتيجي في عصور الماضي البعيد ، فعليك أن تجرب 
لعبة “الملك آرثر” ، أما عشاق مغامرات الفضاء ، فيمكنهم 
الحصول على الج��زء الثاني من لعبة “ماس إيفيكت” التي 

لا تقل في الإثارة والمتعة عن الجزء الأول.
وم��ن المرجح أن يك��ون الج��زء الثاني م��ن لعبة “ماس 
إيفيك��ت” من أهم الأس��ماء التي تردد صداه��ا هذا العام. 
وتعتبر ش��ركة “بيووير” مبتكرة اللعبة من أكبر الشركات 
التي تق��دم هذه النوعية م��ن الألعاب. وم��ن أهم الألعاب 
الت��ي طرحتها في الخري��ف الماضي لعب��ة “دراجون إيدج: 

أوريجن”.
وحرصت ش��ركة “أوبيسوفت” على الاستفادة من شهرة 
الملك آرثر ف��ي عالم الروايات والس��ينما ونقلها إلى عالم 
الألعاب. ويجسد اللاعب في هذه اللعبة شخصية الملك آرثر 

ويطلب منه أن يوحد الأقاليم البريطانية.

❊ المانيا /متابعات:
قرر المؤسس المشارك لموقع “يوتيوب” لعرض 
مقاطع الفيديو التنحي عن منصبه كرئيس تنفيذي 
للموقع فيما يسعى الموقع المملوك لشركة “جوجل” 
إلى تعزيز ربحيته. وكان تشاد هيرلي )33 عاما( قد 
أسس موقع مشاركة الفيديو )يوتيوب( مع )ستيف 
تش��ن( في ع��ام 2005 وباعاه بعد نحو 20 ش��هراً 
مقابل 1.65 مليار دولار، ويش��اهد حالياً أكثر من 

ملياري مقطع فيديو على الموقع كل أسبوع. 
ووفقاً لوكالة الأنباء الألمانية, س��يخلف )هيرلي( 

)سالار كامنجار(، النائب السابق لرئيس تطبيقات 
الشبكة العنكبوتية في “جوجل” ، الذي كان مشاركا 

بقوة في تشغيل “يوتيوب”. 
وقال )هيرلي( في بي��ان أصدره “يوتيوب” : على 
مدى العامين الماضيين، كنت أقوم بدور استشاري 
في يوتيوب بينما كان )س��الار كامنج��ار( هو الذي 
يدير العمليات اليومية للشركة. وأضاف : سأواصل 
القيام ب��دور المستش��ار وأنا متحمس لمش��اهدة 

المرحلة التالية من نمو يوتيوب.

الرئيس التنفيذي لـ)يوتيوب( 
يتنحى عن منصبه

❊ وا�شنطن/متابعات: 
ف��ي إش��ارة يمك��ن اعتباره��ا اعترافاً 
بالفشل في مواجهة فيروسات الكمبيوتر 
اقترحت إمبراطورية برمجيات الكمبيوتر 
الأمريكي��ة العملاق��ة “مايكروس��وفت” 
بحي��ث  للكمبيوت��ر”  صحي��ة  “ش��هادة 
يمكن من��ع أجه��زة الكمبيوت��ر المصابة 

بالفيروسات من الاتصال بالإنترنت.
وم��ن جانب��ه، أك��د )س��كوت 
ش��ارني( المس��ئول بالش��ركة 
الأمريكية في رسالة على مدونة 
رسمية على الإنترنت، أن “أغلب 
خبراء أم��ن الكمبيوتر يعتقدون 
أن الفترة المقبلة ستشهد ظهور 
كيانات ذات موارد جيدة تستخدم 
أنظم��ة  لتهدي��د  الفيروس��ات 

الكمبيوتر”.
وأض��اف أن الفك��رة الخاص��ة 
بش��ركته تتمثل في الاس��تفادة 
م��ن نظام مكافحة الفيروس��ات 
المرضي��ة ف��ي الحي��اة الواقعية 

لمواجهة فيروسات الكمبيوتر.
ويقترح ش��ارني ع��زل أجهزة 
الكمبيوتر المصابة بالفيروسات 
داخ��ل “حجر صح��ي” لفترة من 
الوقت من أج��ل منعها من نقل 
الع��دوى إل��ى الأجه��زة الأخرى. 
وه��ذا يف��رض وج��ود ش��هادة 
صحية لكل جهاز كمبيوتر بحيث 
لا يمكن الس��ماح ل��ه بالاتصال 
بالإنترنت بدون وج��ود ما يثبت 

خلوه من الفيروسات.
وأضاف أن مثل هذه الش��هادة تعني أن 
الجهاز مزود ب��كل التحصينات المطلوبة 
لمنع إصابته بالفيروس��ات مث��ل جدران 
الثغ��رات  “فاي��ر وول” وس��د  الحماي��ة 
الموجودة في البرام��ج وبرنامج مكافحة 

فيروسات قوي.

أقصى أمان.. باقات برامج 
مكافحة الفيروسات في 2010

ابتكر قراصنة الإنترن��ت العام الماضي 
أخطر سلس��لة من البرامج الض��ارة، التي 
فاق��ت ض��رر البرام��ج التي ص��درت خلال 
العشرين عاماً الس��ابقة مجتمعة، ما أدى 

إلى تغير معايير الأم��ان بين باقات برامج 
مكافحة الفيروسات المختلفة.

 وأشار موقع “بي سي ورلد” المتخصص 
في مج��ال التقنية، إل��ى أن صناعة باقات 
البرامج شهدت تحسناً واضحاً خلال السنوات 
القليلة الماضية، جراء زيادة فاعلية كل من 

وس��ائل الرصد التقليدية وتحليل س��لوك 
الفيروسات.

وأضاف الموقع أن كثيراً من الباقات تحتوي 
الآن على مميزات “الحوسبة السحابية” التي 
تخزن البيانات على فضاء الإنترنت، وتقارن 
بينها وبين البرامج والملفات المشكوك بها 
على قواعد البيانات لتتمكن من رصد أحدث 
التهديدات، فضلًا ع��ن عملها بالتزامن مع 
تحليل الفيروس��ات، ما يحقق أفضل 

رصد لم يكن متاحاً من قبل مطلقاً.
وأوض��ح الموقع أن غالبي��ة الباقات 
التي اختبرها مؤخراً احتوت على تقنية 
مكافحة برام��ج الجذور الخفية، التي 
تس��تخدم في إخفاء البرامج الضارة 
عل��ى الأجهزة، حيث كانت تس��تهدف 
قطاع ش��ركات الأعمال س��ابقاً، غير 

أنها باتت الآن أكثر انتشاراً.
وأدرج “ب��ي س��ي ورل��د” قائم��ة 
بأفضل مجموع��ة من الباق��ات التي 
أجرى عليها بعض الاختبارات لقياس 
كفاءتها في الرصد حيث احتلت باقة 
“نورتون إنترنت س��كيورتي 2010” 
المرك��ز الأول، لنظام رصدها القوي 
والش��امل للبرام��ج الض��ارة، بينم��ا 
جاءت في المركز الثاني باقة “كاسبر 
إنترن��ت س��كيورتي 2010” بنس��بة 
اختلاف بس��يطة نس��بياً، وحلت باقة 
“أيه في جي إنترنت سكيورتي 9.0” 
في المرك��ز الثالث جراء س��رعة أداء 
نظامها في اكتشاف البرامج الضارة.

وأضاف الموقع أن باقات “أفاس��ت” 
و”بت ديفيندر” و”مكافي “ و “ باندا” و”بي 
س��ي تولز” و”تريند ميك��رو” و”ويب روت” 
تراوحت جميعها في المراكز المتوس��طة، 
بينما جاءت باقات “إي ست” و”إف-سكيور” 
و”زون ألارم” ف��ي المراك��ز التالية فهي لا 
تعد س��يئة لكنها مقبولة ف��ي الحماية من 

البرامج الضارة.

❊ �شي اإن اإن /متابعات:
س��يتاح للراغبين بالحصول على حصة من موقع التعارف 
الاجتماعي الأول في العالم “فيسبوك” الحصول على مرادهم 
قريباً، إذ تنوي شركة “ميل” الروسية، التي تعتبر واحدة من 
أبرز داعمي الموقع والمشتركين فيه، إجراء طرح أولي في 
بورصة لندن. وتعتبر “ميل” أكبر شركات الانترنت في روسيا، 
ويقدر طرحها بقرابة خمس��ة ملي��ارات دولار، وهي تمتلك 

عشرة في المائة من أسهم “فيسبوك” .
ونقل موقع “ سي ان ان “ عن تقارير إعلامية إشارتها إلى أن 
الشركة اختارت مصارف “غولدمان ساكس” و”JP مورغان” 

و”مورغان ستانلي” لإدارة الطرح. 
ويعتبر الثري الروس��ي، )علي ش��ير عثمانوف( أكبر ملاك 
“مي��ل” وه��و ش��خصية معروف��ة باس��تثماراتها المتنوعة، 

خاصة منذ أن أصبح ثاني أكبر المساهمين في نادي أرسنال 
الإنجليزي.

وبحسب صحيفة “فايننشال تايمز” التي نقلت عن أوساط 
مقربة من الشركة الروسية، فإن “ميل” قامت بإدراج بعض 
حصصها في “فيس��بوك” ضمن الطرح لجذب المستثمرين، 
علماً أن العملية برمتها قد تتأجل إن رأت الشركة أن أوضاع 

السوق غير مناسبة. 
يذكر أن موقع “فيسبوك” يضم مئات ملايين المشتركين، 
وهو ينافس بصورة جدية موقع محرك البحث الشهير “جوجل 
“ ليصبح أكثر المواقع الأمريكية زيارة، ما يؤش��ر إلى تحول 
في طرق البحث عبر الإنترنت، غير أنه لم يتحول إلى الربحية 

إلا في الأشهر الأخيرة.

شهادة صحية للكمبيوتر

)Mass Effect(  لعبة إلكترونية رائعة

المحمول يؤثر في التكوين الأخلاقي للطفل

❊ اإعداد / اأماني األع�شيري 
لا يس��تطيع  اح��د أن ينك��ر 
مدى فائ��دة الهات��ف  المحمول 
حيث لا يمك��ن الاس��تغناء عنه 
فقد كان الح��ل الأمثل لتطوير 
العلاق��ات الاجتماعية واختصار 
المس��افات الزمني��ة والمكانية  
، وتس��هيل الكثير م��ن الأعمال 
وانجازه��ا ف��ي أس��رع وق��ت . 
وقد انتش��رت ظاهرة استخدام 
الهاتف المحم��ول بين الأطفال 
بصورة كبي��رة، وتغاف��ل عنها 
المجتمع عموما والآباء والأمهات 
خصوصا،  وقد يكون ذلك بحجة 
التواصل وتحقيق رغبة الطفل 
وتكوين ش��خصيته المستقلة، 
لتصبح بذلك ظاه��رة طبيعية 

يتقبلها الآباء والأمهات في كثير 
من مجتمعاتنا  ، غير عالمين بما قد يمكن أن 
يسببه لهم من مشكلات صحية،   مثل الإصابة 
بأورام سرطانية وغيرها من الأمراض، مع ما 
قد يس��ببه من انحراف أخلاقي بس��بب س��وء 
الاستخدام  لهذه الوسيلة الاتصالية  الشائعة 

    .
 وقد أشارت دراسات طبية إلى خطر استخدام 
الأطف��ال للهات��ف المحم��ول، فهناك دراس��ة 
أجراه��ا مجموعة م��ن العلم��اء البريطانيين 
ونش��رتها صحيفة) ديللي تليج��راف (، تقول 
إن اس��تخدام المحمول مدة تزيد على عش��ر 
سنوات يزيد مخاطر الإصابة بسرطان الدماغ. 
وقد حذرت الدراسة من خطورة اقتناء الأطفال 
له، لأن الأشخاص الذين يستخدمون الهواتف 
النقال��ة فترة طويل��ة تتزايد لديه��م مخاطر 
الإصابة بورم في العصب ال��ذي يربط الأذن 

بالدماغ بنسبة 200 %.
وهناك بع��ض الس��لوكيات الخاطئ��ة التي 

جعل��ت من ه��ذا الجه��از المهم مص��در توتر 
للأس��ر ومصدر ضي��اع للوق��ت فه��ذا الجهاز 
الصغير أصبح بيد الأطف��ال يلعبون به فتجد 
طفل السنة والس��نتين في منتهى الاستمتاع 
وهو يتفحص هذا الجهاز ويس��تمتع بأنغامه 
. بالإضافة إلى م��ا يمكن للأطفال رؤيته عبر 
تلق��ي هواتفهم صورا ورس��ائل قد تدفعهم 
إلى بعض الممارس��ات الخاطئ��ة، وتراودهم 
أفكار تس��بق س��نهم، ما يؤثر على تكوينهم 
الأخلاق��ي ، يق��ول  د/س��عيد طعيمة، أس��تاذ 
التربي��ة بجامعة عين ش��مس: إن اس��تخدام 
الأطفال للمحمول يعد كارثة أخلاقية، فهو من 
الناحية الاجتماعية يوسع شبكة علاقات الطفل 
بصورة مبك��رة، والمف��روض أن الطفل في 
هذه السن محكوم بأسرته، وبالتالي امتداده 
خارج الأسرة يؤدي إلى دخول مؤثرات جديدة 
في تنشئته قد تضره وتؤثر فيه بالسلب كأن 
يتلقى عبر الهاتف صورًا ورس��ائل قد تدفعه 
إلى بعض الممارسات الخاطئة، وتراوده أفكار 

تسبق سنه، ما يؤثر في تكوينه 
الأخلاقي .

 لذا م��ن الض��روري ج��دا أن 
نح��اول جميع��ا بق��در الإمكان 
مراقبة أجهزة أطفالنا المحمولة 
وان يكون هناك وعي من قبل 
الآباء بأهمية تقديم الشروحات  
لأطفاله��م وتعليمه��م كيفية 
استخدام مثل هذه الأجهزة حتى 
يتجنبوا الوق��وع في التصرفات 
الخاطئة  وك��ذا الحفاظ عليهم 
من الأمراض التي تسببها هذه 
الأجهزة و حمايتهم من الانحراف 

الأخلاقي .
و ف��ي آخ��ر الأخب��ار الخاصة 
به��ذا الموض��وع فق��د حصلت 
ش��ركة “ اب��ل “ الأمريكية على 
براءة اختراع يس��مح للآباء بمنع 
أطفالهم من إرسال أو استقبال رسائل نصية 

ذات محتوى جنسي صريح.
حصلت “أبل” على ب��راءة الاختراع تلك من 
جان��ب المكت��ب الأمريك��ي لب��راءات الاختراع 
والعلام��ات التجاري��ة، والت��ي تس��مح للآب��اء 
ومستخدمي الهواتف النقالة بتحديد النصوص 
المحظ��ورة. ويمك��ن أن تتم مراقب��ة أو إلغاء 
الرسائل المشتملة على كلمات بذيئة قبل أن 

تصل إلى المستقبل.
ويس��تطيع الآباء أن يتلقوا تحذيراً متى تم 
استخدام رسالة تشتمل على كلمات محظورة. 
ويمكن استخدام هذا الاختراع كأداة تعليمية 
أيضاً، بحيث يس��تطيع الآباء التحكم في لغة 

إرسال النصوص وهجائها.
وبموجب ه��ذا الاختراع يمك��ن التحكم في 
الرسالة من خلال خيارات تحكم في المحتوى 
بن��اء عل��ى معايير يت��م تحديدها م��ن خلال 

تطبيق مخصص لذلك.

استخدام المحمول لمدة طويلة يسبب  سرطان الدماغ

خطر الهاتف المحمول على الأطفال

أموال الإنترنت

العب معي

علوم  الجوال والاتصالالإنترنت وأخباره

❊ األمانيا/متابعات: 
قامت إمبراطوري��ة برمجي��ات الكمبيوتر الأمريكي��ة العملاقة 
مايكروسوفت بطرح الإصدار الحديث من نظام تشغيل الهواتف 
المحمولة “ويندوز فون 7” في أكتوبر الماضي في ظل منافس��ة 
شرسة من جانب أنظمة التشغيل الأخرى وبخاصة “آي فون” من 

إنتاج “آبل” و”أندرويد” من إنتاج )جوجل(.
ونقلت وكال��ة الأنباء الألمانية عن الش��ركة أنها تعتزم تنظيم 
حفل في نيوي��ورك لطرح النظ��ام الجديد حيث م��ن المتوقع أن 
تعرض الش��ركة أجهزة هواتف “سامس��ونج” و”إل جي” و”إتش.

تي.سي” التي تعمل بنظام التشغيل الجديد. 
ولم يتض��ح بعد موعد ط��رح أجهزة الهاتف المحم��ول المزودة 
بنظام التش��غيل الجديد للعم��لاء رغم أن المحللي��ن اعتقدوا أن 
الهواتف يمكن أن تطرح في أسواق أوروبا وفي الولايات المتحدة 

في الشهر الحالي. 
ويأت��ي الإعلان عن النظام الجديد بع��د يومين فقط من إقامة 
مايكروس��وفت دع��وى قضائية ضد ش��ركة “موت��ورولا” لإنتاج 

الهوات��ف المحمولة التي تعمل بنظ��ام “أندرويد” بدعوى انتهاك 
حقوق الملكية الفكرية ، وهي الخطوة التي تؤكد حجم المنافسة 
الضارية بين مايكروس��وفت و)جوجل( و”آبل” في س��وق أنظمة 

تشغيل الهواتف المحمولة.
ويقول محللون إن عدم تحديث نظام تشغيل ويندوز فون خلال 
الفترة الماضية جعل مكانة مايكروسوفت في هذه السوق تتراجع 
إلى الدرجة التي دفعت بنك )جولدمان س��اكس( الاستثماري إلى 
إصدار توصية للمس��تثمرين في البورصة بعدم الاس��تثمار في 
أسهم الشركة نظراً لضعف وجودها في هذه السوق المتنامية. 

وفي مقابلة مع صحيفة )وول ستريت جورنال( قال )ستيف بالمر( 
الرئيس التنفيذي لمجموعة مايكروسوفت إن الشركة “خرجت من 
إحدى دورات” الهاتف المحمول لكن “ويندوز فون7” سوف يمكنها 
من اس��تعادة حصتها من هذه الس��وق. ويختلف “ويندوز فون7” 
عن “آي فون” و”أندرويد” في أن��ه يركز وظائف الهاتف المحمول 
حول محاور محددة بدلًا من مجرد عرض قوائم بالتطبيقات أمام 

المستخدم فقط.

)ويندوز فون 7( جديد مايكروسوفت

)فيسبوك( بصدد إدراج أسهمه في بورصة لندن
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21عرب وعالم
وزير الصحة العراقي: )64( قتيلا حتى الآن في هجمات بغداد

البرلمان العراقي يجتمع الإثنين القادم.. والمالكي قد يشكل الحكومة
❊ بغداد / 14اأكت�بر / �ص�ؤدد ال�صالحي :

 ق��ال البرلمان العراقي أم��س الأربعاء انه 
سيعقد جلس��ة يوم الاثنين المقبل لانتخاب 
رئي��س جديد للبرلمان ف��ي خطوة قد تنهي 
الجمود السياسي المستمر منذ ثمانية أشهر 
وت��ؤدي الى اع��ادة تعيي��ن ن��وري المالكي 

رئيسا للوزراء.
وتتول��ى المس��ؤولية في الع��راق حكومة 
تصريف أعمال منذ الانتخابات غير الحاسمة 
الت��ي جرت ف��ي م��ارس اذار. وف��ازت كتلة 
العراقي��ة الت��ي تتك��ون م��ن ع��دة طوائف 
ويدعمها السنة بأكبر عدد من المقاعد لكن 
ائتلاف المالكي تحالف بعد ذلك مع جماعات 

شيعية أخرى بغية الاستمرار في الحكم.
وفي مؤشر على تراجع كتلة العراقية عن 

اصراره��ا على تش��كيل الحكوم��ة قال أحد 
أعضائه��ا في البرلم��ان ان 30 نائبا ينتمون 
له��ا يعتزم��ون مس��اندة حكوم��ة يقوده��ا 

المالكي.
وق��ال احم��د العريب��ي العضو ف��ي التيار 
الوطني المعتدل وهو تكت��ل داخل القائمة 
العراقي��ة »نحن م��ع الذي س��يجمع النصف 
زائ��د واحد كائنا من يك��ون. وهو )المالكي( 
اس��تطاع ان يجمع النصف زائ��د واحد وهذا 
م��ن حق��ه )تش��كيل الحكوم��ة( والاخ��رون 

عجزوا عن جمع الاصوات اللازمة«.
وق��ال عضو اخ��ر بالتيار انه م��ن المرجح 

اتخاذ قرار نهائي يوم الاحد.
وق��ال ج��لال الدين الصغير العض��و البارز 
في المجلس الاعلى الاسلامي العراقي وهو 

الجماعة السياسية الشيعية الوحيدة التي ما 
زالت تعارض ترش��يح المالكي انه يبدو من 
المرج��ح أن الرئي��س ج��لال الطالباني وهو 

كردي سيستمر في منصبه.
غي��ر أنه أش��ار الى أنه غي��ر واثق من حل 

الازمة بشأن اي من المناصب الاخرى.
ومضى يق��ول »ربما نحتاج ال��ى اكثر من 
معج��زة حتى نقول ان جلس��ة ي��وم الاثنين 
يمك��ن ان تحقق ه��ذا الامر وتح��ل الازمة. 

على اية حال انا لست متفائلا«.
وق��ال العريب��ي لرويت��رز ان اكب��ر ثلاث��ة 
مناصب ف��ي الب��لاد وهي رئي��س البرلمان 
ورئي��س الدول��ة ورئي��س ال��وزراء س��يتم 
تحديدها في جلس��ة البرلم��ان يوم الاثنين 

المقبل .
رئي��س ال��وزراء العراقي ن��وري المالكي خلال 

مؤتمر صحفي في بغداد يوم الاثنين الماضي

عواصم العالم
مفوضية اللاجئين: كينيا تجبر اللاجئين 

على العودة إلى الصومال
❊ نيروبي / 14اأكت�بر / رويترز : 

 قالت المفوضية العليا لش��ؤون اللاجئين التابعة للامم المتحدة أمس 
الاربعاء ان كينيا تجبر الصوماليين الفارين من الصراع على العودة الى 

بلادهم في انتهاك للقانون الدولي.
وأضاف��ت المفوضي��ة أن بع��ض اللاجئين م��ن بي��ن 8300 صومالي 
متوقفين في نقطة حدودية في ش��مال شرق كينيا بدؤوا بالفعل عبور 

الحدود الى المنطقة العازلة وأغلبهم نساء وأطفال وشيوخ.
وقال يوس��ف حس��ن المتحدث باس��م المفوضية في نيروبي لرويترز 

»ليست عودة طوعية«.
وشهدت الاسابيع الاخيرة تصاعدا للاشتباكات بين حركة الشباب التي 
تس��يطر على قس��م كبير من جنوب الصومال وبين ميليشيا صومالية 
متحالفة مع الحكومة المؤقت��ة قرب بلدة بلد حواء بالاضافة الى القتال 

بين الجماعات الاسلامية المتشددة المتنافسة.
ووفق��ا لاتفاقيات جنيف من غير المش��روع الامتن��اع عن اتاحة المأوى 

للفارين من بلادهم خوفا على حياتهم.
وقال��ت المفوضية ف��ي بيان »تناش��د مفوضية الامم المتح��دة العليا 
لش��ؤون اللاجئي��ن الس��لطات الكيني��ة الك��ف عل��ى الف��ور ع��ن اعادة 
الصوماليي��ن من معس��كر النقط��ة الحدودية 1 في مانديرا في ش��مال 

شرق كينيا«.
وتقول كينيا ان معسكرات اللاجئين في أراضيها مكتظة بالفعل.

وقال مسؤول اقليمي يوم الاحد الماضي ان طلب وكالات الاغاثة نقل 
آلاف الصوماليي��ن عند الحدود الى مخيمات للاجئين غير مبرر لانهم لم 

يعبروا عن أي خوف من احتمال التعرض لهجمات.
وقال حس��ن »ن��ود أن تس��تأنف المس��اعدة وأن تس��رع الحكومة في 
الوقت نفس��ه بعملية نقلهم من هذا المكان الخطر من أجل س��لامتهم 

وصحتهم«.

روسيا توبخ اليابان في الخلاف 
على جزر متنازع عليها

❊ م��صك� / 14اأكت�بر / رويترز : 
 نددت روس��يا أمس الاربعاء بتحذير من اليابان بشأن خطط الرئيس 
الروس��ي ديمتري ميدفيديف للقيام بمزيد م��ن الزيارات لمجموعة من 
الجزر المتنازع عليها ضمها الاتحاد السوفيتي في نهاية الحرب العالمية 

الثانية.
وقال وزير الخارجية الروسي سيرجي لافروف للصحفيين في موسكو 
»لس��نا بحاجة لاي نصيحة في هذه المس��ألة.. هذه أرضنا. والرئيس لا 

يأخذ النصيحة من أحد حينما يقرر أيا من المناطق الروسية سيزور«.
وتأتي تصريحات لافروف بعدما حذرت اليابان روسيا من تنظيم مزيد 

من الزيارات للجزر . 

أمريكا تضع جماعة سنية إيرانية 
متمردة على قائمة الإرهاب

❊ وا�صنطن /14اأكت�بر / رويترز :
 وضع��ت الولايات المتحدة أمس الاربعاء اس��م جماعة س��نية ايرانية 
متم��ردة ألق��ي الل��وم عليها ف��ي هجم��ات متك��ررة داخ��ل الجمهورية 

الاسلامية على قائمتها للمنظمات الارهابية الاجنبية.
وقالت وزارة الخارجية الامريكية ان جماعة جند الله ألقي عليها اللوم 
في هجوم نفذه انتحاريون على مس��جد ش��يعي في جنوب شرق ايران 
قتل فيه 28 شخصا على الاقل وانها شنت هجمات متكررة منذ 2003.

وقالت وزارة الخارجية في بيان »جند الله تس��تخدم مجموعة متنوعة 
م��ن أس��اليب الارهاب منه��ا التفجي��رات الانتحارية والكمائ��ن والخطف 
والاغتي��الات«. وأضاف��ت أن زعماء الجماع��ة »أكدوا التزامه��ا بمواصلة 

الانشطة الارهابية«.
وتق��ول جند الله انها تقاتل من أجل حقوق الاقلية الس��نية في ايران 
وتتركز انش��طتها في اقليم سيس��تان وبلوخس��تان الواقع على الحدود 

مع باكستان.
وربط��ت القي��ادة الدينية ف��ي ايران بي��ن الجماعة وتنظي��م القاعدة 
وتته��م الولايات المتحدة بمس��اندة جند الاس��لام لاث��ارة الاضطرابات. 

وتنفي واشنطن ذلك.
وتض��ع خط��وة وزارة الخارجي��ة جن��د الله على قائمة تض��م نحو 47 
جماعة تعتبرها الولاي��ات المتحدة متورطة في الارهاب وتفرض عليها 

عقوبات مالية وحظر سفر . 

واشنطن تتهم ثلاثة من سكان كاليفورنيا 
بمساعدة حركة الشباب الصومالية

❊ ل��س انجلي�س / 14اأكت�بر / رويترز :
كش��ف مدعون اتحاديون ف��ي الولايات المتحدة ع��ن اتهامات موجهة 
لثلاثة من س��كان كاليفورنيا احتجزوا مؤخ��را لاتهامهم بالتآمر لتقديم 

الدعم لحركة الشباب المرتبطة بالقاعدة والمتمركزة في الصومال.
وألق��ى ضباط من مكت��ب التحقيق��ات الاتحادي )اف.ب��ي.اي( القبض 
عليهم جميعا في سان دييجو هذا الاسبوع وهم الاحدث فيمن تحتجزهم 
الولايات المتحدة في اطار خطوات مماثلة في الش��هور الاخيرة لاتهامات 
بمحاولة تقديم يد العون لحركة الش��باب التي تعتبرها وزارة الخارجية 

الامريكية منظمة ارهابية.
وكش��ف الادعاء الامريكي أمس الاول الثلاثاء عن الاتهامات الخمس��ة 
الموجهة لاحدث مش��تبه بهم وهم بس��الي سعيد ومحمد محمد محمود 

وعيسى دورح وجاء ذلك متزامنا مع استدعاء سعيد للمحكمة.
وأم��رت المحكم��ة ببقاء س��عيد في الحجز ال��ى حين انعقاد الجلس��ة 
الاجرائية التالية يوم  غد الجمعة. ووصف الثلاثة بأنهم من سكان سان 

دييجو لكن لم يتم الكشف عن جنسياتهم.
وق��ال مكت��ب المدعي في س��ان دييجو انه��م اتهموا بالتام��ر لتقديم 
الدع��م الم��ادي للارهابيي��ن والتآم��ر لتقدي��م الدعم الم��ادي لمنظمة 

ارهابية أجنبية والتامر للقتل في بلد أجنبي وجرائم أخرى ذات صلة.
وش��نت حركة الش��باب التي تسعى لفرض تفس��ير متشدد للشريعة 
في أنحاء الصومال حملة مع جماعات أخرى اس��تهدفت حكومة مقديشو 

المدعومة من الغرب في السنوات الاخيرة.
وفي يوليو أعلنت الحركة مسؤوليتها عن تفجيرين أسفرا عن سقوط 
نح��و 80 قتيلا في أوغندا التي تش��ارك بأكبر عدد م��ن القوات في قوة 

لحفظ السلام تابعة للاتحاد الافريقي في الصومال.
ويقول مس��ؤولون أمريكيون انه يعتقد ان الكثير من قياديي الشباب 

تدربوا وحاربوا مع تنظيم القاعدة في أفغانستان.
وسعيد متهم بتنسيق جهود جمع التبرعات ونقل الاموال الى مسلحين 
مع محمود ودورح بطلب من القيادي العس��كري لحركة الش��باب هاشي 
أيرو الذي قتل منذ ذلك الحين. كما تش��ير صحيفة الاتهامات الى وجود 

اتصال هاتفي مباشر بين سعيد وايرو.
وطبق��ا لصحيفة الاتهامات أيضا فانه حتى بعد مقتل ايرو عام 2008 
استمر المتآمرون الثلاثة في نقل الاموال من سان دييجو إلى الصومال 

لشراء الاسلحة التي يستخدمها مقاتلو الشباب.

❊ بغداد / 14اأكت�بر / رويترز :  

قال صالح الحس��ناوي وزير الصحة العراقي 
إن ع��دد القتل��ى م��ن سلس��لة تفجي��رات في 
مناطق تس��كنها أغلبية شيعية في بغداد يوم 

الثلاثاء ارتفع إلى 64 إلى جانب 360 مصابا.
ووقع��ت التفجيرات بعد س��اعات من قداس 
أقي��م لنحو 52 ش��خصا بي��ن رهائ��ن وأفراد 
الش��رطة قتلوا في هجوم على كنيس��ة يوم 
الاح��د الماضي ف��ي الوقت ال��ذي تعهدت فيه 
الحكومة العراقية بتشديد الامن على الاقلية 

المسيحية في العراق.
وكان مصدر في الش��رطة العراقية قال في 
وقت س��ابق إن 14 انفجارا لس��يارات ملغومة 
وقع��ت كم��ا انفج��رت قنبلت��ان عل��ى جان��ب 
الطريق وأطلق��ت ثماني قذائ��ف مورتر لكن 
الق��وات الامريكية قالت ان أجهزة راداراتها لم 

ترصد أي قذائف مورتر.
واس��تهدف أحد أكبر التفجي��رات في ما يبدو 
مطاع��م ومقاه��ي ف��ي ح��ي مدين��ة الصدر 

الشيعي.
وتظه��ر الهجم��ات ف��ي م��ا يب��دو أن التمرد 
المس��تمر رغم ضع��ف قوته لديه ق��درة على 
تنفيذ ضربات واسعة النطاق أكثر مما يقر به 

مسؤولون أمريكيون وعراقيون.
وما زال العراق في حالة من الازمة السياسية 
من��ذ نح��و ثمانية أش��هر بع��د انتخاب��ات غير 
حاس��مة ما زاد من مخاوف أن تستغل جماعات 
س��نية مث��ل تنظي��م القاع��دة ه��ذه التوترات 

لاشعال فتنة طائفية.
وق��ال وزي��ر الصح��ة للتلفزي��ون الحكومي 
أمس الاربع��اء »الحصيلة الرس��مية للهجمات 
الارهابية التي حصلت ي��وم الثلاثاء بلغت 64 
ش��هيدا و360 جريحا. معظ��م الجرحى غادروا 
المستشفيات بعد تلقيهم العلاج باستثناء 86 

جريحا لا يزالون في المستشفيات«.
وقال مص��در ب��وزارة الداخلية أم��س الاول 
الثلاث��اء إن اجمال��ي ع��دد القتلى بل��غ 76 الى 
جانب 271 مصابا في حين قالت مصادر أخرى 

إن عدد القتلى بلغ 40 على الاقل.
وكثي��را ما تظهر في العراق أقوال متضاربة 

بشأن أعداد القتلى عقب وقوع تفجيرات

مقتل فلسطيني في انفجار سيارة بغزة.. وحماس تتهم إسرائيل

❊ غزة / 14اأكت�بر / رويترز : 

قال��ت مص��ادر ف��ي حرك��ة حماس وح��ركات 
متش��ددة أخرى ان سيارة انفجرت أمس الاربعاء 
خارج مقر للشرطة في قطاع غزة الذي تسيطر 
علي��ه الحرك��ة ما أس��فر عن مقتل فلس��طيني 

ينتمي لجماعة جيش الاسلام.
وأضاف��ت حماس ان الانفج��ار الذي أصيب فيه 

فلس��طيني اخر نجم عن غارة جوية اسرائيلية. 
لكن راديو اسرائيل قال انه ربما نجم عن انفجار 

سيارة ملغومة قبل الموعد المحدد لذلك.
ولم يصدر تعليق فوري من الجيش الاسرائيلي 
على الانفج��ار الذي هز مدينة غ��زة خلال فترة 
هدوء نس��بي حيث تحاول حماس فرض النظام 
من��ذ حربها م��ع اس��رائيل بين ديس��مبر كانون 

الاول 2008 ويناير كانون الثاني 2009.
وذك��ر ايهاب الغصي��ن المتحدث باس��م وزارة 
الداخلية في حكومة حماس المقالة أن »انفجار 
الس��يارة نات��ج ع��ن غ��ارة م��ن قب��ل الطي��ران 
الصهيون��ي« مضيف��ا أن القتي��ل يدع��ى محمد 

جمال النمنم.
وقالت مصادر في حركات متشددة في غزة ان 

النمنم ينتمي الى جماعة جيش الاس��لام وهي 
جماعة منش��قة تنافس حماس وتس��تلهم نهج 

القاعدة.
وكان جي��ش الاس��لام قد ش��ارك م��ع حماس 
ف��ي غ��ارة في ع��ام 2006 عب��ر الح��دود انتهت 
بخطف جندي اسرائيلي لكن التحالف بينهما لم 

يستمر.

السيارة التي انفجرت خارج مقر شرطة في قطاع غزة
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رياضة

ڈ متابعة  / فهمي باحمدان :
فرق  ترتيب  ص��دارة  الغرف   احقاف  فريق  اعتلى 
التصفيات النهائية في المجموعة الأولى من بطولة 
للدرجة  التأهل  برسم  المحافظات  أبطال  الأندية 
الثانية في الكرة الطائرة التي يقيمها الاتحاد اليمني 
العام للعبة بالتعاون مع فرعه في ساحل حضرموت 
وتحتضنها صالة الفقيد سالم عوض باوزير بمدينة 

المكلا بمشاركة أربع فرق تمثل ثلاث محافظات.
صدارة طائرة الأحقاف لترتيب تجمع المكلا المؤهل 
أن  بعد  جاء  المقبل  للموسم  الثانية  الدرجة  لدوري 
التوالي على حساب  الثاني على  الفريق فوزه  حقق 
منافسه ومواطنه  الحضرمي فريق  سمعون بثلاثة 
أشواط مقابل شوطين في اللقاء الذي جمعهما أمس  

في افتتاح الجولة الثانية للتجمع ..
بالشوط   الشوط  متبادلة  وندية  مثيرة  مباراة 
وبدأها سمعون بالتقدم بكسب نقاط الشوط الأول 
لمصلحته 25 \  22 غير أن الاحقاف سرعان ما عادل 
النتيجة عندما تفوق في الحصة الثانية بفارق كبير 
25\14 ولتأكيد ندية المباراة استعاد سمعون الشحر 
بفارق  تفوق  عندما  الثالث  الشوط  في  العافية 
ليعيد  أخ��رى  م��رة  الاحقاف  وع��اد   23\25 نقطتين 
المباراة إلى أجواء التعادل عندما كسب الشوط الرابع 
الشوط   ( الفاصل  للشوط  الفريقان  ليحتكم   16\25
الخامس (  الأحقاف 19\17 وبذلك تشتعل المنافسة 
وتحسم بطاقة التأهل اليوم الخميس  في الختام  . 

خيبل يفوز على الصمود
في  شبوة   صمود  على  وف��وزه  سمعون  بخسارة 
فريق  أشعل  للتجمع  الثاني  لليوم  الثانية  المباراة 
التنافس وعوض خسارة الافتتاح أمام  خيبل المهرة 
المنافسة  سمعون أمس الأربعاء وانضم إلى الفرق 
الخميس   اليوم  ستحسم  التي  البطاقة   خطف  على 

بعد لقائي سمعون والصمود والاحقاف وخيبل..
صمود  على  بفوزه  المنافسة  في  أمله  جدد  خيبل 
جاءت  رد  دون  أش��واط  بثلاثة  ودعها  ال��ذي  شبوة 

نتائجها 25/ 13 و25/ 12 و25/ 10 .
يدير منافسات التجمع فائز بن عمرو وناظم فقير 
المرشح للدولية وصلاح باساتر وعوض بن جريوان 
مبارياته  ويراقب  مدفع  وصالح  باجامع  الله  وعبد 
الاتحاد  فرع  رئيس  باحشوان  سالم  عمر  الكابتن 
العام للكرة الطائرة بساحل حضرموت ويشرف على 
الطائرة  الكرة  باتحاد  المساعد  العام  الأمين  التجمع 

الأخ  حسين عوض العزاني .

انطلاق تجمع الأمانة
وفي نادي 22 مايو بأمانة العاصمة انطلقت صباح 
 ) الأمانة  تجمع   ( الثالثة   المجموعة  مباريات  أمس 
البيضاء  من  رداع  الأحمدي  فاز  الأول  في  بلقاءين 
 /25 رد  دون  أشواط  ثلاثة  بنتيجة  ذمار  سلام  على 
الثانية   المباراة  فاز في  و   .. 12 و25/ 19 و25/ 18  
وحدة عمران على القردعي مأرب 25/ 11 و25/ 15 

و 25 / 15 .
التجمع  هذا  مباريات   الخميس  اليوم  وتتواصل 
والأحمدي  صعدة  اتحاد  فيه  يتواجه  الأول  بلقاءين 
وسلام  م��أرب  القردعي  يتقابل  الثانية  وفي  رداع 

ذمار.  
يدير مباريات هذا التجمع الحكام :  احمد المروني 
وعبد الكريم عمر ووليد هبة واحمد الذبحاني  وجميل 

المروني وإبراهيم الظفري بإشراف الكابتن عبد الله 
المطري عضو اتحاد الطائرة .

تواصل تجمع الحديدة
مباريات  أمس  تواصلت  الحديدة  محافظة  وفي 
المجموعة الثانية ) تجمع الحديدة ( وأسفرت نتائجه 
عن فوز شباب  الشعر من اب على نصر حجة صباحا 
بثلاثة اشواط مقابل شوط 25/ 22  و25/ 18 و25/ 
14 و25 / 22 للنصر .. وفاز الشعر ايضا عصرا على 
وبذلك   19 و25/   12 و25/   15  /25 المحويت  شباب 
متتالية  انتصارات  ثلاثة  اب  من  الشعر  شباب  سجل 
المحويت  شباب  وكان  المجموعة   قمة  على  واصبح 
قد فاز صباح امس  على شباب باجل 25/ 18 و25/ 

23 و 25 / 20.
قاسم  عارف  الحكام   التجمع  هذا  منافسات  يدير 

وعباس  نعمان  وخالد  الحرازي  واحمد  الزرقه  وعلي 
قائد ومحمد عباس ومراقب فتحي الشرفي بإشراف 
للكرة  العام  للاتحاد  العام  الأمين  البناء  خالد  الأخ  
نصر  فريق  أن  اوضح  الذي  التجمع  مشرف  الطائرة 
حجة قد تقدم باحتجاج الى لجنة التجمع التي بدورها 
واتخاذ  فيه  للنظر  للمسابقات  العليا  للجنة  رفعته 

الاجراء اللازم .
وتختتم مباريات التجمع اليوم الخميس بلقاء نصر 

حجة وشباب باجل .

تجمع عدن
عدن  تجمع  منافسات  ال��ي��وم  ت��ب��دأ  ع��دن  وف��ي 
)المجموعة الرابعة ( التي تضم فرق التلال و طليعة 
من  الصاعد  والجيل  تعز  ورشيد  الضالع  وجبن  لحج 

أبين  وتقام المباريات على ملعب نادي وحدة عدن .

ڈ عدن/ نا�صر محمد عبدالله :
اللجنة  رئيس  والرياضة  الشباب  وزير  عباد  محمد  حمود  الأخ/  أكد 
الجهود في سبيل  أهمية تضافر كل  )20( في عدن  لخليجي  المنظمة 
إنجاح هذا الحدث المهم استضافة ومنافسات وإعلاماً وجماهير .. معبراً 
عن أمله الكبير بل ثقته الجمة في أن أندية عدن كافة ستضطلع بدور 
ريادي ومهم في إنجاح بطولة كأس الخليج العربي )20( الذي تستضيفه 
 22 الفترة من  بلادنا في عاصمتها الاقتصادية والتجارية )عدن( خلال 

نوفمبر 2010م حتى الخامس من ديسمبر 2010م.
جاء ذلك خلال لقائه بقيادات الأندية الرياضية بمحافظة عدن صباح 
يوم أمس  )الأربعاء( بقاعة فندق )ميركيور( بخورمكسر بحضور كل 
الحماطي  ناصر  وأحمد  السياحة،  وزير  الفقيه  نبيل حسن  الإخوة/  من 
ورمزي   ،)20( لخليجي  الإعلامية  اللجنة  رئيس  الإعلام  وزارة  وكيل 
الأغبري الوكيل المساعد لوزارة الشباب والرياضة، وجمال اليماني مدير 
عام مكتب الشباب والرياضة بعدن وعصام السنيني مدير عام مكتب 
وزير السياحة وعزام خليفة مستشار رئيس الاتحاد اليمني العام لكرة 

القدم وعدد من وسائل الإعلام المقروءة والمرئية والمسموعة. 
عدن  أندية  بقيادات  لقائه  في  والرياضة  الشباب  وزير  معالي  وقال 
النصر   ، الجلاء   ، الشعلة   ، المنصورة   ، الروضة   ، الميناء   ، )شمسان 
إلى  دعيناكم  لقد  ع��دن:   وح��دة  ن��ادي  قيادة  غياب  ظل  في  والتلال( 
بالغة  أهمية  يحتلان  اثنين  موضوعين  عن  معكم  لنتحدث  اللقاء  هذا 

أن  وتوقع  اللجنة  أعضاء في هذه  كافة ستكون  أندية عدن  أن  وأكد 
الوطني  والحس  والإبداع  المسؤولية  درجات  أعلى  تفاعلهم في  يكون 

لإنجاح هذا الجانب المهم من جوانب خليجي )20( في عدن. 
نبيل  والأخ/  والرياضة  الشباب  وزير  عباد  محمد  حمود  الأخ/  وعبر 
الفقيه وزير السياحة عن سعادتهما البالغة لمستوى التجاوب والتفاعل  
من قيادات أندية عدن والإعلان عن مبادراتها واستعداداتها في تنظيم 
تسبق  عدن  محافظة  مديريات  كافة  في  احتفائية  رياضية  مهرجانات 
لجنة  تشكيل  على  الجميع  اتفق  وقد   .. عدن  في   )20( خليجي  افتتاح 
اليماني وعضوية الإخوة/ خالد بيزع ، وطه محمد  برئاسة الأخ/ جمال 
نعمان وياسر جوشب للقيام بمهام الترتيب والتنظيم لهذه المهرجانات 

الاحتفائية. 

لقطات مهمة من وحي اللقاء:
مديرية  في  إنجازه  تم  الذي  الملعب  أن  عباد  حمود  الوزير/  أكد   *
دارسعد في إطار استعداداتنا لخليجي )20( في عدن هو .. ملك لنادي 
النصر الرياضي بدارسعد مشيراً إلى أن المحضر الذي تم توقيعه مع 
مكتب التربية والتعليم لا يهدف إلا إلى إتحاة الفرصة للفرق المدرسية 
الكروية للاستفادة من الملعب عند الحاجة إليه وطالب كافة الأندية بأن 
وأن   .. المهمة  ومبارياتها  ولمسابقاتها  الشعبية  للفرق  ملاعبها  تفتح 
تفسح المجال أمام هذه الفرق الشعبية لتستفيد من الملاعب  في إبراز 

وتفجير طاقاتها الخلاقة وملكاتها الرياضة.
* وقال أن قيادات الأندية بدون استثناء ليست مؤهلة قانوناً للتصرف 
بأي شيء من ممتلكات  النادي .. لافتاً إلى أن مدير عام مكتب الشباب 
تتصرف  ناد  قيادة  أي  تجاه  المسؤولية  يتحمل  بالمحافظة  والرياضة 
إدارة  هي  الأندية  إدارات  مسؤولية  أن  إلى  بحزم  ومنبهاً  بممتلكاته 

أنشطتها وليس التصرف في ممتلكاتها.
* وأبدى الوزير حمود عباد استغرابه من سكوت الجمعيات العمومية 

وينصبان في إطار استعداداتنا لاستضافة خليجي )20( في عدن خلال 
الفترة القريبة القادمة .. ومن منطلق المسؤولية المشتركة التي تقع 

على عاتقنا جميعاً .
للأندية  زيارتي  خلال  من  إنني  أق��ول  أن  )أح��ب   : قائلًا  واستطرد 
الرياضية في عدن خلال الأيام الماضية .. ومن واقع ما لمسناه عن كثب 
الملاعب  احتياجات  توفير  على  عاجل  بشكل  نعمل  أن  قررنا  قد  فإننا 
كبير  بتعاطف  أشعر  إنني  القول  .. وأصدقكم  التحتية  البنية  من حيث 
مع أندية عدن حول مستوى إمكانياتها واحتياجاتها الماسة في جوانب 
عديدة وكثيرة .. إلا أننا قد قررنا وبشكل ملح وعاجل أن نعمل على رفد 
هذه الأندية بالاحتياجات الضرورية في ما يخص ملاعب خليجي )20( 
التي تم إنجازها أو التي يتم العمل فيها من حيث البنية التحتية وتوفير 
وتتعلق  قصوى  أهمية  ذات  وهي  المطلوبة  والأدوات  المناسب  الأثاث 
باستكمال استعداداتنا لخليجي )20( في عدن التي بدون شك قد بلغت 

أوجها وذروتها في كافة الجوانب.
مكتب  عام  مدير  عباد،  حمود  الوزير/  الأخ  كلف  الصدد،  هذا  وفي 
الشباب والرياضة بعدن وقيادات أندية عدن كافة بالجلوس معاً وتحديد 
هذه الاحتياجات بشكل موضوعي وفقاً لما تستدعيه الضرورة على أن 
ترفع نتائج هذا اللقاء بشكل مفصل إلى معالي وزير الشباب والرياضة 
وشرائها  الشأن  ذات  الجهات  من  مخصصاتها  سيستخرج  بدوره  الذي 

وتوفيرها بشكل عاجل. 
وتطرق إلى الموضوع الثاني المكرس لهذا اللقاء وهو ما يتعلق بدور 
أندية عدن في خليجي )20( قائلًا : إن ) لجنة الحشد الجماهيري( برئاسة 
الأخ/ أمين عام المجلس المحلي بمحافظة عدن ستكون معنية بتعبئة 
الأندية وجماهيرها بضوابط ونظم ومعايير كجمهور واحد يؤدي دوره 
وفقاً لما هو محدد ومرسوم له بشكل رياضي وأخلاقي وحضاري وراق 
المنتخبات  وكافة  القدم  لكرة  الوطني  لمنتخبنا  والتشجيع  والمؤازرة 
الخليجية وهو أمر سيعطي معاني وانطباعات رائعة لدى الجميع وعلى 

رأسهم كافة ضيوفنا من دول الخليج والعراق والضيوف الآخرون. 

للأندية وعدم محاسبتها لمن يقومون بالتصرف بممتلكات أنديتها.
وشدد الوزير عباد على  ضرورة ألا يتم إعلان أي مزايدة أو مناقصة 

لأي ناد بدون وجود ممثل عن مكتب الشباب والرياضة بالمحافظة .
وأشار  إلى أنه قد جرى الحديث مع محافظ عدن عن ضرورة توفير 
موازنة لصيانة ملاعب أندية عدن التي جرى تأهيلها لخليجي 20 .. كما 
تم التأكيد على أهمية وجود موازنة تشغيلية لهذه الملاعب لافتاًً إلى 

أنه سيتم الجلوس مع وزير المالية لرصد هاتين الموازنتين  .
الأندية ستجرى  انتخابات  أن  والرياضة  الشباب  وزير   / الأخ  وأعلن   *

عقب خليجي 20 بإذن الله تعالى .
الأسئلة  من  العديد  على  والرياضة  الشباب  وزي��ر  الأخ  رد  وق��د 

والاستفسارات التي طرحت من قبل قيادات الأندية .
وقد لقيت ردوده استحساناً وقبولًا كبيراً خاصة أنها تتعلق بالعديد من 

هموم وقضايا أندية عدن.
* كما أكد الأخ / حمود عباد  أنه قد أعطى توجيهاته للمدير التنفيذي 
لصندوق النشء بسرعة صرف مستحقات التكريم لأندية عدن لعامي 

2009م / 2020م,
من جانبه عبر الأخ / نبيل الفقيه وزير السياحة عن سعادته بحضور 
بدون  الجميع   ارتقاء  أهمية  مؤكداً   عدن  أندية  قيادات  مع  اللقاء  هذا 
الذي  المهم  الحدث  هذا  مع  للتعامل  المسؤولية  مستوى  إلى  استثناء 
تستعد بلادنا  لاستضافته وهو بطولة كأس الخليج العربي لكرة القدم  

» خليجي 20« في عدن.
وبمصاف  مسؤولياتها  بكامل  اضطلعت  قد  السياحة  وزارة  أن  وأضح 
أعلى في مستوى الإيواء الأمثل والمشرف لكافة الضيوف والمشاركين 

في خليجي 20.
وأكد أن قد جرى التنسيق الكامل مع قيادات محافظة عدن ومجلسها 
استضافة  خلال  مستحبة  وغير  لائقة  غير  ظواهر  أية  لمنع  المحلي 
خليجي 20 ومنها منع تعاطي  القات في السواحل والشوارع والأماكن 

العامة. 
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لغة  انتهت  فقد  للشك،  مجال  هناك  يعد  لم 
فمرحلة  النفوس  لضعفاء  الفاشلة  المراهنات 
نجاحها  أثبتت   )20( لخليج  والاستعدادات  الإعداد 
المتفوق من خلال تجهيز ملعبين بكل مقاماتهما 
الفنية وهما ملعب )22 مايو ( بعدن وملعب أبين 
ع��دن..  لأندية  ملاعب  ستة  تجهيز  إل��ى  إضافة 
وتهيئة  للإيواء  الأخ��رى  التجهيزات  عن  ناهيك 

الأجواء الآمنة للبطولة. 
مرحلة  ف��ي  تحققت  ال��ت��ي  النجاحات  وه���ذه 
برهنت  قياسي،  وقت  في  والإع��داد  الاستعداد 
لديها  اليمن  أن  على 
على  الكاملة  القدرة 
بطولة  استضافة 
خليجي )20( بصورة 
حدثاً  كونها  متميزة 
رياضياً تاريخياً يقام 
اليمن  في  مرة  لأول 
محافظتا  وتحتضنه 

عدن وأبين. 
تعد  ف��ال��ب��ط��ول��ة 
م��ك��س��ب��اً ل��ل��وط��ن 
اليمني ، ليس لحزب 
وه���ذا   ، ن��خ��ب��ة  أو 
يتطلب منا كيمنيين 
هذه  على  غيورين 
ال��ت��رب��ة ال��ط��اه��رة 
ونسعد  ن��ف��رح  أن 
بلادنا  باستضافة 
التي  البطولة  ه��ذه 
رياضية  لوحة  في  الخليجيين  أشقائنا  مع  تجمعنا 
العربي  العالم  كل  أنظار  إليها  ستتجه  كروية 

والدولي.
لكل  وشرف  واعتزاز  فخر  مبعث  البطولة  وإنجاح 
يمني ترعرع وشرب وأكل من خيرات هذه التربة 
الطاهرة .. ولهذا يتوجب على كل منا أيضاً الإسهام 
اللوحة وإظهارها  الفاعل والوطني في رسم هذه 
بإخواننا  الترحيب  وذلك من خلال  بمظهر مشرف 

الأشقاء أينما حلوا وأينما لعبوا. 
وهنيئاً لكل الأيادي التي شيدت بسواعدها ورش 
والتجهيز  الإعداد  فترات  أثناء  المتواصلة  العمل 
وهنيئاً  وطنها..  تجاه  المسؤولية  روح  وأظهرت 
الرياضي  الاستحقاق  هذا  الغالي  اليمني  لوطننا 
الخليجي التاريخي المتزامن مع احتفالاتنا الوطنية 
سبتمبر وأكتوبر ونوفمبر .. فأهلا ياهلا .. خليجي 

)20( قادم أمام الملأ .

توفير احتياجات الملاعب المؤهلة لخليجي )20( من أولوياتنا 

هلا يا هلا .. خليجي )20( 
قادم أمام الملأ 

منير م�صطفى مهدي 

في لقائه بقيادات أندية عدن  ..  وزير الشباب والرياضة : 

تشكيل )لجنة الحشد الجماهيري( بعضوية أندية عدن كافة 

ملعب دارسعد ملك لنادي النصر الرياضي .. وانتخابات الأندية عقب خليجي )20( 

أحقاف الغرف يتصدر تجمع المكلا 

نهائيات تجمعات الكرة الطائرة بالمحافظات تتواصل.. واليوم تبدأ منافسات عدن



23رياضة

الدوري الأوروبي 
09:00 ليخ بوزنان × مانشستر سيتي الجزيرة الرياضية + 5 

09:00  يوفنتوس × ريد بول سالزبورغ الجزيرة الرياضية + 4 
09:00  روزنبورغ تروندهايم × أتلتيكو مدريد الجزيرة الرياضية + 2 

09:00  باير ليفركوزن × أريس سالونيكا الجزيرة الرياضية + 6  
09:00  جينت - بلجيكا × سبورتينغ لشبونة  سبورت تي في 1 

09:00  سسكا موسكو - روسيا × باليرمو الجزيرة الرياضية + 1 
09:00  دينامو كييف - أوكرانيا × إي زد آلكمار 

09:00  باتيه باريساف - روسيا البيضاء × شيريف تيراسبول - 
09:00  كلوب بروج - بلجيكا × دينامو زغرب نوفا سبورت 6 

09:00  باوك سالونيكا - اليونان × فياريال الجزيرة الرياضية + 9 
09:00  ليفسكي صوفيا - بلغاريا × ليل 
09:00  لوزان - سويسرا × سبارتا براغ 

11:05 بورتو - البرتغال × بشكتاش الجزيرة الرياضية + 1 
11:05  رابيد فيينا - النمسا × سسكا صوفيا  بريمير سبورت 1 

11:05 ليفربول - إنجلترا × نابولي الجزيرة الرياضية + 3 
11:05 ستيوا بوخارست - رومانيا × أوتريخت 

11:05 باريس سان جيرمان × بوروسيا الجزيرة الرياضية + 9 
PSV 11:05 آيندهوفن - هولندا × ديبرشيني الجزيرة الرياضية + 6 

11:05  سامبدوريا - إيطاليا × ميتاليست خاركييف - أوكرانيا 
11:05  خيتافي - أسبانيا × شتوتغارت - ألمانيا الجزيرة الرياضية + 5 

11:05  أودينسي - الدانمارك × بي أس سي يانج بويز 
11:05  آيك أثينا - اليونان × أندرلخت 

11:05  هايدوك سبليت × زينيت سانت بيترسبورغ نوفا سبورت 4 
11:05 إشبيلية - أسبانيا × كآرباتي - أوكرانيا الجزيرة الرياضية + 2 

يلعب اليوم
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❊ دبي / متابعات  :
فهد،  ب��ن  سلطان  الأم��ي��ر  أك��د 
الشباب  لرعاية  ال��ع��ام  الرئيس 
ورئ���ي���س الات���ح���ادي���ن ال��ع��رب��ي 
دورة  أن  القدم،  لكرة  والسعودي 
العشرين ستقام في  الخليج  كأس 
موعدها في اليمن من 22 نوفمبر 

الحالي حتى 5 ديسمبر المقبل.
حديثه  في  سلطان  الأمير  وقال 
إلى برنامج »في العمق« عبر قناة 
»دبي الرياضية« إن »الجانب الأمني 
في البطولة سيكون مؤمناً، وخلال 
الشباب  وزي��ر  مع  الأخير  الاجتماع 
أكد  عباد،  حمود  اليمني  والرياضة 
أن كل شيء سيكون جاهزاً لضمان 
سلامة جميع الوفود المشاركة في 
ألف   30 توفير  وسيتم  البطولة، 
الوفود  وجود  منطقة  وعزل  جندي 

عن باقي المناطق الأخرى«.
السعودية  ال��م��ش��ارك��ة  وع���ن 
»أعطينا  قال  الأولمبي  بالمنتخب 
ال����م����درب ب���وس���ي���رو ال��ف��رص��ة 
التي  العناصر  لاختيار  والصلاحيات 
التشكيلة  أن  علماً  بها،  سيلعب 
36 لاعباً،  الرسمية للمنتخب تضم 
وسيتم اختيار 26 منهم بنظرة فنية 
من جانب الجهاز الفني دون التدخل 

في فرض أي قائمة عليه«.
»كأس  أن  سلطان  الأمير  ورأى 
أخرى  إلى  دورة  من  تسير  الخليج 
بطولتين  آخر  وفي  الأفضل،  نحو 
السلبيات  من  الكثير  تلافي  تم 
»بالفوائد  م��ش��ي��داً  ال��س��اب��ق��ة«، 
الخليج  ك��أس  ل����دورات  ال��ع��دي��دة 
وزي��ادة  المنشآت  ظهور  حيث  من 
م��س��اح��ات الال��ت��ق��اء ب��ي��ن الإخ���وة 
ودورها في تطوير كرة القدم في 
بطولات كأس  أن  ورغم  المنطقة، 
آسيا وتصفيات كأس العالم تعطي 
فوائد فنية أكثر للفرق، لكن تبقى 
كأس الخليج بطولة محببة إلى  كل 
شعوب منطقة الخليج، وينتظرونها 

بفارغ الصبر«.
اللقب  على  »المنافسة  أن  وأكد 
حق مشروع لكل المنتخبات وكذلك 
أن  معتبراً  السعودي«،  للمنتخب 
بأن  تتميز  الخليج  كأس  »بطولة 
الفنية  توازي  فيها  النفسية  الحالة 
فيها  يفوز  أن  بالضرورة  وليس 

الفريق الأفضل فنياً«.
إذا كان  ما  ورداً على سؤال حول 

يؤيد المطالب بضم سوريا وإيران 
البطولة  إلى  الدول  أو غيرهما من 
الحالي  العدد  »الإبقاء على  إن  قال 
الأفضل  هو  المشاركة  للمنتخبات 
يدل  البطولة  اسم  زيادة، لأن  دون 

على هويتها الجغرافية«.
وتابع: »قبل 13 عاماً كانت هناك 
فكرة لتنظيم دورة أولمبية خليجية 
مسابقة  ضمنها  من  لعبة   12 في 
 21 تحت  لمنتخبات  ال��ق��دم  ك��رة 
لو  المقترح  أن  وباعتقادي  سنة، 
تمت الموافقة عليه كان سيعوض 
عقبات  حصلت  لكن  الخليج،  كأس 
في ذلك الوقت حالت دون أن تبصر 

الفكرة النور«.
السعودي  »المنتخب  أن  واعتبر 
غاب عن تحقيق الطموحات المرجوة 
لعدة عوامل،  الأخيرة  السنوات  في 
والمصابون  والحظ  التحكيم  منها 
كما  الفني،  المستوى  وانخفاض 
فضلًا  مؤثرة  إصابات  هناك  كانت 
لبعض  المستوى  في  تراجع  عن 
يمكن  فكيف  المهمين،  اللاعبين 
إليه  يسعى  ما  يحقق  أن  لمدرب 
 7 أو   6 مستوى  ينخفض  عندما 
بالنسبة  أم��ا  فريقه،  من  لاعبين 
مؤثراً  دوراً  لعب  فلقد  للتحكيم 
في خروجنا من تصفيات مونديال 
ذلك  ف��ي  انتقدته  لذلك   ،2010

الوقت بشدة«.
وك��ش��ف الأم���ي���ر س��ل��ط��ان أن 
على  مقبلة  السعودية  »ال��ك��رة 

الخطوات  خ��لال  من  فنية  طفرة 
نهاية  بعد  إنه  حيث  اتخذت،  التي 
كانت   2010 مونديال  تصفيات 
اتحاد  داخل  تطويرية  لجنة  هناك 
من  خبراء  تضم  السعودي  الكرة 
أجرت  والسعودية،  وفرنسا  إنكلترا 
للمنتخبات  شامل  تقييم  عملية 
أفضل  إلى  الوصل  وكيفية  كافة 
الأفضل،  نحو  لإع��داده��ا  طريقة 
ستبصر  المقبلة  الفترة  وخ��لال 
ستكون  وال��ت��ي  ال��ن��ور  ال��دراس��ة 
عملية  وستلحظ   ،2022 عام  حتى 
الدوري  المعسكرات وتطوير  إقامة 
السعودي، كما سنعمل على إنشاء 
أكاديميات لسن تحت 14 و12 سنة 
لأنه  والدمام،  وجدة  الرياض  في 
لاحظنا s عيوب في تأهيل اللاعبين 

الناشئين«.
السعودية  »ت��أي��ي��د  أع��ل��ن  كما 
الحسين  بن  علي  الأمير  لترشيح 
لمنصب  الأردن���ي  الات��ح��اد  رئيس 
نائب رئيس الاتحاد الدولي )فيفا(، 
وذلك للقناعة التامة ببرنامجه بأنه 
معتبراً  القارة«،  يمثل  من  أفضل 
أن »تأييد القطري محمد بن همام 
لمرشح  الآس��ي��وي  الات��ح��اد  رئيس 
المنصب  لنفس  الجنوبية  كوريا 
التي  النظر  وجهات  ضمن  يأتي 
السعودية  أن  مؤكداً  نحترمها«، 
»س��ت��ؤي��د ت��رش��ي��ح ب���ن ه��م��ام 
الاتحاد  رئاسة  في  جديدة  لولاية 

الآسيوي«.

أكد أن الكرة السعودية مقبلة على طفرة فنية

�سلطان بن فهد: دورة الخليج الـ)20( �ستقام في موعدها باليمن
يشارك في نهائيات الأندية أبطال المحافظات 

وحدة المكلا يحرز بطولة الدرجة الثالثة لكرة اليد بحضرموت 

❊ المكلا / فهمي باحمدان :
بالمكلا  الرياضي  الوحدة  بنادي  اليد  كرة  فريق  أح��رز 
بطولة الدرجة الثالثة لأندية ساحل حضرموت التي نظمها 
الشباب  وزارة  مكتب  مع  بالتعاون  للعبة  العام  الاتحاد  فرع 
الى  التأهل  طريق  على  حضرموت  بساحل  والرياضة 
الصعود  برسم  المحافظات  ابطال  الأندية  بطولة  نهائيات 
للدرجة الثانية التي ستقام لاحقا بتنظيم من الاتحاد العام 

للعبة ..
وكأس  النهائيات  إل��ى  التأهل  ببطاقة  الوحدة  ت��وج  و 
المحافظة بعد فوزه في المباراة النهائية التي شهدتها صالة 

الفقيد سالم عوض باوزير بمنطقة خلف في المكلا مساء 
أمس في أمسية رياضية كروية جميلة بنتيجة 9 /  4  . 

وعقب نهاية المباراة ووسط تصفيق جماهيري  حار كرم 
الإخوة / إبراهيم احمد الحبشي المدير العام لمكتب وزارة 
عضو  مدفع  ويحيى  حضرموت  بساحل  والرياضة  الشباب 
اتحاد  فرع  رئيس  باشامي  وفهمي  اليد  لكرة  العام  الاتحاد 
بكأس  المكلا  وحدة  فريق  البطولة  أبطال  بالساحل  اللعبة 

المحافظة المؤهل الى النهائيات ..
الاخ / أمين المدعي  رئيس الاتحاد العام لكرة اليد بارك 
واتساع  البطولة  نجاح  الفرع  برئيس  هاتفي  اتصال  في 

قاعدة المشاركة من قبل الاندية وشبابها .
من  مكون  طاقم  ونجاح  باقتدار  النهائية  المباراة  أدار 
حمدي شعبان ومحمد الجهوري  في الساحة وعلى الطاولة 
وصلاح  لائحة  مرعي  ومحمد  مسجلًا   السليماني  طالب 
سعيد  الفرع  عام  أمين  المباراة  وراقب  ميقاتياً   باحويرث 
الاتحاد عادل حيابك و هشام  باعقيل واشرف عليها عضو 

بحاح إداريا .
التصفيات  في  حضرموت  ساحل  فرق  ان  بالذكر  الجدير 
ووحدة  روكب  شباب  منها   تأهل  مجموعتين  الى  قسمت 

المكلا بعد فوزهما بالصدارة .

❊ بر�سلونة / متابعات :
مهاجم  ميسي  ليونيل  الدولي  الأرجنتيني  اللاعب  زال  ما 
ولكنه  عمره  من  والعشرين  الثالثة  في  الاسباني  برشلونة 
لقب  ليستحق  الأرق��ام  تحطيم  والآخ��ر  الحين  بين  ما  يواصل 

»صائد الأرقام القياسية«.
في  الثلاثاء  الأول  أمس   )1-1( برشلونة  تعادل  من  وبالرغم 
أبطال  دوري  في  الدنماركي  كوبنهاغن  مضيفه  أمام  مباراته 
شهدت  بالبطولة،  الفريق  مسيرة  في  نقطتين  وضياع  أوروبا 

المباراة مكسباً جديداً للجوهرة الأرجنتينية.
ممارسة  الكتالوني،  للفريق  الشقي  الولد  ميسي،  وواصل 
مباراة  في  سجل  حيث  المنافسين  شباك  هز  في  هوايته 
تعادل  قبل   31 الدقيقة  في  فريقه  هدف  الثلاثاء 

الفريق صاحب الأرض بدقيقة واحدة فقط.
وكان الهدف هو الخامس لميسي مع الفريق 
في دوري الأبطال هذا الموسم وهو السادس 
عشر له في مختلف البطولات مع برشلونة 
ولكن  الموسم  هذا  الأرجنتيني  والمنتخب 
هذا الهدف كان له مذاق خاص لدى نجم 
التانغو الأرجنتيني لأنه الهدف رقم 100 
المدرب  عهد  في  برشلونة  مع  لميسي 

جوسيب غوارديولا.
كما حطم ميسي بهذا الهدف الرقم 
سجلها  التي  الأهداف  لعدد  القياسي 
البطولات  أي لاعب مع برشلونة في 
ال���ذي ك���ان م��س��ج��لًا باسم  ال��دول��ي��ة 

البرازيلي ريفالدو برصيد 31 نقطة.
ميسي  عادل  فقط،  أسبوعين  وقبل 
اللذين  هدفيه  خلال  من  ريفالدو  رقم 
قاد بهما الفريق للفوز على كوبنهاجن 
في  ن��و«  »كامب  ملعب  على   )0  -  2(
شباك  لهز  اللاعب  عاد  ثم  برشلونة 
الفريق الدنماركي في عقر داره أمس 
مع  له   32 رق��م  الهدف  ليكون  الأول 

برشلونة في البطولات الدولية.
مباراة خاضها برشلونة   137 وخلال 
قيادة  تحت  ال��ب��ط��ولات  مختلف  ف��ي 
الماضيين  الموسمين  في  غوارديولا 
في  ميسي  شارك  الحالي،  والموسم 
117 مباراة وهز شباك المنافسين مئة 
مرة ليؤكد هوايته في تحطيم الأرقام 

القياسية.
الوصول  وشك  على  ميسي  وأصبح 
المباريات  في  هدفاً  ال�150  حاجز  إلى 
رصيده  يبلغ  حيث  برشلونة  مع  الرسمية 
ال��دوري  في  هدفاً   95 منها  هدفاً   142 حاليا 
اسبانيا  ملك  كأس  في  أه��داف  وعشرة  الاسباني 
أهداف  وخمسة  أوروبا  أبطال  دوري  في  هدفاً  و30 
في كأس السوبر الاسباني بخلاف هدفين في كأس 

العالم للأندية.
ومع صغر سن اللاعب وقدرته على العطاء في صفوف 
رفضه  مع  خاصة  قادمة  سنوات  عشر  لنحو  برشلونة 
التام لفكرة الرحيل عن صفوف الفريق الكتالوني، يبدو 
ميسي قادراً على تحطيم المزيد من الأرقام القياسية مع 

الفريق.
ويحمل اللاعب السابق ميغيل الرقم القياسي في عدد 
برصيد  برشلونة  مع  لاعب  أي  خاضها  التي  المباريات 
مباراة   391 ومنها  البطولات  مختلف  في  مباراة   548

في الدوري الاسباني.
الكتالوني  النادي  في  الرقم  هذا  من  يقترب  ولا 
يستطيع  الذي  هيرنانديز  تشافي  اللاعب  سوى 
كما  الحالي  الموسم  في  الرقم  ه��ذا  تحطيم 
القليلة  المواسم  في  تحطيمه  ميسي  يستطيع 
المقبلة إذا سار على نفس النهج مع برشلونة.

ألكانتارا  باولينو  السابق  اللاعب  يحمل  كما 
التي  الأه���داف  ع��دد  ف��ي  القياسي  ال��رق��م 
مختلف  في  الفريق  مع  لاع��ب  أي  سجلها 
الودية  المباريات  في  وكذلك  البطولات 
وذلك برصيد 357 هدفاً بينما يستحوذ 
سيزار رودريغيز على الرقم القياسي 
لعدد الأهداف التي سجلها أي لاعب 
الاسباني  ال��دوري  في  الفريق  مع 
العامين  بين  هدفاً   195 برصيد 
1942 و1955 ما يعني أن ميسي 
الرقمين  هذين  تحطيم  يستطيع 

أيضاً.

ميسي يواصل »تحطيم« الأرقام القياسية

❊ لندن / متابعات:
تحجز  كي  الفوز  تحقيق  إل��ى  أندية  سبعة  تسعى 
الأوروبي  الدوري  الثاني من مسابقة  الدور  مقعدها في 
“يوروبا ليغ” الذي تقام مباريات جولته الرابعة من الدور 

الأول اليوم الخميس.
وستضمن أندية مانشستر سيتي الإنكليزي، سبورتينغ 
لشبونة وبورتو البرتغاليان، سسكا موسكو وزينيت سان 
الألماني وباريس سان  الروسيان، شتوتغارت  بطرسبرج 
جيرمان الفرنسي، تأهلها بحال فوزها بغض النظر عن 

باقي النتائج.
المجموعات  كل   وثاني  أول  الثاني  الدور  إلى  ويتأهل 
ال�12، وتنضم إليها ثمانية فرق احتلت المركز الثالث في 

مجموعاتها في دوري أبطال أوروبا بانتهاء الدور الأول.
ويبدو سبورتينغ لشبونة )9 نقاط( مرشحاً فوق العادة 
للتأهل عندما يحل على لاغانتواز البلجيكي متذيل ترتيب 
المجموعة الثالثة، خصوصاً أنه تغلب عليه منذ أسبوعين 
يستقبل  ذاتها،  المجموعة  وفي  البرتغال.  في   1  -  5
 4( الفرنسي  ليل  نقاط(   3( البلغاري  صوفيا  ليفسكي 

نقاط(.
لقب  حامل  الروسي  بطرسبورغ  سان  زينيت  ويملك 
سسكا  ومواطنه   2008 ع��ام  الأوروب���ي  الاتحاد  ك��أس 
موسكو حامل لقب 2005 الرصيد الكامل، فيواجه الأخير 
باليرمو الإيطالي )3 نقاط( ثالث المجموعة السادسة في 
لمواجهة  كرواتيا  إلى  زينيت  يسافر  حين  في  موسكو، 

هايدوك سبليت )3 نقاط( ثالث المجوعة السابعة.
الأخير  فوزه  تكرار  نقاط(   9( البرتغالي  بورتو  ويأمل 
عندما  اسطنبول،  في   )1  -  3( التركي  بشيكتاش  على 
على  “دراغ��او”  ملعب  على  نقاط(   6( وصيفه  يستقبل 
أيضاً،  الثانية عشرة  المجموعة  وفي  الأطلسي.  المحيط 
مبارياته  خسر  الذي  البلغاري  صوفيا  سسكا  سيقصى 
 3( النمسوي  فيينا  رابيد  أرض  على  فشله  بحال  الثلاث 

نقاط(.
سيتي  مانشستر  يحل  الأول����ى،  المجموعة  وف��ي 
الإنكليزي )7 نقاط( الذي يمر في مرحلة انعدام وزن في 
نقاط(   4( البولندي  بوزنان  ليخ  على  الإنكليزي،  الدوري 
بعدما هزمه 3 - 1 في الجولة الماضية. وفي المجموعة 
)3 نقاط( سالزبورغ  الإيطالي  ذاتها، يستقبل يوفنتوس 
 1-1 تعادلهما  بعد  تورينو  في  واحدة(  )نقطة  النمسوي 

في النمسا.
الفرنسي  جيرمان  سان  باريس  مباراة  مجدداً  وتبرز 
بوروسيا  مع  نقاط(   7( العاشرة  المجموعة  متصدر 
المجموعة  وثالث  ألمانيا  بطولة  متصدر  دورتموند 
ألمانيا.  في   1-1 ذهاباً  تعادلهما  بعد  نقاط(   4( حالياً 
تحقيق  نقاط(   6( إشبيلية  يأمل  ذاتها،  المجموعة  وفي 
الأوكراني  لفيف  كارباتي  يستقبل  عندما  الثالث  فوزه 

المتواضع.
الثامنة  المجموعة  متصدر  الألماني  شتوتغارت  ويحل 
يأمل  وهو  نقاط(   3( الإسباني  خيتافي  على  نقاط(   9(
يحل  ذاتها،  المجموعة  وفي  المحلية.  خيبته  تعويض 
يونغ بويز السويسري الوصيف )6 نقاط( على أودنسي 

الدنماركي.
وستكون الفرصة متاحة أيضاً لايندهوفن الهولندي )7 
يستقبل  عندما  التاسعة  المجموعة  عن  بالتأهل  نقاط( 
 7( البيلاروسي  بوريسوف  وباتي  المجري،  ديبريشن 
الخامسة عندما يستقبل شيريف  المجموعة  نقاط( عن 

المولدافي، لكن عليهما انتظار باقي النتائج.
ويأمل ليفربول الإنكليزي أن يستمر في فترة تعافيه 
عندما يستقبل نابولي الإيطالي على ملعبه “انفيلد رود” 
في المجموعة الحادية عشرة. وتصدر ليفربول الترتيب 
بخمس نقاط بعد تعادله سلباً في جنوب إيطاليا مقابل 
ليفربول فوزاً معنويا  الوصيف. وحقق  لنابولي  3 نقاط 
الدوري  في  الماضي  الأحد  -صفر   1 بولتون  على  مهماً 

المحلي، ليبتعد عن منطقة الهبوط.
ويغيب عن الفريق الأحمر لاعب الوسط جو كول بعد 
ويحوم  بولتون،  مباراة  فخذه خلال  في  تعرضه لإصابة 
سوتيريوس  اليوناني  الدفاع  قلب  مشاركة  حول  الشك 
بعد  جونسون  غلن  الظهير  يعود  حين  في  كيرياكوس، 

ابتعاده أربع مباريات بسبب الإصابة
وفي المجموعة الثانية، يحل اتلتيكو مدريد الإسباني 
)4 نقاط( حامل اللقب على روزنبورغ النروجي )3 نقاط( 
 5( المتصدر  باير ليفركوزن الألماني  في حين يستقبل 

نقاط( اريس سالونيكي اليوناني الوصيف )4 نقاط(.
الفائت  الموسم  للمسابقة  بطلًا  توج  اتلتيكو  وكان 
مهاجمه  1 سجلهما   -  2 الإنكليزي   فولهام  على  بفوزه 
الأوروغوياني دييغو فورلان الذي اختير أفضل لاعب في 
كأس العالم اثر قيادته بلاده إلى المركز الرابع وتسجيله 

تقام مباريات جولته الرابعة من الدور الأول اليوم

)7( أندية تنشد الفوز لضمان تأهلها في الدوري الأوروبي
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الممثلة الخليجية نيفين مادي تتحدث في مقابلة عن )ظلال البحر( الفيلم الخليجي الطويل الرابع الذي يتحدث عن التغييرات التي حصلت في 
دول الخليج العربي وتحولها من مناطق ساحلية إلى دول تجارية كبيرة وحديثة.

❊ قلنا في مقال سابق إن محافظة عدن هي خير مكان في 

اليمن من حيث الأمن .. وهذا بفضل سكانها وبفضل جهود 
أجهزة الأمن .. إخوة في “ الحراك” موجودون خارج عدن يقولون 
إنهم لن يسمحوا بإقامة خليجي )20( في عدن ، صدرت مثل 
هذه  الأقوال في الضالع ، ولا أدري لماذا لم يشملوا أبين بمثل 
هذا التهديد ، ربما لأنهم أجروا “ بروفة” في عدن و نجحوا فيها 
لكن سرعان ما  افتضحوا ووقعوا في قبضة الأمن ، وأجزم أنهم 
سيبقون خائبين .. فقد خاب من هو شر منهم وأحذق وهم 
الإرهابيون ، لأن طبيعة عدن وأخلاق سكانها بمثابة شمس 

ساطعة تكشف عن المستور وتنظف البيئة من الجرائم.
وفي كل الأحوال فإن خليجي )20( سواء أقيم في عدن أو 
في الجوف أو العاصمة جدير بالاحتياطات الأمنية ، ومثل 
هذه الاحتياطات والإج��راءات الأمنية المتشددة اتخذت في 
خليجي )19( وما قبلها في دول الجوار.. ولكن يتعين على 
وزير الداخلية ومدير أمن عدن والسلطات المختلفة فيها أن لا 

يبالغوا في الإجراءات الأمنية لدرجة التنفير .
❊ بعبارة أوضح .. يتعين على هؤلاء أن يوازنوا بين الحاجة 

إل���ى الأم����ن وب��ي��ن اح��ت��رام 
الحريات الشخصية والعامة .. 
الواجب يقتضي الحفاظ على 
الأمن ، والواجب أيضاً يقتضي 
عدم السماح لأي منفذ قانون 
باستغلال الحالة للتضييق على 
الأخطاء  تبرير  أو  المواطنين 
 .. والمكشوفة  المقصودة 
يقتضي  الأم��ن  على  الحفاظ 
في ذات الوقت تجنب أي قرار 
أو إجراء أو سلوك مثير للخوف أو 
التذمر .. وإذا كان هذا مطلوباً 
في أي مكان في اليمن فمثل 
هذا المطلوب أولى به محافظة 
عدن.. إنها محافظة ذات خصوصية ويجب إدراك هذا الأمر 

الذي لا يحتمل أي استثناء.
إذا كان المعنيون بالأمن يرون أن محافظة عدن مستهدفة 
في هذا الوقت بالذات فعليهم التركيز على مصادر التهديد 
بعناية ،إذ أن  الانتشار الأمني المبالغ فيه ووضع نقاط أمنية 
عند كل تقاطع في شوارع عدن أصبح محل تذمر عام لأن أصلًا 
يضع الجميع محلًا للتهمة ويعيق الحركة ، بينما المجرمون 
والإرهابيون المحتملون أذكياء بما يكفي لتجنب تلك النقاط.. 
كشفهم وإحباط أعمالهم يحتاج إلى أسلوب مختلف ، وهذا 

الأسلوب يعرفه خبراء الأمن.
❊ وينبغي لمسؤولي الأمن في عدن أن يضعوا في الاعتبار  

وعلى الدوام أن السياحة في عدن وفي أي مكان في اليمن 
وخارج اليمن هي في المقام الأول مصدر اقتصادي .. مصدر 
من مصادر التنمية .. ولذلك وضعت تقاليد لازدهار السياحة 
.. فإلى جانب ضمان الأمن الشخصي والعام هناك ضمان 

لممارسة الحق في الحرية الشخصية.
غير مقبول أن يتحول رجل أمن إلى شخص “ يشم” أفواه 
المرأة  أو يستوقف سائق سيارة ليسأله عن هوية  الناس 
الجالسة قربه  أو خلفه .. هذه ليست مهمة رجل الأمن .. مهمته 
منع الجريمة وملاحقة وضبط المجرمين .. من هو الأخطر 
على أمن المجتمع حامل بندقية أم حامل “ ق��ارورة” ؟ وما 
هي الأولويات .. التحري عن سلوك المشبوهين والمجرمين 
المحتملين أم الترصد لشارب يطبخ كبدة بالكحول لا يضر 

أحداً غير نفسه؟.

 لا تبالغوا ولا تتساهلوا

اختتام الورشة التدريبية الأولى حول تصميم وإدارة الحملات الانتخابية

حسابات المصالح الضيقة
من  كثير  اليمني  المشهد  في 
الأوراق،  فيها  تختلط  الظواهر 
للشأن  متابع  أي  على  ويصعب 
اليمني وبالذات في جانبه الحزبي 
فهم ما يجري، وأحياناً تظهر الأمور 
وكأنها ألغاز بحاجة إلى ذكاء عالٍ 
لحلها، من تلك الأمور اتفاق فبراير 
2009م بين السلطة والمعارضة 
لتأجيل الانتخابات النيابية لمدة 
مثيراً  ذل��ك  ب��دا  حيث  سنتين؛ 
أح��زاب  وأن  خاصة  للاستغراب 
المشترك(  )اللقاء  المعارضة 
هي التي طالبت بإلحاح بتأجيل 
كان  التي  النيابية  الانتخابات 
27أبريل  في  تتم  ان  يفترض 

2009م، وكان غريباً أن تكون أحزاب المعارضة هي التي تطالب 
بتأجيل الانتخابات بدلًا من الحزب الحاكم.. إذ إن الأحزاب الحاكمة 
كما هو معروف تكون صاحبة الدعوات لتأجيل الانتخابات، أما في 
الحالة اليمنية فربما يعود ذلك لإحساس أحزاب المعارضة بأنها 
غير قادرة على اثبات وجودها في الساحة ونيل ثقة الناخب وانها 

كانت ستفشل في تلك الانتخابات فيما لو تمت في موعدها. 
ولما كان واضحاً وجلياً ان تغليب المصلحة العليا للوطن على 
حساب المصلحة الحزبية الضيقة يمر بأصعب وأقسى امتحان فقد 
قبل المؤتمر الشعبي العام بتقديم التنازلات لأنه لا يمتلك سوى 
خيار وحيد هو الانتصار للوطن والشعب، واستجاب لكل مطالب 
واشتراطات أحزاب المعارضة في إعادة تشكيل لجنة الانتخابات 
وتعديل القانون بما يتفق ومطالبهم وتفسيراتهم الخاصة لبعض 
توصيات لجنة المراقبة الأوروبية، وبالفعل فقد جرت التعديلات 
على قانون الانتخابات وأعيدت صياغة مواد القانون مادة مادة 
بتوافق كافة الأطراف الممثلة في مجلس النواب، وبموجب ذلك 
ونزولًا عند إرادة أحزاب المعارضة تم التوقيع على اتفاق تأجيل 
الانتخابات والتمديد لمجلس النواب لمدة عامين، يتواصل خلالهما 
الحوار بين الطرفين بالاتفاق على طبيعة الإصلاحات والتعديلات 
الدستورية التي يحتاجها الوطن في المرحلة الراهنة في ما يتعلق 
بالنظام الانتخابي وما سيكون عليه )فردياً أو نسبياً أو مزدوجاً(، 
وكذلك حول طبيعة نظام الحكم )رئاسياً أو برلمانياً( والتهيئة 
لانتخابات تشريعية نزيهة وعادلة كاستحقاق دستوري لابد أن 

يتم في موعده المحدد بعد انقضاء فترة التمديد.
ويبدو أن بعض القوى السياسية غير مقتنعة للتعاطي مع 
استحقاقات هذا الحوار بحكم أزمتها الفكرية البنيوية وافتقارها 
للقدرة على التعامل مع الآخر ومع إشكالات الواقع من منظور 
وطني، وهو الأمر الذي عطل مجمل وظائف هذا الاتفاق الذي 
يهدف في الأساس إلى التخفيف من حدة الاحتقان وإحداث الانفراج 
السياسي المطلوب بين السلطة والمعارضة ومعالجة الإشكالات 

بعيداً عن افتعال الأزمات.
لقد عمل البعض على استخدام هذا الاتفاق خارج سياق أهدافه 
الحقيقية لوضع الكثير من الممانعات والاشتراطات والمناورات 
السياسية القاصرة والخاطئة، ففي أواخر شهر يوليو 2009م 
أعلنت أحزاب اللقاء المشترك تعليق الحوار مع المؤتمر الشعبي 
العام تحت حجج واهية الغرض منها التنصل من اتفاق فبراير، 
وقد تبين أن تلك الاشتراطات لم تكن أكثر من مجرد مفهوم 
سياسي مطاط وواسع تندرج تحت عباءته مطالبُ واشتراطات 

متجددة لا نهاية لها.
ومثل هكذا مواقف تشير إلى عدم الجدية في مسألة الحوار 
وأكدت بالملموس ما ذهب إليه البعض حينها في تحليلاتهم 
السياسية  اتفاق فبراير مثّل أحد الأخطاء  واستنتاجاتهم بأن 
الإستراتيجية للمؤتمر الشعبي العام استغلته المعارضة كوسيلة 
سياسية تكتيكية لكسب الوقت وتحقيق بعض أهدافها الآنية 
والمرحلية على حساب إفراغه من مضامينه وأهدافه وإعاقة 
تنفيذه، الأمر الذي تسبب في تبديد الكثير من الإمكانات والطاقات 
الفرص  من  العديد  الوطن  وأفقد  الوقت..  وإضاعة  الوطنية 
التاريخية المواتية في معالجة إشكالاته وأزماته المختلفة، وشكّل 
عائقاً أمام استمرار ونجاح عملية الإصلاحات التي يرجوها البلد.

مثل هذه الإطلالة السريعة على بعض وقائع العلاقة بين 
حزب المؤتمر الشعبي العام وأحزاب اللقاء المشترك وإن كانت 
مختزله جداً فهي ضرورية مستقبلًا للتعامل الناجح مع هكذا خلاف 
سياسي تصعيدي وواقع سياسي وعلاقات مأزومة أفرزتها حسابات 
المصالح الضيقة وتناقض المواقف والرؤى الحزبية حول ماهية 
وطبيعة ونوعية الإصلاحات السياسية والتعديلات الدستورية 
اللازمة لدعم وتجذير التحولات الديمقراطية وتعزيز وحدة ولحمة 
الجبهة الوطنية الداخلية وتطوير نظام الحكم والنظام المؤسسي 

للدولة.
كما أن الإشارة إلى وقائع ما جرى أضحت ضرورة لاسيما بعد 
الاتفاقات الأخيرة وتشكيل لجنة الحوار الوطني وما صاحب العملية 
الحوارية من عراقيل افتعلتها وتفتعلها بعض الأطراف التي ما 
انفكت تسعى إلى تبديد الوقت القصير في حوار بيزنطي عبثي 
لاستهلاك الفترة القانونية والدستورية المتبقية لمجلس النواب 
الحالي دون الوصول إلى نتائج حوارية تذكر، ودفع البلد إلى حالة 
من الفراغ الدستوري.. وخلق واقع مواتٍ على الصعيدين الداخلي 
والخارجي لتنفيذ أجندتها السياسية الخاصة أو ما يسمى )مشروع 
الإنقاذ الوطني(.. وفي حال تعذر عليها تحقيق ذلك فإن بدائلها 
هي الالتفاف على الشرعية الدستورية والديمقراطية واستخدام 
الحوار لاحتوائها وفرض وصايتهم عليها، وفي أسوأ الحالات فإن 
خيارات هذه الأطراف تقوم على محاولة ربط العملية الانتخابية 
باستحقاقات الحوار وما تتمخض عنه من نتائج يسعون إلى 
بلوغها، وهذا يعني تأجيل العملية الانتخابية عبر تجميد فعل 
مؤسستها وشل حركتها إلى الوقت الذي تشعر فيه هذه الأطراف أن 
الفرصة مواتية أمامها لتحقيق مكاسب ونجاحات انتخابية كبيرة، 
أو جعلها مشروطة باتفاقيات مبنية على المحاصصة والتوافقات 
السياسية حول مجمل القضايا المختلف عليها مع الطرف الآخر 

وخارج إطار الشرعية والمؤسسات وإرادة المواطنين.
وطنية  غير  وخيارات  ومشاريع  قاصرة  حسابات  هكذا  مثل 
تقوم عليها علاقات الأحزاب مع بعضها البعض، وعلاقاتها مع 
الوطن وقضاياه تعتبر جزءاً من المشكلة وليس الحل، ومثلت 
على الدوام أحد أبرز مصادر إشكالات الواقع وأزماته المختلفة، 
وسيظل مستقبل الحوار ومساراته ونتائجه رهن هذه العلاقة، 
وإذا ما استمرت على ما هي عليه فلا أمل مرجوا من هذا الحوار ما 
لم يعد النظر فيها وإعادة تصحيح اختلالاتها بما يتفق والمصالح 

الوطنية العليا.
عن / صحيفة )الرياض( السعودية

علي ح�شن ال�شاطر

تدشين مشروع توعوي 
)40 عاما على البحث الآثاري الفرنسي باليمن( معرض للصور الفوتوغرافيةللشباب حول أضرار القات 

 في�شل ال�شوفي

❊ �صنعاء/14اكتوبر:
 اختتمت يوم أمس الأربعاء في قاعة »نزاهة«  
في  مبنى مركز الشفافية للدراسات والبحوث 
فعاليات الدورة التدريبية الأولى التي استمرت 
ثلاثة أيام ، في مجال تصميم وإدارة الحملات 
الانتخابية الناجحة  وخلق  قيادات قادرة على 
تحمل مسؤوليتها ، وذلك  لعدد من منظمات 
المجتمع المدني من  أمانة العاصمة و محافظة 

عدن .
وفي حفل توزيع شهادات المشاركة ، أعربت  
الأخت / الهام عبدالوهاب  رئيس مركز الشفافية 
في كلمة الاختتام  عن سعادتها بأن يكتسب 
المشاركون والمشاركات العديد من المهارات 
والتقنيات والمعارف اللازمة والمرتبطة بقيم 
حرة  لانتخابات  الدولية  المنظومة  ومبادئ 
تصميم  على  ستساعدهم  والتي  ونزيهة 
بقدرة   لمرشحيهم  ناجحة   انتخابية  حملات 

وكفاءة عالية .
وأشارت إلى أن هذه الورشة التدريبية   تأتي 
في  إطار برنامج تدريبي مشترك بين مركز تعز 
للدراسات والبحوث ومركز الشفافية للدراسات 
والبحوث ، ينفذ على ثلاث مراحل ويهدف إلى 
تدريب وتأهيل  مدربين متخصصين في كل 

الجوانب المعرفية والعملية  لقيادة الحملات 
الانتخابية وتوعيتهم بكيفية إدارتها بمهارات 

العملية  م��راح��ل  ك��ل  ف��ي  وعملية  معرفية 
الانتخابية.

صورة جماعاية للمشاركين في الدورة التدريبية

خلال تدشين المشروع التوعوي حول أضرار القات

..ويلقي محاضرة عن أنشطة البعثات الأثرية د. المقالح يفتتح معرض الصور الفوتوغرافية  ❊ عدن / ابت�صام الع�صيري :
ل��دراس��ات  اليمن  مركز  دش��ن 
حقوق الإنسان يوم أمس الأول 
للشباب  توعويا  مشروعا  بعدن 
حول أض��رار القات على الشباب 
وعلى  الأطفال  وعلى  والشابات 
مع  بالتعاون  والتنمية  المجتمع 

البنك الدولي . 
وفي حفل التدشين ألقت الأخت 
التنفيذي  المدير  جميل  سماح 
حقوق  ل��دراس��ات  اليمن  لمركز 
الإنسان كلمة أكدت فيها أهمية 
إلى  ال��ذي يهدف  المشروع  ه��ذا 
توعية الشباب والشابات والطالبات 
والطلاب بمخاطر القات وأضراره ، 
لافتة إلى  أن مضغ القات  يعد أحد 
المشاكل التي تحتل حيزاً واسعاً 
من مساحة المشكلات الاقتصادية 

والاجتماعية التي تواجه اليمن . 
وقالت » للمساهمة في مواجهة 
اليمن  م��رك��ز  رأى  الخطر  ه��ذا 
لدراسات حقوق الإنسان  وبتعاون 
ودع��م من البنك الدولي  تنفيذ 
»مشروع الحد من تعاطي القات 
بين أوس��اط الشباب« بالشراكة 
المجتمع  منظمات  من  ع��دد  مع 

المدني )مركز الدراسات والإعلام 
الشفافية  مركز   / الاق��ت��ص��ادي 
مؤسسة   ، والبحوث  للدراسات 
 / للتنمية  المستقبل  ش��رك��اء 
المؤسسة العربية لمساندة قضايا 

المرأة والحدث ..( .
وأش��ارت إلى أن » المركز قام  
المعني  العمل  فريق  بتشكيل 
بالتنفيذ وفريق العمل الميداني 
الميدانية،  بالمهمات  المعني 
البرنامج  ب��دء  مباشرة  وسيتم 
الإداري  العمل  لفريق  التدريبي 
نماذج  باستهداف  وال��م��ي��دان��ي  
عشوائية وطالبات وطلاب جامعيين 
وطالبات وطلاب المعاهد الفنية 
والتقنية وطالبات وطلاب الثانوية 
العامة  وشباب وشابات  من النوادي 

الرياضية والمنظمات الشبابية.
و يتضمن برنامج المشروع عقد 
عدد من ورش العمل المرتبطة 
بالمشروع  سيقوم بها متخصصون 
ف��ي ه���ذه ال��م��ج��الات وأنشطة 
ثقافية وصحفية وإعلامية تتناول 
المشكلة من أبعادها المختلفة ، 
ومن المقرر أن يستمر المشروع 

ثلاثة أشهر. 

❊ �صنعاء / �صباأ:
افتتح المستشار الثقافي لرئيس الجمهورية 
رئ��ي��س م��رك��ز ال���دراس���ات وال��ب��ح��وث اليمني 
الدكتور عبدالعزيز المقالح أمس ومعه السفير 
الفرنسي بصنعاء جوزيف سيلفا معرض الصور 
الفوتوغرافي “ 40 عاماً على وجود البحث الأثري 

الفرنسي في اليمن”.
وفي الافتتاح قال الدكتور المقالح : أربعون عاماً 
مرت على إقامة العلاقات بين الشعبين الصديقين، 
اليمن وفرنسا، وهي فترة حافلة بالتواصل المثمر 
والإنجازات المتجسدة في أكثر من مجال.. مشيراً 
الى أثر العلاقات غير المباشرة التي ربطت وجدان 
المثقفين اليمنيين بفرنسا منذ عشرينيات القرن 
المنصرم من خلال تفتح وعيهم على أفكار التنوير 

والتغيير.
المثقفون  استطاع   “ المقالح  الدكتور  وتابع 
الأوائ��ل من أبناء هذا البلد أن يخترقوا حواجز 
العزلة القاتلة التي أحاطت بهم وبوطنهم، وأن 
يقتربوا من أفكار جان جاك روسو ونظرية العقد 
الاجتماعي بين الحاكم والمحكوم، وقرؤوا عن 
الثورة الفرنسية وانفعلوا بشعاراتها السحرية 

)الحرية والعدالة والمساواة( “.
وتطرق الى متابعة المثقفين الاوائل للكثير 
من الكتابات الشعرية والروائية كما هو الحال 

الجمهورية وجان  أعمال فيكتور هيجو عن  مع 
مالرو  أندريه  عند  كثيراً  وتوقفوا  سارتر  بول 
ذلك المثقف الإنسان الذي حلق في سماء اليمن 
بطائرته الشراعية ووصل إلى مأرب ليشاهد محرم 

بلقيس من الفضاء.
وأشار الى ان أول من فك شفرة الخط المسند 
هو الفرنسي “هاليفي” الذي يشبه “شامبليون” 
الذي فك شفرة حجر رشيد في مصر ، وقد توالت 
البعثات الفردية ووصل إلى اليمن في الثلاثينيات 
والأربعينيات من القرن الماضي أطباء إنسانيون 
يعالجون المرضى ويشهدون ما كانت هذه البلاد 

تعانيه من تعاسر وظلم وظلام.
اليمنيون  ينسى  :»لن  المقالح  الدكتور  وقال 
طبيبة  )كنت  وكتابها  فايان”  “كلوديا  الدكتورة 
في اليمن( الذي ترجم إلى عشرات اللغات وشكل 
إسهاماً حقيقياً في إشعال نيران الثورة وفي العقود 
الأربعة الأخيرة« ، مضيفاً “ منذ بدأت العلاقات 
بين البلدين توسعت رقعة التعارف، وبدأت بعثات 
التنقيب عن الآثار وترميم المعالم الأثرية نشاطها 

المشكور والمتواصل”.
ولفت الى الدور المتميز للدكتور كريستيان روبان 
في قيادة كثير من الأعمال الحفرية وإسهاماته مع 
صديقه الراحل الدكتور محمد عبدالقادر بافقيه 
في إنشاء مجلة )ري��دان ( التي كانت وثيقة من 

أن  متمنياً   ، الحميم  والتواصل  التعاون  وثائق 
تستأنف نشاطها العلمي ومواصلة ما حققته في 

هذه السبل من نجاحات فاقت ما كان متوقعاً.
وثمن الدكتور المقالح جهود وإسهامات الرعيل 
الأول من الرجال والنساء الذين أمضوا السنوات في 
ساحات التنقيب عن الآثار تحت حرارة الشمس وفي 

مهب الرياح وفي قاعات الترميم المظلمة .
من جانبه أشار مدير المركز الفرنسي للآثار 
والعلوم الاجتماعية ميشيل توشرير الى أهمية 
البعثات  لجهود  توضيحاً  يأتي  ال��ذي  المعرض 

الفرنسية في التنقيب عن الآثار اليمنية .
الفرنسي  المركز  بين  القائم  بالتعاون  ونوه 
ومركز الدراسات منذ العام 1982م ودور الدكتور 
المركز  جهود  دع��م  ف��ي  المقالح  عبدالعزيز 

الفرنسي.
كما قدم مدير المركز الفرنسي شرحاً مفصلًا 
المعرض من صور تسلط الضوء  عما تضمنه 
على جهود وانشطة البعثات الأثرية الفرنسية في 

الكشف عن الآثار اليمنية .
النقوش  جمعية  عضو  استعرض  ذل��ك  ال��ى 
والفنون الجميلة رئيس البعثة الفرنسية الأثرية 
بقتبان الدكتور كريستيان روبان في محاضرته 
إسهامات وأنشطة البعثات الأثرية الفرنسية في 

اليمن.

❊ الحديدة/ اأحمد الكنفاني :
كرمت المؤسسة الوطنية لمكافحة 
السرطان صحيفة )14 أكتوبر( في 
فعاليتها الاحتفالية التي أقامتها في 
قاعة المركز الثقافي وذلك بشهادة 
تقديرية عرفاناً منها بالدور الإعلامي 
تغطية  في  الصحيفة  لعبته  ال��ذي 

فعاليات المؤسسة. 

وجاءت الفعالية التي نظمت أمس 
الأول بحضور الأخ/ أحمد سالم الجبلي 
محافظ المحافظة في ختام الأنشطة 
نفذتها  التي  والتثقيفية  التوعوية 

المؤسسة خلال العام الحالي. 
وكانت أنشطة المؤسسة هذا العام 
قد استهدفت جميع شرائح المجتمع 

في محافظة الحديدة. 

مؤسسة مكافحة السرطان تكرم


